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СООБЩЕНИЕ '. 
в Боп"wом Кремпееском дворце 3t . окт.бр. со

сто.пис .. t9-e и 10-е за . седани. n.Toro (внеочеред
Horo) С .. езда народных депутатов РСФСР. 

На утреннем заседании народные · депутаты про

допжип.. обсуждение проекта и прин.тие Закона 

РСФСР об изменен~.х и допопнени.х Конституции 

(OcHoBHoro Закона) РСФСР, статеМ, св.э,нных с об

новпением части соста!!а BepxOBHoro Совета 

РСФСР. . 
Ход обсуждени. бып прерван • св.эи с отсу'

ствием боn .. wого чисnа народных депутато ... Съезд 
вернупс. , к вопросу о социап"но-~кономическом 

поnожении ' В РСФСР. \ . 

Ново~ти ' 

(сДЕПОЛИТИЗИРОВАННЫЕ)) I(УПЮРЫ 

ПО , меньшей мере 500 сторублевок без FlрофИЛЯ Ленина 
«.гул яют» по стране. Первые 21? «деполитизированны х» ку

. пюр · обнаружены при выдаче зарплаты в Азовском отде-

лении .Сельхоззнерго». ( . . 
Получив зто сообщение из Р о стова, на пермской фабри

ке «Г ознак», выпустившей де1iЬГИ, схватились за голову: 

печатник не той ' стороной вложил ~ машину чистые листы 

с так называемыми «водяными знаками>. О том , что это 

случайность , а не .подарок» ниспровергателей авторитет~ 
вождя Октябрьской рев . олюции, пока поручиться никто 
не может. Но купюры не фальшивые, сообщили к оррес 

понденту Т АСС. 

ЧАСОВОй С ТУМАННЫМ ВЗОРОМ 
. Крупная партия наркотиков весом · в 4,5 килограмма 

и зъята в ряде частей Новосибирского гарнизона в резуль 

тате операции, проведенной сотрудниками особого отдела 

КГБ ., Сибирского военного округа и военной прокуратуры. 

При этом задержаны пять военнослужащих, распростра

нявших опасны й дурман. 

В текущем году в войсках округа , выявлено уже более 

20 солдат и сержантов, занимавшихся сбытом наркотиче

ских веществ, сообщил начальник особого отдела округа · 

генераЛ-)dайор А . Родио н ов. Проникает зелье, как выясни 

лось, и В дисци плинарный бата,.льон, где , среди осужден

ных цена стакана анаши дох одит до 180 рублей. 
Наркотики стали про ни кать и в подразделения . несущие 

боевое дe~YPCTBO, . караульную службу, вьшолняющие 
другие ответственные задачи, . что вызывает особое беспо 

койство. Уже выявлены несколыю каналов, по которым 

поступала отр ава из республик Средней Азии и Закав

казья. Замеш анные в преступной деятельности лица при

влекаются к ответственности. 

ДЫ~ИШЬ! ПЛ~ТИ! логическ ого фонда и взимании 
Решение о создании окружающей среды приняла вчера 

сессия Ростовского горсов ета народных депутатов . Отныне 

с предприятий , наносящих ущерб природе , 50 процентов 
щтрафа будет отчисляться . в экологичеСI<ИЙ ФО I-j. Д. На 

сессии намечены программы по озеленению города, созда

нию природоохранительной техники, а также подгото вке 

экологов и организации просветительской работы , среди 

населения. 

~ ПАРАД ДВОЙНИКОВ 
В Санкт-Петербурге на сцене большого концертного за-

\ ла « ОкТ'ябрьский» вчера состоялась советская премьера ' 
'lapaAa двdйников всемирно известных звеэд. Эту амери

канскую шоу-программу «Легенды В концерте> увидят 

тю ,же зрители Риги и Москвы. На гас троли в нашу стра

ну приехали двойники Элвиса Пресли , Элтона Джона , 

Мадонны , Майкла Дж е ксона , Мэрилин Монро , Фрэнка 

Синатры ... Зрелищ е должно поражать зрителей б о гатством, 

динамикой и 'Неожиданными эффектами . ' « Наше прави

ло - показывать только тех , кого публика узнает без вся

кой по дс казки », - сообщил продюсер ' программы Джон 

Стюарт . 

с ДНЕМ - РОЖI '=HH~ МЭ К 
Форм,:,ров ан ие H~ 1'0 органа исполнительной власти 

, страны -;- Мещгосуд: .венног,о экономического комитета 

входит в завершающ . ф азу. 1<ак ожид а ется , утром 1 но
я бря .в Москве начн~ .' ся заседание Совета глав прави 

'I' е льств государств - lJIенов Экономического сообщест ва , 

подписавших в середИне октября Договор об экономич е

скОм сообществе. П ервым в повеСТ I :е дня стоит в опрос об 

утв ерж дении положения о МЭК и его структуры . Будет 

га к же рассмотрен и вопрос о председателе МЭК По всей 
видимости, нынешнему руководитедю правительства 

kомитета п ' о _ о п еративному управлени:ю народны?'! хозяй-
• ством страны - Ивану Силаеву вряд ли кто-то сможет 
СОСТ <yJ ить реальную конкуренцию при выдвижении на 

....... noс т 'r1 редседателя МЭК. ' 
) 

т 

Короткой строкой 
, ( ---------

1.- . , \ 
• 8 M?clt8e\ .. ~иHaer та"о" Р"Ше/кие прин.", Со-

I 

свою д еят . е/l.Ь"О 1>. , ' ов еr - вет MUHUC'I'POtI ЯICУ'l'СlCой . 

с"о · а;кеРиlCа"СlCое , в;кест· Сажа ССР. 

ное предприятие, \ ' озда .. - • В Ижевс"е СОСТОЯ/l.ась 

ное при учаСl'Uи сов.rс"оЙ у"р еди'f'ель';ая JWНфf!ргк-
accolfuaIfUU _f:оюзu"тер- ц · ия Уд;КIIРТС"ОЙ . ассоциа. 

;кед,. и а ... ери"а .. сICОЙ фир . ции жертв р еп рессий , ICО-

' ;КЫ " Юн айrед Сrейтс Сер· 'I'о ;' ая , на ... ерена добиваться 
:неиlCе/l. . "ОРn · GреЙш .. ,. с ц е- са зда .. ия "О.оЩссUи по вое. 
/l.ью в .. едре .. ия совре ... ех· . сrа .. овJtе .. ию прав жеР'l'в 

ны% жuрур i ичее",иж 1'''%''0- _ сrа/l.и ... с"иж реn.рессиЙ и ' 
А02ий, .. овеЙшего оборудо- nрu"яти. 8С Рf!сnу6lШ1eJl 

ва .. ия , д/l.Я ' '''роведе .. ия _ заlCО/Ю, , nрирав .. ивающего 
еJtожныж операций , а " :Та,,· реаби JtuтираВа ....... ж" ,ча . 

же обучеnuя "адров. ст .. и . "а... вош.ы. 

• С 1 .. оября 1991 20да ,. • Манифестацию в з а , 

на всей терри,т ории J!ICY- щиту гкчп nJtанирую'l' 

тии оr ... е .. яется 5-nроце . нт . провести в CIl660'l'II :1 но-
.. ыЙ нал02 С npaaa"fu .. a ября .. е" ие *na триО'l'ич е. 

все виды товаров .. арод .. о - С"'ие сиАЫ», сообщиJtU " ор-

20 nOl'ребl'еки,,: и УСАУО, рес nо .. де .. rу РИА в штабе 

ОICа зываf!"'ЫЖ хасеJlе .. ию,- т защuты . Музе я Леки .. а. 

Компетентное 

Апександр 

ШОХИН: 

(РИА - ТАСС) . 

мнение 

ц СilOоб ра зова ния. При этом 

правительство и вы лично 

были нр едставлен ы как от

кровенные п р отивники ин

дексации. Не МОГnи бы обоС

новать CBOIO пози цию? 

Как защитить люд ей ' на 

этапе ст аб или ~а ции эк он ом и

_и, ве допу ст ить Ь к атываИИJl 

о бщества на уровень ЖИ . ВОТ

HOI'O состояния, когда все уси

пия напр ав лены на решение 

одиой JUlшь пр06ле .. ы-прО
бле .. ы выжим а ния? Этот во

прос, и прежде волно в авш и й 

обще с тво, . преДeJIЬНО 09-
о стрился посnе тог о , K<lK Пре
зидент РСФСР Борис Ельцин 

cJбъllВИЛ, чт о Росс,:," nepexo- ' 
дит к nра к т ическому осуще

ствлению р ад ик а льных з . ко

номических рефор м. ПI>О

комментиров а ть с оци а-ЛЫIУЮ 

ПРОГI>ам .. у рес пу блики мы 

попросили одного И3 с е раз

работчиков, ~Iи ни стра тру да . 
РСФСР Алекс андра шохИ'- ' 
НА . 

Алек санд р Николаевич, 

в самые последние 1f.Н , И меж

ду праВ ЦТeJlЬСТВ ОМ , nарла

ментом и ПРофСОЮЗ : 1 М И раз

горе.лси о с трый спор вокруг 

Закона об индексации деиеж

ных ' ДОХОДQВ I{ сбере ж ении , 

граждан РСФСР - главного 

инстр умен та защиты населе

нии в ' условиих свободного 

- Более т ого, некоторые 

обвинили меня еще и в конъ

юнктурном ' непостоянстве
бу д то бы вна\lал е я был за 

закон, а т епе рь п ротив. Xo~y 

в СВЯЗ и С ЭТИМ уточнить, 

что с момента прихода в 1\((и

нистерство труда (а ' к ЭТО ' му 
периоду законопро ект YjКe 

прошел два этапа слуша . ниЙ 

в парламенте) я ни на йщу 

не изменил своей позиции. 

С у ть же конфликта, на мой 

в згл яд , имеет стратегический .. 
концептуальный подте~: 

должен ли закон но сит ь уни

версальный характер и за

щищать в с ех или же быть 

строго адресным-для мало

имущих . С само го начала и 

по сей день я считал и счи

т аю, что п е рвый вариант и 

программа с табил изацки-ве 

щи несовМестимые. 

Страна нахо дится в глубо

ком кризисе, на грани эконо-

" 

) 

"\ 

Ве ' рхов,ноrо Сов · ета РСФСР 
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ПаРJtа itrен.ТС "Uf! обозреваrе1tи 

_Российс"ой газеты. 

0"I> 2а БурхаJlева 

11 Po6epr Ми .. асов 
n ере даюr из БОltl>шоtо 

Kpe;tCJ&f!8C"OZO дворча 

сах к докладчику и в по

следующи Х' выст упле ниях де-

путатов было I)освящено 

пре дстолщей регис'tрации 

Верховного _ Совета , пробле

мам соотношения: Съезд

Верховный Сов е т - Президи-

На 'д н евно м ' заседании с ум. Этот вопрос может вы 

п роеkтом З акона об измене- звать - острые дискуссии, по

ниях И дополнениях Консти- скольку сопряжен с выбора

ту ции выст упи л М . Митio- ми,.. . состав Верховного Со

ков. Измен ' ения необходимы . вета, " принципами его фор

для · ТOI'O, чтобы снять пре- • мирования . г!о его количе [ 

пятствия на ' пути земельн о й ственному составу уже есть 

реформы, преврати ть Вер- предложения . Одно из них: 
ховный Сов ет РСФСР в Совет Национал ь ностей в со

сильный парламеНт . Сер ия ставе ; 150 человек (вариаR

поправок обу сл овлена введе- ты - 12~ , 142, 168) : СОвет Рес
нием инст и т у та Пре з иден та пу ,б лиitи - 300 (вариант -
России и из мен ением в ее 450). От имен.и Конституци

наци онально - государстве н - онной коми сс ии депутат 

ном и адми-нистративно-тер- Л . Волков предложил вари

риториальRОМ уciройстве , а ант , когда все депутаты уран
также потребностью в ле- . ниваются в правах и стано 

идеологизации нынешней вятся членами Верховно.го 

Конституции. В законопроек- Сове т а. Па ла та . Совета Pec~ 
те пр едусм от рено рассмот- публики ув е лич ит ся до 900 
реть вопро с о Го сударо тв ен - депутатов. Остальные соста в 

ном !p,nar,e РОС С ИЙСI{ОЙ Ф , ~е - ' л яют Со вет Н"' циональностеЙ. 
рации . Пр едла га JJСЯ вариан т Кворум для прИнятия реше

тре хцвеТ\iОI'О флага - бело- ний понижается . Так, поя , с

лазорево -алого , а . также ф лаг нил Волков , работает боль

Андрея Первозванного - бе- шинство западных mipламен-
лое ПОЛОТНИЩе с ' голубым 'ГОв. . . 
крестом п о д иагонали. В связи с доизбран ием чле-

Много внимания в вопро- нов В ер>:о.вного Сове та J;le-

мического краха. Выхо д -
прежде в сего в финансовой ' 

стабилизации . А для этого 

нужно ""а к<: имально сокра

тить в се расходы: на управ

ление , оборону, до тации убы 

'I1>чным пред приятиям И т. Д. 

Мы должны быть пр едеJ;l Ь НО 

сдержанными в тратах , в юм 

числе и на социальную сфе 

р у . Либерал , иза ция цен, это 

всем я с но . вызо.вет снижение 

жизн~нного _ уровня . З ~щи 

тить всех В этих условиях го

сударство не сможет , это еще 

никому не удавалос ь. Но бо 

лее и ли менее справедливо 

ра с пределить нdшу . сделать 
так, чтобы тот , кто покрепче , 

и нес более солидный груз,

rocyдapcтвQ может и обязано. 
Поэтому я и настаивал , на 

' том , чтобы в законе вообще 

не упоминa.nись доходы " ра
ботников рыночной сф еры, . 

чтобы он касался только бюд

жетной. Ну , и, естественно, 

тех , К'1'О получа е т п енсии , 

стип ендии и другие по с обия . 
- А что вЫ относите _ ры-

ночной сфере? ' 
- все предприятия и орга-

r 

низации , ко . торым дано : пр~

во самостоятельно ' устанаВ

ливать цену на свою проду~
цию и услуги. :Их экономика 

адаптирована ' к у сл ов и~ м ИН
фляции , они мрг у т И обязаньr 
срздать все для того, '1тобьr 

л юди досто йно зарабатывали. 

З д~ь их механи з м co~~a f ~
нои защиты . А вот учцтеля, 

В~'1И , военнослужаЩ\iе и 

другие рабоТI;!Jof,!<И БЮ.1;lЖет
ных организации-у них зар

плата Фи кс ирОванная , само
стоятельно ПРОТИВОстОЯТь ин

ф ляции они не могут и по

этому нуждаются в механиз

ме ин декс ации. ' 
К - сожал~ниЮ , этот принциn 

удалось отстоять не ' до кон

ца. В закон « проско~ил, от

ГОЛОСОI( унИве рсальнЬго по д

J:' од~ в виде индек l; аЦkИ туех 
минималь . ных заI' П~~Т дJ\Я 

в с . е х. Эro значит, что 11 р'!

ботни к и . бюджетн , ЫХ орган ';! 

з ац ий , у . которых , зарп ла та 

ты с яча , полторы , ' ДB~ В · M~
с яц (а у нас есть 'М кие) , то

же будут получать ' индекса 
ционные допла ты , пусть и 

не на вс ю сумму, а только" на 

1( 

которые депутатские группы 

уже выск аз ывают опа сен ия. 

Например, депутатская фра к

ция . Свободная Россия » счи

тает , что при ' сложившей('я 

практике выборов 11 состав 

Верховного Совета может по

пасть множест во ' бывших 

секретарей партийных коми

тетов и других . HOMeHJUla
ту рных работн.иков, оказав

шихся без работы после ав

густовских собьггИЙ . Надо 

с.хазать, что оп асения их не 

лишены о.с нования . 

Обсужде'Н ие закон опроект а 

будет продолжено. 

H~ вечернем ' заседании де

путаты приступили к обсуж

деIilИЮ обращения Пре зи;це~
та, в КОТОРОм изложены ме 

ры по радяк аль ной эконо

мической реформе. Предста

в . итель Презид ен та .. Сергей 
Ш ахр ай предстаr,.ил два про

екта постановления Съезда , 

пр едложенных Президентом: 

. 0 . правовом обеспеченl'IИ 

экономичеёКИХ ~OPM » и 

« Об ор гаНизации исполни 

тельной в~а с ти в период ра

д икальных экономиче с ких 

реформ. : пре з иде нт объзс

няет свое предложен ие тем, 

что необходимо сроч но соз
дать праВQВУЮ ба зу прово-

' . 

шестьсОт рУбл ей : Я убежден, 

'1ТО это глупое И, главное, 

' бесполезное растранжири в а

ние государственных средств 

и без того скудных. Раз че

ловек получает такие деньги, 

зна чит, его уровень квалифи
к ' ации таков, что позВOJtит в 
любых условиях обеспечить 

сносное с уществование . 

Второй принциnи~льный 

момент связан с ответствен

ностью законодателей . При

нимая закон об индек , сации 

или любой другоЙ' , т~бующий 

бюджетного финансирования , 

они обязаны одновременно 
пе J;>eсматрив ать бюджет и, 
если сво бодных средств в нем 

не оказыва ' е т ся, увеличи 

вать налоговьiе поступления . 
В противном ' СЛУ'lае в се по
висает в ' воздухе или обора

чив аетс я печатанием « пу-
· стых » денег. Поэтому с с амо

го начала 'Мы вносили по

пр а вку (она, к.ст~ти, приня 

та) о необходимости устанав

л , иваТБ конкретный меха

низм индексации на ежегод

ной оснОВе вместе с законом 

о бюджете . ' 

димых реформ . Для ЭТОГО 

он предлагает жестко скоор

динировать НОрмотворческую 

деят~льно(~ь Верховного Со

вета, Президента и прави

т ельства . Для о беспече ния 

стабильности системы орга 

нов государственной власти 

Президент пре дл ожи.л YC'Nl
новить ~прет до 1 декабря 
1992 ГОАа на Jlроведение вы

боров представительных JI 

исполнительных государст

ВeI;lНЫХ органов всех уро . в

ней. В рамках выделенных 

бюджетных сРедств П ре:iи
дент npeдложи.л предоста

вить ему право самостоятель

но ' решать ВОПр<?СЫ реорга
низации стру, ( туры вы сших 

органов исполнительной вла

сти 1( вне с ения в нее необхо

димых изменений. Часть вы

ступивших депут а тов прямо 

или косвенно поддержали 

инициа тивы , Пре зиден т а. 

Др уга я часть подвергла рез

кой кри ти.хе. усмотре в в ' них 

узурпацию власти. попрание 

с таким трудом созданной, а 

верн ее, ' только начинающей 

создаваться демократии. Вы

ражалась надежда, ч~ Пре

зидент и его аппарат смогут 

внести коррективы в пред

ложенные ими документы .. 

ше. Соотношен ие эти х трех 

процентов и х~актеризу е т 
состояние nюбой национал ь

ной экономики в , данный мо

мент . Другое дело, '1то у нас 

это праВ!fЛО не срабатьmает , 

потому ч то существует прак

тика изъятия денег. Цен

тральны ,:f банк изымает их у 
, сбербанка, а Минфин-у Цен
трального и п уск ает на по

крытие ' БЮджетного дефици
та . Если мы введем бю дже т

ное индексирование сбереже

ний, то ЭТОТ круговорот со

хранитс я , уве личив ая ин

фляцию . и ложа<;:ь в конеч
ном счете .цополнительным 

бременем на плечи того же 

населения. Поэтому гораз.до 

nучше , если сбербаю(, как то 

и записано '8 законе , будет 

са мостоятельно индексирО 
вать вклады. А делать э~ 

' ему придет с я - иначе люди 
. начнут Зflбирать де ньги и до

ходы банка упадут . Но тог д а 

он И' кре д иты будет вы д авать 

не Центра льному банку по 

бросовым ставкам, а ком мер

ческ~. 

Наконец. индексация сбе

режений населения. ' Я счи

~аю. что - ин де ксировать их из 

бюджета - нонсенс. ' С бер ' 

банк - э то коммерческое уч- '. 
реждение . · оп аккуtlулирует 

в кл ады населейия , пускает 

- A.JIександр Никоnаеви ~, 

вы та.к Jlегко , в О ДН О касание, 

можно сказать, отлучили от 

иitдексацки рыночный сек-

rop, а ведь !'ам, судя ' по в а
шей , lUIассифнк а ЦИИ , -ВСJl н а

ша IП РО МЫШЛf;ИНОСТЬ. где со -
средоroчена не !'OnьКQ пьви 

ная' АОnЯ работающего н асе

пения, но и ' зарпл а ты Не боr 
, вест ,Ь к ак ие . Уд а . стс я ли и .. 

.. их в оборот по ' б6лее вы iо --

· ким ставкам и с разницы ж>и-

· вет. Есть м ирОвое прави ло: 

процеИт по вкладам всегда 
выше у ровня ' инфляции, а 

процент по кредитам ' еще вы-

. догнать iIel'bl? И ' как вы от-

(Окончание н\, 2 ': й СТР . ) 

Комментарий 

' Так зачем Горбачеву 

30 · м~nиардОв 
Итак, пос. . того , как Президеит России изложил на 

Съезде свой ПJ.,JН энергичного перехода к рыю(у, не скры

вая пРи этом. ч то в борьбе с инфляцией нам придется пе

режит~ не самые лучшие времена , П резиде!1ТУ СССР вдруг 

срочно понадобилось 30 миллиардов рубл еи. Он обратился 
к Верховному Совету РСФСР с просьбой утвердить его ре

шение о предоставлении Государственным бан/«>м СССР 
Министерству фин ансов СССР кредита ' в означ енн ой сум

ме сроком до 31 декабря. 
Оглаше н ие этого факта на Съезде Dызваnо б урну ю реак

цию. С тоит напомнить, каких усилий требовало провести 

, через парламен т Закон об инд екса ции доходов населения , 

который призван защитить самых неимущих граждан. 

1<акие весомые были в озражения, хотя речь шла о куда 

менLшей сумме для его реализации, но и они способны 

усугубить инфляционные процессы. 

Президенту РСФ €Р был направлен депутатский запрос, 

который подписали четыре народных депутата РСФСР: 

С. Красавченко, Ю. Воронин, М. Д мит ри ев, Б. Курков а. 

В докумеите, в ~стности, говорится , что , не имея п олной 

информации о. намерениях союзно.го центра относительно . 

. распределения заказанного ' кредита и источниках el'O по
гашения, а также об источниках формирования затребо

ванной суммы кредита i _ трудно согласиться с этой мерой. 

Депутаты, во-первых, запросиnи ' срочно предоставить 

СъездУ информацию ПО этому вопросу и. во-вторых, потре 

бовали обратиться к Президенту СССР и приостан овить 
его решение о кредите до согласошtния с РСФСР . 

- Председате.ль Комитета по вопросам экономической ре

формы и собственности ВС РСФСР, один из авторов депу

татского запроса • Сергей · Краса пченко прокомментировал 

ситуацию так; М. Горбачев практически уже предоставил 

эту сумму Минфину СССР и теп ерь просит только утвер

дить ее. 

Есть опасения , что эти Средства п ойдут на оплату тех 

центральных министерств и ведомств , на которые Указом 

Ельцина прекращено финансирование с 1 . ноября. Рос сия 

отдаст эти деньги, а Г орбачев, как не раз это было, распо

рядится п о-своему. .' 

Все это происходит в самый ответст венный и решитеJtЬ_ 

ный момент для республики . Вспомним, как год на за д 

спровоцировали пр авит ельство России на повышение за
купочных цен, которы е в свою очередь дали ТОЛ'lок росту 

розничных цен . Заработал . печатныЙ станок, Нjlчалась ин

фnяция. На кого теперь ля жет тяжесть нынешнего креди.,. 

та? Преэиден'I' _ Уверенно говорит: погаси..'IL до.. з.1 ,\ ::~ бр~ 

Каким образом? Деньги буцут выплеснуты как ра з сем час, 

ког да ' Ельцин собирается приступить к жест r 6й npor baM-
ме о граничений . ( • : 

Владимир СЛУЖАКОВ. 

' Y ~' K А '3 
ПрезllАента РОССIIЙСКОЙ Советской 

ФедераТIIВНОЙ СоЦIIUIlСТllческой РеспуБЛIIКII 

О Государственном таможенном 

комитете РСФСР 
В цел ях обе спечения ' эко

номической основы сувере

нитета и государственной бе

зопасности РСФСР, защиты 

и н тере сов народа Российской 

Федерации и в соответствии 

, с постановлениеIII пРезидиу

ма Верховного Совета . РСФСР 

от _ 21 октября 1991 г. n о. с т а

новляю : 

1. О бразовать Го с ударст

венный та мо женный коми

тет РСФСР. 

2. У становить, что Пред с е

датель Го с ударственного та

моженного комитета РСФСР 

SlВJ1яется по должности · пер

вым заместителем Предс е

дателя Таможенного. комите-

та СС СР . I 
З. Назначить Кру ' глова 

Анатолия Сергеевича Пред

седателем Государственного 

таможенного комитета 

Р СФСР - первым за местите- ' 
лем Председателя таr,rожен-

ного комитета ССОР. . • 
4. Возложить курирование 

Государств енного таможен

ного комитета РСФСР на ви

це-президента РСФСР А В. 

Руцкого . 

5. Совету Министров 

РСФСР с учетом мнения ви

це-президента ' РСФСР утвер
дить в месячный срок Поло

жение о Ком итете . 

. Президеит РСФСР 

Б. ЕЛЬЦИН. 

Москва, Кремль 

25 октября 1991 года 

Лоcrановлен.е Съезда ' HapoдHыl lfепутаrов 

Российской СоветскоЙ Федерат~вной 

Социалистич ' еской Респу6лики 

о npекращ8ним депу'.тских попномочиА 

Н8роднorо депу,ата РСФСР Кононова А. л. 

В связи с избранием Коно : 

нова Анатолия Ле онидовича 

судьей Конституционного Су

, д а РСФСР , в соответствии со 

статьей 92 Конст итуЩl И (Ос- . 
новного Зак она) РСФСР и 

статьей 14 Закона РС ФСР 

~ O Конституционн ом Су це 
РСФСР » Съезд народных де. 

путатов РСФСР n о с т а н О'В. 

ляет; 

Счит ат ь прекращенными 

полномочия Ha~ДHOГO депу

т ата РСФСР от ЛюБЛИНСl<ОГО 

территориального избиратель

ного dKpyгa NQ 31, г. Москва, 
1<ононова Анатолия Леонидо
вича. 

Председаn'JlЬ Верховного 

Совет а РСФСР 

Р. И, ХАСБУЛАТОВ. 

Москва , Кремль . 

30 о ктября 1991 ' года. 

ПостаНОВJ1енне Съезда народных депутатов 

Российской СоветскоЙ · ФедеративноЙ 

Социалистической Респу6лики 

О ,опковании пон.,и. «общее число 
народных депутатов РСФСР." 

употребп.емоrо в Конституции РСФСР 

В порядк е толкования nоня_ • Конституции РСФСР, следует 
тия « общее чис ло наР9ДНЫХ ' поним а ть количество избран
депутатов · РСФСР " . употреб _ ных народных депутатов 
..ляемого в Констит~ции . РСФСР. 

PC.~CP, С ъезд народных ' де
путатов РСФСР п о с т а н о в_ 

Л яет: 

Под по н ятием « общее чис_ . 

.110 народных депутатов 

РСФСР., упorребляемым в 

... 

Пред се д атеJlЬ . ~PXOBHOГO 
Совета РСфСР 

Р. И . ХАСБУЛАТОВ. 

Москва ', Кремль. 

зо о кт ября 1991 года. 

\. 

~ 

\ 

.... 



.(, 

" 

Компетентное , ночной 

' ТЕЛЕТАЙП 
,,-1 ' (Окоичаиие. 

Начало на l-й стр.) 

развитых странах. А второй .. 
сегодняшний. связан с обес

печением соц и альной защи

ты , г арантирующей выжива

ние о б щества в зтот самый 

трудный год ста б илизации 

экономики . Между тем в про

граммах проф со юзов , многих 

депутатов требования из од

ного и другого слоя идут в 

о б щем ПОТОI,е. порождая 

б е с г. очвенные иллюзии , б у д

' то бы можно выйти из кри

зи с а, не сниж а я жизненный 

уро ве нь , и , гл а в но е, от вле 

кая ОТ те х з ад аЧ J н а кото р ые 

действ и те л ь н о н ужн о с ег о

дня всем навалиться . 

стал о больше. это правда. Но 

они у нас были и пять, и де

сять лет назад . от того, ЧТО 

м ы их отказывались заме

ч а ть. им легче не станови

лось . Это наши граждане. и 

мы обязаны о них заботить

ся :гаже. 

примеру, решение закупить 

на сред ства фонда продукты 

и по конкретным , по фамиль

ным списк.а~ ПРОf\ать их р.о 

твердым ценам. а может 

бьrrь, и распределить ' бес

платно тем, кто в наиболь

шей степени нуждается. Или 

ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ 

С"ТУАЦИН 
Пер.WЙ AeC.TнrpaAYCHIoIii 

мороз, неожиданно rp.HYB
WИIf .ч.р. НОЧ.IO, зах.атип 
ropoAcKoe отопмтеп.но. хо

з.Мство ВпаДlIм .. ра почт .. 
nOnHoc .. 1O •• петнем ппа-

т .. е.. I1з-за не .. спра.ност" 
тепповых сетеlf wecT"Aec.T 
проценто. Жllпоrо фОНд"ёI 

облас 'тн оrо центра пока 
еще не отапп ... аетс •. 
Можно преДПОПОЖIIТ . . .. то 

.. мен но • С •• 3I1' с "т .. м .... е-
ра постано.пением 'nll .... 
администрации Впад ~ мир
ской ' обпасти здес.. об •• в
пено о .. резвычайной ситуа

ци.. . За про.впеннуlO безо

тветственност ... нераспор"
дитеп"ност" предупрежде

ны ropoAcK .. e впаст", созда

на .. утверждена специап.

на. комисс". по .. резвычай 

ным с"туациSlМ . Созданы 

операт"вны. I а.ариЙные 

бр .. rады. а также 6pнraды 

, «ско рой ПОмОЩ .... 

НЕУДАЧНЫЙ 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Вчера ТР У дllщиес. Марий· 

cl<oif ССР внов" выwпи на 

работу • т радиционном вре· 

менном режиме, Напомним , 

.. то п оп торы "едепи иазад 

правитеп"ством респубпики 

рабо ч иif де н.. 6"" смещен 
здес. н а .. ас ' вперед. 06 •• с
н.пос. .то мнorочиспенны

· ММ ПQжеnаНМRМ" "асе"е

нн • . Но , иак окаэ.аnос .. , по

да.ПlllOщее 60п"wинст.о 

житепей Марийскоrо Нечер. 

нозем •• как раз не быпо 

'ОТОвО ~ .ксперименту мест

ных .пастеМ. 11 поспедним 
не ос та . алое. H .... ero Apyro-
ro, как отменит ... c~oe соб-

ственное постаномение за 

номером 310 .0 режиме 
работы предпри.тиЙ, opra
н .. зациЙ и у .. реждениЙ., Не

даром ,о.орит старинна. 
мудрост.: ' .ПоспеWNIII. -
nlOAeM HacMewмw ••• 

СЛЕЦР АСЛРОДАЖА 
Чтобы купит.. • ,осудар

ственных ма,азинах хот. кв , 

к .. е-н .. буд.. ' продукты, те

пер" уже недостато"но 6 ... т .. 
участннком ' .. даже .. нвап .. • 
ДОМ Веп .. коlf Оте .. ест.енноlf 
.0Мны. Как сообщипа вчера 
rазеТII ЭабаЙкап.ско,о .оен

НО'О окру' ... На 6ое.ом по

с т у" , • Ч"те ' 6ыпв ' устроена 
спецраспродаж. копбасы 

"СКПlOч" те л"но дл. участни, 

ко. .. . Окт.бр ~ скоlf Pe.onlO· 
ци.. . Еспи пр"н.т" .0 .ни 

мание стремитеliьное сокра 

щение ПО'ОПОI". скота ' . 
коп ~ озах .. совхозах 3абаl1 -

кап.... то спеДУlOща. рас

продаж!, копбасы, по мне 

"."" в6' енных журнап"сто • • 
~,,~Т ~ ор,анизо.а. li а топ"ко 
р,п. .ОИНОI, сража.wихс. 

'п од з ~ менами Дммтри. 
Донскоrо на Куп"ко.ом по

пе. 

ЛЕГЕНДЫ 
Признаки падени. о'ром

HQro метеорита 06наружип и 

краев еды Мордо ...... Этому 
способс т вовапо "3 . учение 

народноlf пегенд.... по.ест

ВУlOщей о том. как • оД н н 

113 .сн"'х. сопнечны. днеlf с 

неба неО Жllданн о , ударила 

.рма. мопн"., сопр"косну.

шапс. с земn~й ... обраэо

вааша •• му. Леrенда .. схо· 
днт .. 3 сепа Карrаш"но Зу

бово-Поп.нско,о района. в 

окрестност.х которо,о дей 

СТВ';'ТОПЬНО ест. . пандшафт
н ое образоваНИ , е. НаПОМИ

наlOщее выт.нутыlf кратер. 

Ш"риноА ОН окопо ста мет

рО., дпиной - 250 11 rпуби

ной примерно тр .. дцат" мет-

ро., ТАСС. 

Rопфмmт 

ио ситееь к требоваиию проф

роюзов: "PblUO'lBblM цен ам

РЫНО'lную зарплату! .. ? 
- К лозунгу отн ошусь по

ложительно, особенно с до

бавлением Президента: .... и 
рыночную производитель

ность.. Что касается меха

низма его реал · изации. то 

ограничения на индивиду

аЛьную зарплрту уж е сн яты. 
Действуют пока ограничения 

на фон д ы оплаты, потребле

ния. Но о ни тоже , исЧеЗН У т . 

как только будут введены но

вые налоги, которые, как и 

во всем мире. станут универ

сальными регуляторами. 

Т у т есть другая проблема: 

поднять минимальную з а р
плату до прожиточного уров

ня. Минимум оплаты у нас 

с первого января буд е т 195 
рублей в ме с яц , а прожи то ч

ный минимум - наше мини

стерство считало весной. ' по с 

ле « павловского . повышения 

цен - около трехсот р у блей. 

Отставание на треть. а сей

ч а с. вероятно, еще , больше. 

разрыв все время растет. 

- И проблема ",та самым 

непосред ст венным образом 

касается, по од ни м данным. 

трети работающих, а по дру

гим - двух rретеЙ. Но даже 

треть-это очен ь много . 

- В этом все дело . Мож

но. конечно , изо б разить . до

бренькое» правительство и , 

поднять минимальную зар

плату до , трехсот рублей. Но 

ведь буквально на c.nедую

щий же день l~Hb! прыгнут. 

и черта бедности отодвинет

ся уже до пятисот рублей. 

Инфляция вырастет, а ре

ального облегчения люди все 

равно не получат , Нет такой 

возможности у государства. 

понимаете, нет. Из этой ре

альности И ' приходится ис хо

дить. А она диктует, что 

максимум, который в состоя

нии гарантировать государ

СТВО , - это чтобы существую

щий на се годня разрыв даль

ше не увеличивался. Эту за

дачу полностью обеспечива

ет механизм индексации до

ходов . 

Поверьте. очень труд н о 

сейчас работать. потому что 
в социальной сфере напла

стовалось два слоя серьез

ных проблем . . Один -- это 
вчерашние долги, связанные 

с резким отстав а нием жиз

ненного уровня наших лю

дей от того, ЧТО достигнут в 

Нам нужно в ближайшие 

недели развернуть профес

сиональную аРl\fИЮ людей, 

которые бы на регулярной 

основе обеспечивали помощь 

малоимущим. Президент уже 

с к аз ал , что б у дет сформиро 

ва но Мини с т ер ство социаль 

н ой защиты населения. Оно 

б у д ет воссоздано на базе 

• возьмем сит уацию со «ско

рой помощью. , Не сегодня

завтра эта J;lажнейшая c.nуж

ба может остановиться 

зарплата врача 320 рублей, а 

у водителя - тысяча. , Так. ' 
может быть. нужно один раз 

отрезать - повысить зар

плату врачам « скорой . раз в 

пять, скажем, и вычеркнуть 

ОЧЕРЕДЬ . НУЩДАIOШИХСЯ 

в ~ ,вАЩИТЕ. ДОЛЖНА , БЫIЬ КОРОЧЕ 
, , 

Александр 

ШОХИН: 

Предельно со к рат и ть оче

р е дь тех , кто стоит с е й ч а с з а 

помощью , на де я с ь п ол у чи ть 

ее от госу д арства. Н е т с е й

час более важной задачи. И 

это вовсе не значи т , что нуж

но повыталкивать людей из 

Этой очереди ни с чем. Но 

вместо па к ета с деньг а ми или 

ПРО ДУ КТО!lОЙ по с ыл к и мы 

можем пре д оставить - т е м. 

разум е ется, КТО с п особ е н, -
возможность самим себя обе

спечить, Может человек ра

ботать в двух местах - надо 

создать все у сл о вия для это

го . Может с емья о б е с печить 

себя овощами с пятн а дц а ти 

СОТОК - дайте ей зе млю . Бе

рется обработать гекта!? -
дайте гектар. Изъявляет кто

то желание взять оборудова

ние с обанкротившегося пред

приятия предоставьте 

ему этот Н1jтур а льный кре

дит и с минимумом волоки

ты . Я уверен. что для боль

шинства людей в работоспо

собном состоянии такая фор

ма помощи будет ку д а более 

надежной социальной защи

той . чем любые пособия. 

Но зато тем , кт!> действи

тельно не может себя про

кормить, достанется больше. 

И организов а ть зту помощь 

можно бу д ет гора зд о лучш е. 

- Вы имеете в вид у ноч

лежки. бесплаТНУIО р аздачу 

супа?. 

- Да , и суп тоже . Го л о д :' 
ных и бе зд о м ных сейч ас 

Мин с о бес а , который Верхов

н ый Совет у пра зд нил этим 

лет о м , Комитета по дела м 

с е мьи, укреп,лено другим,", 

структурами, в частности, 

для раздачи гуманитарной 

. помощи . Но созда.ние мини 

стерства в Москве - это все 

же второй вопрос . А пер

вый - образование дееспо

с о б ных по д разделений на ме

ст а х . Чтобы их сотрудники 

до с конально знали свой куст. 

конкретно каждую Марию 

Ивановну и Петра Сидорови

ча, и не от случая к случаю. 

не по Пр'аздникам. а регу

лярно оказывали им помощь . 

При этом акцент, я думаю . 

нужно сделать как раз на по

собие натурой -- продоволь 

ствием, одеждой. 

- А к ак ова в свя . зи С ЭТИМ 

роль Фонд а еоциальиой под

держки НI.селеиня? 

- У на 1: сейчас действует 

около сорока благотворитель

ных ' фондов . но какова их 
эффективность, никто ТOJ!

· ком сказать не может . Неко

торые заняты главным о б

разом социальной защитой 

собственной администрации. 

Нужно собрать воедино все 

с р е д ства, все дотации и в 

з ависимости от !< онкретн ой 

с и ту аци и направлять их пре

де льно адресно , чтобы ре

зу льтат был максимальный. 

В у словиях холо д ной зимы ' 
и пе р ебоев с про д овольстви

е м может быть принято , к 

их из ' списка индексации. 

Иными словами . главное до

стоинство фонда в том. ЧТО 

он позволяет принимать дей

ственные решения - в реаль

ном ма , сштабе времени. От

сюда его эффективность и 

соответственно круг , задач. 

- Давайте, ' однако, вер

JJемся К , вопросу, который, 

как мне кажется, волнует 

всех без иеключения: что 

произойдет е ценам •• Mara
зинами и .'IеРИЫМIt рывком? 

Исчезнет л . и ОИ? Умом я по

нимаю, "то спекуляция во

обще и нынешияя rиперспе

куляция , в частности , спро

воцирована заниженио-фик

сированной rосценой на то 

вары и реальной rотовноетью 

людей платить за них roраз

~o больше, 'lТ0 . отпустив це

ны, мы поставим маrазииы 

в те же условия, '!то и .чер

ный" рынок , и ОН обязав 

будет КС'lезнуть. Но предста

вить наши магазины полвыe 

товаров уже не могу, отвык. 

А вы еами верите В :по? 

- Не веря в это. вообще 

нельзя начинать никак ' ие ре

формы. Да , если либерализа

ция цен не наполнит прилав

ки. то не помогут никакие 

социальные про граммы . Лю

д и просто сметут Т , акое п ра

вительство и будут. думаю. 

правы . 

Видите ли, перед глаза

ми все время СТОИТ опыт 

Польши. где была сходная 

ТЮМЕНСКАЯ ОБJlАСТЬ. Жители ло с еAJ(а Новоа т ья л ово. выugя из " ~C THOГO ко лхоза и объegинившись в кооператив «М аяк " , 
поняли. что ~аБОТ ОТЬ , плохо не в их , интересах: уб ытк и им сп и с ывать никто не буg е т . Нашли gОЛОАНительные резервы gля 

ра з вития своего gела. Восстановили заброш е нный , бы л о, Кlip л и'IНЫU зuвоg и за полгоgа уже р е ализовали свыше gBYXCOT 
ты с я ч штук кирnича. Стали изготавливать срубы gля жилых gOMOB, бань, возроgили nроизвоgство саней. 

НА СНИМКЕ: спорится gело у плотников кооператива Валерия Баширова (справа) и Азота Назырова . 

(Фотохроника ТАСС}. 

· ОТКРЫ БАЯ Д . Q ; Е : Р i Ь :·~ Н " ОГОЙ .' .. 
няет в свою сторону замести

теля Лужкова по транспорту. 

И тот начинает ~дaть 

Лужкова. что нельзя содей

ствовать предпринимательст

ву в ущерб родному гocyдa~ 

ственному транспорту. Ведь 

без ' очередного роскошного 
дома для элиты город обой- 

, дется, а вот без транспорт

ной базы вряд ли. Лужков 

. как бы начинает играть в 

пользу автокомбината. Я го

ворю «как бы», потому что 

уверенности нет. Пишет пи с ь

мо в вышеозначенное квар

тирное управление Минобо

роны и получает обиженный 

ответ, дескать, мы же все ОТ

дали Мосгорисполкому" вы 

же с ами и распорядились. 

Таким образом, запоздалое 

инеискренн ее 'nУЖКОВСI,ое 

раскаяние уже не играло ни
какой роли. потому что место 

было занято , и собачки ме

сто охраняли. 

в ОДИН прекрасный осен-
ний вечер несколько мощ

ных грузовиков сбили желе з

ные ворота хорошо охраняе

мого овчарками и «афганца

ми» предприятия и заняли 

территорию. прилегающую к 

автокомбинату Ng 32, что на 

Люсиновской улице в центре 

Москвы. Занятая автокомби

натом территория п лощадью 

в 1.25 гектара вот уже пол

тора года принадлежала из

вестной внешнеэкономиче

ской ассоциации .ИСт ок " 

возглавляемой любимым ге

роем предпринимательского 

эпоса Артемом Тарасовым .. 

История борьбы за участок 
земли в центре города весь

ма характерна для нынеш

него состояния власти и за
кона в СТОЛИЧНОм округе . Из

вестная хохма гласит: .Каз

нить , нельзя помиловать!» от 

того. где поставлена запятая. 

зависит смысл сей басни. За

коны . 0 собственности в 

РСФСР. и .0 предприятии и 

предпринимательской дея

тельности» оставляют прос

тор для произвола. Скла ды

ва е тся обманчивое впечатле

ни е. что действующие лица 

с е годняшней власти в столи
це. а впрочем , и ~ рес п убли

ке не знают, что они делают 

и что хотят делать. Они не 

зн а ют. где поставит ь запя

тую , 

В мае 1990 года директор 

автокомбината Ng 32 Петро
вичев узнал. что располо

женный по соседству заводик , 

принаДJIежащий Министерст

ву обороны. собираю т с я лик

видировать ввиду его уста

релости. Сам автокомбинат 

Еще одна история про ~pT~Ma Тарасова 
давно мучился в старых сте

нах и ремонтировал крытые 

грузовые машины. ра зв о з я

щие продовольствие по всему 

центру Москвы, на мор о з е -

ввиду отсутствия заl(РЫТЫХ 

боксов. Выжить в усло

виях соперничества с ком 

мерческими структурами ди

ректору комбината не пред

ставлялось возможным в тес

ных рамках старого двора . 

ОН хотел расширить террито

рию · автокомбината в тайной 

надежде , найти место и авто

сервису для жите лей сосед

них престижных домов . Ко

нечно. и директор автоком

бината. и краса и гордость 

рОссийского бизне с а Артем 

TapacqB в данной ситуаци и 

выступали как коммерсан

ты, стремящиеся не упустить 

свою выгоду. однако полити

ческий капиталец у H~X был 
разный , да и по1tаllКОЙ они 
ра зличалис ь . Директор авто

комбината Петровичев как 

челоВек государств еlfНЫЙ. 

привыкшю1 к дисцип,nине, 

стал предпринимать офици

альные действия - писать 

письма в Мосгорисполком то

варюцу ' Лужкову . обосновы
вая необходимость для город

ского хозяйства расширения 

территории автокомбинат~ 

Пока вqспитанный в тради

циях советской бюрокра
тии директор автоком

бината писал письма в ин

станции и потел в . прием

ных, на арену вышел Артем 

Тарасов в белом кашне. Он к 

тому времени уже имел бле

стящ у ю реп у таци ю « на д еж

ды советской э к оно м и к и » . п о 

строен ну ю, прав д а . на обал

денных аферах с обалд е н н ы

ми же лицензиями н а пр о да

жу всяких цв е тных метал

лов за рубеж. К слову ска 

зать. дайте мне та к ие ли

цензии. и я тоже надену бе

л ое кашне и открою счет в 

швейцарском банке. ничего 
оригинальн о го тут нет

обыкновенный совет с ки й би з .; 

нес . постро е нный на хороших 

отнош е ниях с в ла сть пр е

держащими , на каких - то 

взаимных услугах. Итак. Ар _ 

тем Тара с ов ' не пишет лю

безных писем ЛУЖIЮВ У, о н 

член исполкома Моссовета, и 

дВерь к ЛУЖI,ОВУ. по вс е й 

видимости, открьшает ногой. 

Видимо, испыiывает к Тара

сову нежные чувства и Иван 

Сила е в , а потому у любимца 

тел евидения нет отказа ни в 

ч е м . и уж е сли он ч е го з а

хочет. то получит 'Ьбязат е ль

но. А посему у же в и ю не 

1990 года Тара со в получает 

все гарант и и, нео б х од имые 

для владения участ к ом з ем

ли в центре Москвы. При

том участо к , цены не имею

щий, отд ается коммерческой 

структуре ' задаром. И лишь 
вдогонку для чриличия 

оформляет . ся ПрОдажа назем

нblX построек. тоже не бог 

весть з'а ка к ие деньги. 
Странную , на первый 

в з гля д, по з ицию з анял в этой 

иcrории Лужков - O,i не -

сколькр раз меняет сsoe ре

шение относительно т:ереда

чи земли , попеР е К с о б ствен

ной визы. ра з р е ша ю щ е й l1<1а
дение автокомбинат у . вдруг 

р аз машисто напис~в: « Отоз

в ат ь! » Лу жков слишком хо : 

р о шо з н ал . кто в городе ис-

1' инны й х озя ин, и , скорее все 

го , . н е противод е йствовал 

п р ось б ам ни п артийных. ни 

во ен ных начальнИI,ОВ . коли 

таковые появлялись'. А то. 

что просьбы были. явствует 

из л .ог /"ки событий . На месте 

з лопрлучного гектара земли. 

п ри м ы к ающ е й ' к автокомби

нат у , шустрые кооператоры 

собирались п остроить с помо

щью , некой американской 

фир м ы сумасшедшей стоимо

сти и к ом форта дом, в кото

ром ча с ть I( вартир предназ

начала с ь господам офице

рам. Под « Офицерами », ко 

нечно, подразуме в ался выс

ший г е нералитет . 

Трогательное письмо, под

писа н н о е нача.льником Глав

ного к в артирно-эксплуатаци

онного управлени , Я Н. Гряз

новым . гласит о согласии, ко

торое вскоре во~рилось на 

ис п ол к омо в ском олимпе: 

« Учиты в ая , что и с полком 
Моссов е та ходатайствует о 

п еред а че фондов и земельно

го участ к а завода на бал а нс 

вн е шн е экономической ассо

.Циации « Исток. , прошу обя

за ть начальника з а вода пере

дать вышеназванные фонды 

зтой асс о циации >. 

Эн е ргич.ные действия ди

ректора автокомбината Пет

ровичева , однако , внесли пу

таницу в ' слаженное мерО

приятие . Петровичев скло-

Нынче даже прокуратура 

не может разобраться. кто 

же ~eM владеет: имеется не

сколько решений Мосгорис

ПОЛКОМ!i (теперешней мэрии), 

где одни и те же подписи 

. стоят на совершенно проти

воположны х по содержанию 

письмах-р е золюциях . 

Артема Тарасова давно нет 

на благосклонном к нему 

россий ском небосклоне. Ме
сто его заня,nи !Д ругие люди . 

Да и Вместо знаменитой ас

социации ,Исто к » теперь в 

качестве землевладельца фи

гурирует некий кооператив 

«Ускорение . .. который не то 

входит в вышеупомянутую 

ассоциацию, не то уже из нее 

вышел ... А вопрос с владени

ем землей по-прежнему не 

берется решать ни про кура

тура. ни суд. 

Что же касается · мэрии. то 

хочется спросить: если вы 

та кие нерешительные, то за

чем требовали себе так мно

го власти? 

EJleH& ТОКАРЕВА. 

си туация и где магазины на

полнились буквально в счи

танные дни. ' И вот что важ

но: так называемые непопу

лярные меры -- они во всем 

мире непопу,nярны и не мо

гут быть иными, потому что 

вызывают снижение жиз

ненного уровня,- в Польше 

были поддержаны. Уровень 

жизни упал на 20-30 про

центов. для многих хождение 

в магазин превратилось в 

«винд оу-шопинг . -- В раз

глядывание витрин, а люди 

практически не роптали. 

Мы анализировали это яв

ление и выявили две причи

ны . Во-первых, среднеобес

печенные слои, несмотря на 

повышение цен. реальное по

требление все же повы си

ли - стали покупать това 

ры, которые прежде просто 

не могли достать . А во-вто

рых - уже для всеХ . - ис

чезла необходимость бегать 

по магазин,ам, часами выста

ивать в очередях. Да. во 

многом приходилось себе от

казьrвать . но то. что дейст

вительНо необходимо, всег

да можно купить . По яви

лось новое качество жиз

ни - свобода выбора. кото

рое вернуло людей к ч~лове

чес кому существованию. 

Думаю . что этот эффе кт 

будет характерен и для нас. 

Если четко организовать по

мощь неимущим, то они то

же окажут ся в выигрыше в 

конечном счете. Предоста

вив в сем желающим Реаль
ную возможность обзаве

стись собственным делом. мы 

и здесь вправе рассчитьшать 

на поддержку. Таким обра

зом, есть возможность даже 

на первом . самом трудно . м, 

этапе стабилизации обеспе

чить поддержку правительст

ва. А это решающее условие 

для тогО, чтобы дейстцовать 
решительно и провести не

популярные меры в предель

но короткие ' СрОlQИ -- глав

ная, если хотите. мера соци

альной защиты, Потому что 

чем скорее мы пройдем этот 

мучительный, но неизбеж

ный период. тем меньшими 

потерями для общества он 

обернется. А вслед за ним не

избежно наступит этап ста

билизации цен. и уже на фо

не относительно стабильных 

цен начнется подъем . дело

воЙ активности. с которым 
неразрывно свя зан и рост 

уровня жизни . 

Вел беседУ 

Виталий КОВАЛЕНRО. 

Не барынн

потерпят 

Только в самом исключи

тельном случ а е костро ' мские 

женщины. у КОТОРЫх ' п одош

ло сего д няшней ночью время 

Р,Ожать . могут УСЛЫIIJать пер

в \' IЙ 'Крик ~ cвoeГQ новорожден
ного в... родном городе . Па

paAoJ<ca тут нет . Объясняет с я 

все просто - костромской ро

' д.ильный дом, построе . нный 
еще ' в начале века. за , крыт 
на ремонт . . ~, " .. ' 
Сп-росите: г де рожать? - Ведь 

не в домашних же условиях? 

Нет. конечно , В древней Ко 

строме дума ли-гадал , и и от

дали · распоряжение «ско
рой помощи»: рожениц от

возить ' в районный центр
ГОрод Нерехту. Через леса, 

поля, деревни по тра . ссе за 

40 с лишним километров . 

Ухабов и рытвин на этой 

трассе немало. Но не барыни 

наши женщины - потерпят . 

Более десяти самых ЮlIJ>rx 

костромичей уже родил · ись в 

Нерехте . И ничего. Пережи

вания. конечно, не в счет. 

Кстати, в свидетельствах . о 
рождении, как и прежде. от

мечается Кострома. 

Ровно в полночь в коррес

пондентском пункте ТАСС 

стало , известно: '7 дежурнЬrx , 

машин «скорой .. В баках на 

и.сходе бензин. и ни одна ' не 

доедет до Нерехты ' без до

полнительной залравRИ. 

Еще неродившимся граж
данам создано столько мыс

лимых и немыcnимых пре

пятствий. ЧТО , пожалуй. С 

первым криком им следует 

обождать. Да, вот только при
рода ... Ну никак она не пой

MC'l\ наших неразрешимых 

проблем! . (TACC)~ 

РеИJlаиа 

Ба"Кроты--- ....... 

Сеанс 
р · е.ани м ' ации 
Шаркающие шаги, стук ба

' дож ков о бетон ступеней, 

одышка, спасительные пери

ла ... возгласы: 
- Еще выше? А я думала ... 

. Хоть бы добратьс я ... Надо же! 

И вот он заветньtй четвер

тый этаж. Люди рстанавЛива
ются . опираются на стены._ 

Общее тяжелое дыхание. 

На верхнем , этаже райи с 

полкома Советского района 

Челябинска конференцзал. В 

ф ойе у столика очередь

чТО - ТО дают . Интересуюсь: 

в ру ч ают программное заяв

ление нарождающейся пар

тии коммунистов . А намере

ваются создать эту партию 

Рой Медведев , Виталий Се

вастьянов со товарищи. Еще 

, вручали « домашнюю заго

товку. - мандат участника 

собрани я. где нужно бьmо по

ставить фамилию и тем са

мым присоединиться К новой 
партии. . 
Оглядев фойе, · обнаружи

ваю двух относительно моло

дых людей . где-то за три

дцать. ПознаkoМИЛИСЬ. Один 

оказался заводским мастером, 

другой - электросварщик

строитель. Спросил , что при

вело их на собрание? 

- Был и остаюсь комму

нистом.-т вердо И убежденно 

ответил мастер .. 
- Теперь самое время . 

поддержал его электросвар

щик . - Когда демократы 

свергли зажравшихся парто

Iфатов. 

Подумалось: убеждение до

стойно уважения. Но уж 

больно наивно проэвучало 

признание. что "зажравших

ся» свергли не они, отстаива

ющие принципы, а их оппо

нен ты - нелюбиМые демо.. 

краты. 

Зал почти заполнен пожи

лыми людьми . И только ини

циаторы собрания и его ве

ДУщие ' - Галина Сачко JI 

Александр Раевский - выде

ляются своим цветущим воз

растом . • 
вглядываюсь в лица. Ба. да 

здесь знакомые · все лица! 

Только обкомовских работни

ков насчитал деСЯ Т I<а полтора. 

А тут и секретари , заведую

щие отделами райкомов, сек

ретари парткомов предприя

тий . Словом, из ста десяти со

бравшихся примерно поло

вина - из номенклатуры. 

Правда бывшей. 

Однако сегодня они вновь 

были в своей стихии. Они-То 

и задали тон собранию. , С пер

вых же речей под аплодис

менты прозвучало: .,Горба

чев - предатель! Незаконныи 

Указ о прио с тановлении дея
тельности . КПСС . - отме

нить!» И ' ни СЛQва о незакОн-
; ности действий · руководства 

КПСС в организации rocy-
. дарст венного переворота . Ни 

слова в его осуждение. Буд ': ' 
то не было опубликоваНjiЫХ 

документов опричастноСти 

ЦК и Челябинского обкома 

КПСС к аВГУСТОВСj<ИМ собы
тиям . 

Самые дружные аплодис

менты зала пришлись на 

призывы: с Отменить Ука з , 

возродить КПСС!» Правда, 

порой реваншистский уклон 

сдерживался трезвыми голо

сами, н о « подавляющее» 

большинство подавляло воль 

номыслие. гордясь своей при

верженностью к марксистско

ленинским догмам. Да и весь 

настрой собрания больше по

дошел бы партии Нины Анд

реевой, чем марксистской 

платФорме, R которой себя 

относит Галина Сачко. , Взять 

реванш - вот к чему призы

вало собрание. Не важно, на 

какой п.nатфQрме - .nишь бы 

объединиться. Именно на '1'8-

кую «пла'Jфoрму» готовы бы

ли заскочить многие из при

СуТСТВующих 'здесь. Выплес
нуть накопившийся гнев про

тив демократов и перемен -
с этим и пришли. 

Нелегко было председа 

тельствующему А, Раевскому 

совпадать с рвущимися в бой , 

тянущими руку людьм.и. 

Среди них выделялся ОдйН из 

сидящих В середине зала - ' 
мощный мужчина, каких я 

встречал; когда работал на 

шахте. Но там они ' орудова

ли отбойиым молотком или 

махали сов к овой лопатой . А 

здесь он . махал белыми ла

донями и глушил всех ПО . 

с, тоянными выкриками. Он 

вскакивал с места. порывал

ся бежать к три б уне и кри..

чал. к рича л ... Наконец ему 
дали слово. Про рвавшись на 

трибуну, он отвел душу. До

сталос ь демократии! Слова 

« это фашизм » были не са

мыми резкими в ero лексико
не. 

Да, ГКЧЦ было на кого епе

реться на ' местах ; в глубинке. 

На то и рассчитывали . И се

годня такие люди должны 

избрать па всероссийскую 

конференцию партии комму

нистов делегатов . чтобы те 

возродили обанкрОТИВШУЮСЯ 

Ка СС. А этого оратора ' со

брание дружнq и . збрало в свой 

координационный совет. Те

перь есть , I:де развернуться 
его инициативе. . 
Кто ж е он , ярый защитни к 

марксистско-ленинских идей, 

непримиримый п ротивник 

демократии? Алексей Ва-

сильевич Никитин бес

сменный помощник бывшего 

первого секретаря ЧелЯбин

ского обкома КПСС М. В оро

паев а. проработавший в ЭТОЙ 

должности чуть . ли н е всю 

свою партийную жизнь. 

Эти никитины созда в али 

б.nаженныЙ остров коммуниз

ма в СВоих уютных уголках. 

Тот коммунизм, о котором 

мечтала с 1917 года трудя 

щаяся масса , был ' построен 

на отдельно взятой обкомов

ской даче , что на озере Смо

лино В Челябинске. Говорят. 

ВорОпаеву и иже с ним на 

этой даче мягко спалось и 

сладко елось. Перепадало с 

барского стола и помощникам. 

Вот этот секрета рский; ком

мунизм и отстаивает сегодня 

Никитин. ' 
Ну. , а как же члеи Ц Е 

КПСС, акт и вный участник 

движения «Марксистска я 

платформа» Галина Сачко о'т 

неслась к явлению обкома 

о бразе Никитина? Ведь в св \ 
вр е мя она крепко хлопнул 

обкомов с . коЙ дверью: будуч х. 

с екретарем ЦеН1;рально J:' С 

райкома КПСС Челябинс к а 

вызвала немалую злобу паР'Т 

аппаратчико . В, отк азавши ~ 

от прибавки к партийноъ 

жалованью. 

А I!Щ<~К. Она спокойно на-

.. ~J)lодала за тем, как бу'Ц.IУЮ 'Г 
номеНJща:гурные страсти. E € 
вп оЛНе устраивало то. что , ее 

избрали на столичную ' ко н , 

ференцию. _ Остальное - суе

словие. Она. как и другие на 

собрании . не призьшала по

мочь '" л ' юдям выБРIlТЬСЯ )1;) 

Т О Й трясины . в котору:ю за

вела их ~ руководящая И , на 

правляющая». Кому до них 

дело! 

Программа новой партии 

или воззвание, что распррст 

ранялось на собрании, !Х>дер 

жала " набор дема(огически 
фра э-. Вот перлы. « Выступа., 

за советский прикцип орг ; 

низации управления Об~ . 

ством -- ' народовластие н ;" 

всех уровнях. В этом I план е 

считать неприемлемыl - l Iщ, - 

денИе президентства в рес

публике как авторитарной 

(личной) формы правления. 

Позволительно спросить: ес
ли народ высказался на ре

ферендуме за президентскую 
форму правления и народ 

избрал президента - раз ве 

это не народовластие? Или. 

с ' Развивать экономику на 
различны х формах социали

стической собственности » . 

Что зто за собственность та

кая? Уж не та ли самая со

циалистическая собствен

ность, которой у пас 74 года 
именовали собственность но

менклатурного клана? 

Соqoялось голосование На 
российскую КОНфере~цию 
привычно проголосовали за 

тех . кто в президиуме. 

... Вздохи, стук бадожков, 

шарканье ног. С лестницы 

вниз спускается вчерашняя 

номенклатурная КПСС. Идут 

бывши е .. . Сегодня состоялся 

сеанс реанимации. 

Леонид ПИСАНОВ. 

"ТЕОПР АКТ" 

' ВПЕРВЫЕ в ШКОЛЕ двухнедельная программа: 
БИРЖЕВЫЕ СДЕЛКИ 

· I ~ V ", V . , и БРОКЕРСКИЕ .оПЕРАЦИИ ~ 
в программе: правила ведении биржевои ТОРГОВJJИ, биржевые операции: 

брокерские конторы и БР9,еры: 

биРЖИ В структуре РЫНОЧНОЙ экономихи, 
оптимизаЦИII взаимcюrношений бирж и 

СТРУКТУ р предпринимательской деитеJJЬНОСТИ: 

стратегия эффеКТИВНОСТИ предпринима~ЬСК9Й 
деятельности. ' 

Обучение и ПРОЖИ1lание в ПОДМОС;КОВНОМ комфортабельном пансионате (одно
местные номера, бассейн). СТОИМОСТlrобучения - 5750 руб. Начало занятий - с IS 
НОJlбря 1991 Г., ежемесячно. 

По окончан.~и выдается удостоверение и сертификат. 

' Адрес и телефон: 113035, MQCKвa, YJJ. Осипенхо, 56, 233-18-48. 

РЕКОРДНЫЕ СТА ВК И! 

Пригnзшзем специзЛl1СТОВ 

со своими объемами работ 

оллата'~95 % 
(метро «Красные ворота-) 

Телефон 267·8946 
с 9 до 17 час, 
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ПЯТЫ Й (внеочередной) t ~ CЪE3Д . ' N~~OttH : bIX · ДЕП ~ ~ТАТ:ОВ ~' Р6 ' Ф , &Р 
Заседание 

ПSlтнадцатое 

(Продолжение). 

ПредседателloСТВУЮ Щ и Й. 

Пожалуйста, второй микро

фон. 

Юдии Ю. А., Железнодо
рожный территориальный . из

бирательный округ, Самар

ская область. 

-Григорий Ефимович , Вы 

сейчас говорите, что у нас 

все время былo бесправное 

государство. Да? Бесправное 

было государство, . а бе с пра

вие творила та партия , в ря

дах которой Вы до . сих пор 

находитесЬ. С 1967 года. Как 
это увязывается? Вам что, 

сейчас дали разрешение, или 

Вы сами осознали необходи
мость критиковать то время, 
которощу Вы служили И ко

гда Вы заработали звание 

доктора наук и все привиле

гии, те, ЧТО сейчас . имеете, и 

даже получили вОЗможность 

выдвинуться в Верховный 

С:уд РСФСР? Извините, я ни
как не понимаю Ваши слова. 

Защищать какое право Вы 
идете в Конституционный 
Суд? 

· Быстров Г. Е. Я думаю, 
что так же, как и любой ря_ 

ДОВОй член партии, ни я, ни 

другие ее рядовые члены не 

ответственны за ' те мас с овые 

нарушения, которые допуckа

лись в нашей стране. , Что ка

сает<;я меня, то, будучи ра

боТНИКОм прокуратуры, а за

тем на профеССОРСIЮ-Препо- " 

давательской работе , я при- ' 

НИ ' мал все меры для того, 

чfuбы бороться против гру
бе'йших наРУl,Uений . законо
дательства, и, в частности, в 

сельском хозяйстве, защи

щать колхозы, совхозы и кре

~ТЬЯН. , 

.цреДседательствую щ и Й. 
Третий микрофон, пожалуй
ста . 

Депутат (не представился). 
Григорий Ефимович, скажи
'I'e, пожалуйста, за все время, 

что работает наш парламент 

И Принято море документов, 

какие из . них Вы сегодня по

ставили бы на первое место 

с позицИи конституционно- . 

сти нынешнего нашего судеб

ного Положения? 

Быстров Г. · Е. Прежде все
ro, с позиции конституцион

ности - это те изменения, ко

торые связаны с укреплени

ем принципа разделения вла

стей - заКОнодательной и ис
полнительной . И Поскольку 

вее наши пол . итические 

CТPYK'DY · Pbl имеют экономи

ческую основу, на первое 

место я поставил бы Закон о 

земельной I>C<pOPMe, реали;3а
ция которого сделает богаты

ми крестьян и весь наш - на

род. Будет богатство ' в обще

о/ве " - будет • · законнqС1~ .• r " 
nорядок. 

Председательствую Щ и Й. 

Достаточно, наверное? Или 
хотите продолжить еще? То

. гда я поставлю на . голq,cова

ние. · Пожалуйста, первый 
микрофон. 

Федоров В • • И., Западно
Уральский национально
'l'eрриториальный избира

тельный округ, Пермекая об
ласть. 

Григорий Ефимович, назо
Вите, пожалуйста , темы Ва

lUих кандидатской и доктор

ской диссертаций. 

Быстров Г. Е . Тема «анди
датской диссертации «Сила 

ЮРидических актов коллеги

альных органов управления » , 
то есть гарантии коллектив_ 

ного управления, правовые 

гарантии . Это был 1967 год. 

. Тема докторской дисс~ртации 
«ПРОблемы совершенствова
ния аграрного законодатель~ 

ства в современных услови

ях» - все , что связано с кар

динальным изменеlfием су

ществующей зкономической 

системы в деревне. То есть я 

хочу СI<дзать, что наша нау

ка и наши изыскания пред

восхитили те реформы, ко

торые были проведены уже 

теперь, ПОСКОльку мы давно 

ушли от монополизма в зтой 

области, были даны обосно

вания по этому вопросу. 

Председа . тельствую Щ и Й. 

Второй МИ кpoфdн, пожалуй-
ста. . . 

Иванов С. Н., ОJ(тяБРЬСI5ИЙ 

территориальный избира

тельный округ, Свердловская 

облаС'Гь. 

Уважаемый Григорий Ефи
мович! Как будущий член 

Конституционного Суда не 

считаете ли ' Вы, что сначала 
нужно принять новую Кон

ституцию, а Конституционно_ 

му Суду защищать новую 

Конституцию? На посту чле

на Конституционного Суда 

при действующей старой К0Н

ституции, .которая латана

перелатана до дыр, Вы про

сто будете себя дискредит . и

ровать: Не считаете ли Вы 

так? Потому что, когда при 

старой Конституции созда

вался . Комитет конститУ,.ци-

0 8НОГО надзора СССР, мы 
пришли к вьшоду, что он 

практически бездействовал. 

Ваше отношение к тому, что

бы сейчас ВЫНeC'I\И проект 

новой Конституции (основ

ные принципы), обсудить . их, 

а потом уже создавать состав 

Конституционноro Суда? 

И второй вопрос. Поче~у 

. Вы выделяете крестьян ка . К 

особый слой? fIеужели у нас 

все слои граждан не равно

правны? Пожалуйста, ответь

те. 

Быстров Г. Е . Конечно, 

Конституционный Суд будет 

поставлен в тяжелое поло

жение, если не будет нового 

Основного Закона. И было 

бы разумно генерально, стра

'l'eгически решить главные 

конституционные вопросы, 

onредел;ить стратегию не 

только государственного, но и 

всего развития страны. Это-

главная задача законодатеJN>

ных органов . 

А что ка · сается второго во

проса, то я крестьянство не 

выделяю как особый, hриви

легированный класс . Я про

сто хочу сказать, что судьбой ' 

истории он поставлен в тя 

желейшее положение, чro мы 

ему должны всем миром по

мочь, и в первую очере д ь . 

Будет там порядок - будет 

богатство, будет здоровая мо

раль, будет здоровым обще

ство. и Мрl в с е будем и бога~ 

тыми, и крепкими, И силь

ными . . 
Председателье т в у ю Щ и й. 

Спасибо, Григорий Ефимович. 

Следующий - Витрук Нико

лай Васильевич, начальник 

кафедры . Высшей юридиче

ской заочной школы МВД 

СССР, доктор ~aYK, профес

сор. Пожалуйста, Николай 

Васильевич. 

, рог не пустим . Вот вам прак

тика, которая сохраняется до 

сих пор . И с этой практикой 

<Над о решительно бороться , в 

том числе и Конституцион

.ному Суду В Российской Фе

oIIерации. . . 
Председатель с '1' в У ю щ и Й. 

. ВтороЙ микрофон, пожалуй

-ста. 

Бабаев Б. Д., Октябрьский 

территориальный избира

ll'eльный округ, Ивановская 

.область. 

Николай Васильевич, в ка

:чест.ве кандидата в ч.цены 

· Конституционного Суда не 

' могли бы Вы пояснить вче

jpашний вопрос, на который, 

к сожалению, не ответил ува

жаемый Руслан Имранович, 

' видимо, . из-за отсутствия 

. ;времени. Каково Ваше отно

щение к указам Президента 

о приостановлении деятель

ности российской ' ' компар

тии? Я имею в виду чисто 

. правовую оценку, _ причем, 
.желательно было бы, чтобы 

. Вы, если можно, сослались 

~a мировой опыт приоста

. новления, запрещения дея

тельноети политических пар

тий. 

Витрук Н. В. Я с большим 

уважением отношусь к Вам, 

~o повторяю, что отвечать на 

етот очень сложный вопрос 

iВ правовом отношении в те

чение одной-двух минут 

было бы с моей стороны про

сто несеРьезно. 

И мне кажется, чтО отве

. чать с трибуны в качестве 

Gкзаменуемого не совсем 

.правильно .' Поэтому я все-та
ки остаюсь при своей точке 

Витрук Н. В. Уважаемьfe 

депутаты! Я родился в Том

ской области, закончи . л Том

ский ' университет, затем ра

ботал заведующим юридиче

ской консультацией в районе, 

три года работал на кафед

ре Томского университета. 

Затем поехал в Киев к про

фессору Михайлову, у кото

рого закончил аспирантуру, 

ибо меня привлекала проб

лема прав человека, а он как 

раз занимался этой пробле

мой и представлял Украину ' 
в КОМIfССИИ ООН по правам 
человека. А затем в течение 

, десяти лет работвл на кафед

ре Киевского университета. ' 

По конкурсу прошел в Ин

ститут государства и права 

АН СССР, в котором прора

ботал десять лет. Когда была 

создана кафедва конститу

ционного права в Академии 

МВД СССР, меня как специ

алиста пригласили на эту 
кафедру. Меня это ' подку , пи

ло, потому что это была 

единственная кафедра .к он

ституционного np;lBa. Здесь 

, ;зрения. Я не буду сейчас от

вечать н . а этот вопрос при 

.всем к Вам уважении. 

я проработал ' несколько лет, 

по сути дела работаю . и до 

сих пор в зтом учреждении; 

только сейчас образовалась 

самостоятельная школа, где я 

возглавляю соответствующую 

кафедру. 

. Мои научные интересы
проблемы прав человека .. 
Этому были по . священы кан 

дидатская и ДОltroрская дис

сертации . Принимал участие 

в разработке проекта Кон

сти т уции СССР 1977 roда, в 

разработке проекта действую
щей , никем еще не отменен

ной Конституции РСФСР 

1978 года, в разработке про

екта закона о правовом по

ложении иностранных граж

дан в СССР. А в последнее 

время ' принимал участие в 

разработке проекта закона о 

российском гражданстве, ко

торый сейчас принят в пер

вом "'тении Верх.овным Со ," 
'ВетоМ I· · РСфСР. Ну вот кра- ' 

тенько о себе. . 
Председательствующ"Й. Во

просы , есть? Пожалуйста, тре

тий микрофон. 

. Депутат (не представился). 

" Николаи Васильевич, Вы за

нимались правами чел ов ека .. 
Не . могли бы ' Вы в качестве 

практического примера ска

зать конкретно, вмеша

лись ли Вы в чьи-то попран

ные права, права человека за 

B'q,e те годы, когда Bьi разра-

батывали законы? " 
Витрук Н. В. Конкретн о

я работаД ' адвокатом в селъ- " 

ской местности в течение це

лого года, и потому это была 

моя Проф , ессиональная обя

занность - защищать права 

человека. Будучи ученым и 

педагогом, я заНИМдf1СЯ сво

ей профессиональной дея

тельностью и могу прямо 

сказать, что 8 i:tравозащит

'Ном движении я не участво

вал. 

Председаreльствующий. Че

.. твертыЙ микрофон, пожа

луЙста. \ 

Уткин А. К . , СоветскиЙ 
территориальный избира

тельный округ, Нижегород-

ская область : . 
Николай Васllльевич, мне 

JCотелось бы получить QT Вас 
~ от всех других кандидатов 

на пост конституционного 

судьи ответ на следующий 

,вопРос. Став ко~ституцион

,tlblM судьей, какие из указов 

Президента РСФСР Вы при

знали бы незаконными? 

ВиТрук Н. В . Я бы хотел 
ответить на этот вопрос в ка

. честве су.,цьи Конституцион

ного Суда. (Смеется. Ожив

ление в зале) : Не в качестВе 
: кандидата на эту должность. 

Председатель с '1' в У Ю Щ JI Й 

дервый микрофон, пожалуй-

.ста . \ "1 

ЕвтушеИJtо К. M~ Амурский 

территориальный избира

тельный округ, Хабаровский 

. край. 
Николай Васильевич , ска

жите, пожалуйста, каково 

Ваше отношение к тому, ЧТО 

в су де . сегодня адвокатура ' 

.представляет интересы ТОЛЬ . 

.ко человека, совершившего 

.правонарушение. Как вы� 

относитесь W' тому , чтобы в 
суде адвокатура представля

ла попранные права челове

.ка, то есть пострадавшего, бу
.дем так roворить. 

Председатель с т в у ю Щ и Й. 

.Есть erдe желающие? Спаси
бо, Николай . Васильевич, 
присаживаЙтесь. 

Следующи . Й Ведерников 
.николай 'fрофимович, про

фессор, председатель Комис
сии Президиума Верховного 

Совета Российской Федера

ции. 

Ведерников Н ; Т., ЛеI'lИН

с~ий ' территориальный изби
,рательный округ ,' Томская 

Qбласть. 

у.важаемые коллеги, я ду

,маю, что ro!lОРИТЬ о себе 

. можно очень коротко. Основ

. ные вехи моего жизненного 

, пути отражены в той объек- ' 

lI'ивке, которая у вас имеет

ОЯ. · Я хотел бы ' только к это

му добавить, что мои науч

, ные интересы лежали и ле

· жат в области изучения лич

, ности преступника. Видимо, 

. исходя ИЗ этого, руководство 

Верховного . Суда прошлым 
oIIeТOM меня пригласило И 

предложило занять пост 

председателя Комиссии Пре

.зидиума Верховного Совета 

. РСФСР по вопросам помило

,вания ... ~ .т.е * ~qp и... ~аботаю 
.на ЭТОМ посту. . 
Хотел бы сказать, что это 

весьма сложная, изнури

rrельная и страшно напря

женная работа , Эта комис

еия решает все вопросы по

. милования, включая и во-' 

.nроеы по ' помилованию лиц, 

, приговоренных к высшей ме

.ре наказания. Не вдавая с ь в 

,подробности этой работы, ' я 

CKa<l'Y вам пРОсто по-челове-' 

lЧески: седых волос год назад 

1:1 меня почти не Был •. 
За это время Комиссия по 

1В0просам . помилования рас

смотрела 5815 дел. Я имею в 

!виду депа в с ех категорий, в 

trOM числе И ' дела ПО высшей 

мере наказания. ЕЖенедельно 

011 • докладывал зти вопросы 

Президиуму Верховного Со

.вета, и по ним принимались 

. окончательные решения. Та

кова была моя работа в по

следнее время. И предыду

щая р!lбота, видимо, в какой

ФО степени предопределила 

IIЫбор и мое назначение. Как 

OR работал, судить вам. Я го
фов ответить на ваши вопро

сы. 

ПредседательствующиЙ. ' По

.жалуйста, первый микро

фон. 

Дидичеliко 1'. И., Ленин
ский территориальный изби

рательный округ, Пензец

ская .област ь. 

Николай Т~имович, я 

.думаю, что каждый депутат, 

!Который Вас знает, проголо

еует за Вас. Но тем не менее, 

мне хотелось бы от Вас ус

.лышать, какие Вы видите 

первые трудности, С КОТОРЫ

;ми придется столкнуться в 

. работе Конституционного Су

.да, и как Вы думаете их пре
одолевать? 

Ведерников Н. Т. Спасибо, 

r'Е!9РГИЙ Иванович, за вопрос. 

.конечно, . трудности БУДУТ, 

iВИДИ~IO, большие. Эти труд- . 
~ости связаны в первую оче

. редь с тем, что такого орга

, на у нас, как грворится, от

. родясь не Был •. И ПОЭТОму, 

основьшаясь, конечно, на 

11'014 законе, который мы с 

iВами приняли, Законе « О 

Конституционном Суде 

РСФСР " , все придется соз

давать заново. Orрабатывать 

!lJроцедуру рассмотрения, на

рабатьшать практику, начи 

,"ая с материальной базы. 

Я предстцвляю, что труд-

рые будет высказывать Кон- сано. что я работал старшим 
, ституционный Суд относи- следователем. а затем помощ

тельно наметившихся тен- ни.ком военного прокурора. 

iденций и практики рассмот- это нескол · ько не так , это 

рения той или иной катего - старый стереотип. Я работал 

рии вопросов, той или иной старшим следователем, а 

, категории дел, гражданских затем помощником так на

. или уголовных . . Так я пони- зываемого спеШ1рокурора . 

. маю компетенцию Конститу- Обслуживал, если можно так 

ционного Суда относительно выразиться. объекты обоРОН

.правоприменительноЙ прак- ного значения. Это по суще

rrики . Ну · И, конечно же, все - ству гражданская прокура

· другие ВОПРОС},I компетен- тура. 
щии Верховного Суда - и за- Каково мое ОТНОШe'l;lие к 

ключений по международным военной прокуратуре? Я ду

. договорам, и заключений .о маю, что в " связи с ЭТИМ 

, конституционности текуще - разъяснением вопрос, воз

.го законодательства . Все эти 'можно. отпадет, Какое отно
' вопросы компетенции Кон- ше~ие к спецпрокуратуре? 

СТИТУЦИОННОГО Суда требуют Сеичас нам~илась тенден
евоей отработки. Я думаю, ция отказываться от всех 

, что вы изберете достойных этих спецсудов . хотя они на

.людей, которые приложат все зываются постоянными се с

. усилия для того чтобы ре_ сиями. OrкаЗуlваться от это
' . шать их наилу~шим обра- го. Все нуж.но отдавать 01:i-
30М. щИМ судам ' и общей ПРОКУ-

Председатель с т в у ю щи й. ратуре. _ 
Второй микрофон пожалуй- Председательствую Щ • и. 
ста! ' . Есть ли еЩе жела~щие за-

Кобэев А. В., Кировский дать вопрос? _шестои JoIи ' кро
lI'ерриториальный , избира- фон, пожалуиста. 

- об Депутат ~He представился). 
Il'eЛЬНЫИ округ, Томская . - Владимир Венидиктович 
~cт~ · . , ' 
Николай Трофимович ря- будь'!:е добры. ответьте на 

, . та КОИ вопрос: читали ли Вы 
дом общественн~-политиче;: проект новой Конституции 
ских организации Томскои ' Российской Федерации? А 
области - мне п~ручено высту- если читали. то кан Вы на
· пить по Вашеи кандидатуре. ходите ' . четвертый раздел, 

Предварительно мне хоте- . насколь ко . ОН разработан? 
.лось бы, "!roбы Вы ответили Зн.ак.омы ли ВЫ с его аргу
на один вопрос. Ваша пред- ментацией? 'прок.омменти
вы~)орная программа имеет рУЙте. пожалуйC'Dд, кратко 

' реитинг плюс 100. При по- вот ТУ . совокупность сообра
' именном же голосовании жений и аргумеНтов, кото

здесь, на Съезде, по этим же РЫе фигурируют в этом наи
' 'Пунктам Вашей_ программы / . более сложном разделе. Я 
Бы получили реитинг минус напоминаю, ЧТО четвертый 

. 33. Чем Вы объясняете несо;: раздел - ЭТО\ раздеЛ . о на-
· ответствие предвыборнои ционально _ территориальном 
<Программы и результатов устройстве Российской . Феде-

/Голосования? рации. . 
Ведерников Н. Т. Я бы объ- Демидов В. В. С проектом 

яснил зто своим профессио- Кон-ституции Российской 

, ~альным ростом как ",арод- Федерации я, конечно, зна
ного депутата . в первую оче- ' ком : }ITO касается этого раз

редь. Это, во-первых. Во-вто- дела, считаю, что это Один из 

. рых, я не вижу принципи- наиболее сложных разделов 

альных расхождений между Конституции. Отношение мое 

теми позициями, которые неоднозначно к этому разде

занимал , ' будучи кандид~том, лу. Решать же вам, а не нам, 

. и теми, которые ' я п'роявляю судьям. Мы - исполнители 

здесь перед голосованием по закона. 

конкретным вопросам. Прин- ПредседатeJIъетвую Щ и . Й. 

ципиальных расхождений , Первый микpqфoн, пожалуй

заверяю совершенно автори- ста. 

Целинный 

избира

I Ор енбург-

тет н о с зтой трибуны , у меня' Царев А. Ю .. 
нет. Я должен заметить, что теРРИТ9риальный 

. надо задумывать с я в сегда тельныи округ, 

над тем, кто проводит рей- ская область . . 
тинговое исследование и по Владимир Венидиктови':l, за 

какому критерию. Надо в<:е- время 'работы в Верховном 

гда это учитывать . Я пользу- С) " де РСФСР с 1977 по 1982 
юсь публикациями в прессе год (воз~меМ' этот отрезо . к пя

И могу вам сообщить, что, ТИЛ~НИИ) не могли бы Вы 
скажем, такой не . ВЫЗ J> lВаю- ' IIРИl : lOМНИТЬ, чтобы Вы голо
щий сомнений демократич- СОJЗ ~ а ли в противовес Предсе
вый ' депутат, как Собчак .. то- да !~ лю Верховного? Суда, и 
QКe имеет отрицат\!льный П 9 . какому (,:лучаю. _ 
рейтинг по голосованию. Так Демидов В. В. Верховныи 
что давайте не будем осно- Суд РСФСР так . уж устроен, 
выатьеяя только на рейтин- что годосование проводится 

ге. . ' .~ в !iеск~ьких его ' органах . А 

П~едатель . с .... в ' ",cIO 1Д . и.й. :..::- ~е ... ~al} ДQКЛ,,-ДЧИКу Il pe~!i ~ 
Третий микрофо il пожалуй- диума заКОIJ не позволяет 

" ~ . 'i'oлосовать в этом президиу-

ста. ' Х б б 
Грешневиков 1.:. Ц., Углич- ме. отя мржно ыло ы 

- ' ал ный изби сказать, что и докладчику 
скии терр~тори 10 слав-МОЖНО и нужно предоставить 
р~тельныи округ, Яро ~ так6е ~ право. Значит , по ро_ 
ская область. _ ._ дУ. : ~Воей деятельности . я не 
Уважаемыи НИКОЛQ!1 !l- t~- . могу голосовать в президиу- • 

фимович, нет страшнее пре- ., ме областного CY~a . за » или 
ступления, чем преступление « против» предложения того 

против личности. Мы живем же председателя Верховного 
в такое время, 9ТО жизнь че- Суда, который вправе вно

ловече с кая ни во что не ста;: . сить , пwтe , СТ. ~ ~ докладчик. 
В ИТ 9 Я и POf:T преетуплении еще . раз повторяю. 

'I1JI.O тив , личности :азм изве- Второй орган ~ это Пле
сте,н. Как ~ы относитесь к об - Н-УМ Верховного Суда рсФс:r ; 
суждаемои сеГОI;!НЯ тем; - об секретарем которого Я . яв- . 
отмене смертнои казни . . ляюсь. Вот там мы голосуем. 

Ведерник.ов Н. Т. Я много ПринципиаJiьных ' разногла
и давно думаю над этим ВО- сий ПРи голосовании на за

nnocoM. Именно думаю. И седаниях Пленума Верхов
пришел к заключению , что I! ного Суда РСФСР не ВОЗ

насто я щий момент. как бы никало. И окончательно при 
мне как ученому и как гу- голосовании принимаЮТёя 

манисту ни хотелось ВЫСТУ;: . все меры к тому. чтобы д о
пить за отмену CJ4еp'DНОИ кумент не вызывал больших 

казни по преступлениям про- противоречии. 

тив личности, а в первую Председательствую Щ • Й. 

очередь и главным образом Спасибо, Владимир -Бени
по делам об убийствах с диктович, прИсаживаЙтесь. 
отягчающими обстоятельст- Демидов В . В. Спасибо. 
вами, я считаю, в настоящее ПредседательствYlO щ ' . й. 

вРемя ставить вопрос об от - Жуй ков ВИКТОР . Мартениано
мене смертной казни невоз- вич; замеСтитель председате
можным . (Аплодисмеиты.. ля Верховного Суда Россий-
Председате~ьствую Щ и Й. ской Федерации. Пожалуй-

· Все, Николаи Трофимович, ста. 

· присаживаЙтесь. ' Слово пре- ЖуЙков . В. М • . Биографи
доставляе'DCЯ Демидову Вла- ческие дa ' HHble ' ' мои у вас 

.. димиру Венидиктовичу, чле- ' есть. поэтому я корОтко. 

, ну Верховного Суда Россий- Судьей. JI раQoтаю пОСЛед-
· ской Федерации, кандидату ние 17 лет . Три последних 

юридических наук. Пожа- года "- ' заместитель предсе
луйста, Владимир Венидик- дателя ' Верховного Суда. За
тович! Поясните свое виде- нимаюсь гражданскими де

ние РОЛи члена Кон-ституцv.- . лами. Что касается самого 

онного Суда. органа, который вы будете 
Демидов В. В В правоохра- избирать, то я полагаю, -что 

нительных органах с 1969 избрание Конституционного 

года, работал старши · м сле- СУда является, по существу, 

дователем, помощником первым реальным шагом по 

прокурора, с 1971 года - реализации того принциnа, 
членом Вороне , жского обла- который ' вы заложили на 

стного суда и с 1977 · года - первом . Съезде,- принципа 
членом Верховного Суда разделения властей, создания 

· РСФСР. Наряду с исполне- . системы t:держек")[ противо

нием обяз анностей члена весов. а следовательно - и 

· Верховного Суда ЯВJIЯЮсь стабильности в обществе и в 
также секретарем Пленума госу.даР{:ТВе, и первым реаль-

· Верховного Суда РСФСР. НЫм шагом к создаНИю су

Помимо докладов дел на Пре- дебной власти. без которой в 

зидиуме в порядке надзора, принципе невозм ожно на

участвую в разработке соот- дежно защитить права челО

ветствующих законопроек- века • 
тов. Каких конкретно? О Председательствую Щ • Й • 
судоусТройстве РСФСР. о Пожалуйста . втоРОй ми · кро
Верховном Суде РСФСР. В ФОн. 

Верховный Суд приходит ВаТКJlИ В . Л., 

- масса законопроектов. на территориальный 

Ko1'Qpble приходится давать тельный округ, 

отзывы . Эти ОТЗЬЦJы даются область . 

Плавский 

избира

Тульская 

с МОИI/I участием. Вот корОт- Виктор Мартенианович, 

ко. мне по роду депутатской 

Председателъствую Щ и й. деятельности недавно при-

Пожалуйста , уважаемые де- nmось быть в тюрьмах стро-

путаты, ВОПРОСJ:,I к Владими- гого режима. Помимо того, 

ру · В е ниди к товичу . что там грубо нарушаются 

Депутат (не представилась). Эltономические И политиче-

У в ажае м ый . Владимир Se- ские ' нормы, мы выпускаем 

НИДИJ-:ТОВИЧ! Судя по Вашей оттуда, из тюреМ, ' людей, 150-
биографии, ВЫ работали в торые уже не только не пере-

воеtiной прокуратуре. Ска - воспитываются. а. наоборот, 

жите. как Вы вообще отно- делаются более изощренны-

ситесь к этому ведомству и ми престуnн , иками. Что Вы 

как относились тогда. когда думаете в этом плане делать 

там работали? дальше? 

Демидов В. В. Ну , я уточ- Жуйков . В. М. Я сказал, 

ню такое обстоятельство . В Чro не занимаюсь угол ов-

так называемой объективке, ными делами и системой ис-

. режд е ниЙ . Мне БЛИЖе граж

данские дела. Но я могу ска

зать. что, конечно, система 

исправительно трудовых -

учреждений нуждается ' в 
оч е нь серьезной р еорг а низ а 

ции. это всем и з вестно . И 

зто собираютс.я делать. Но я 

как с у д ья . занимающийся 

гражданскими . делаЪ1И . мо

гу сказать , что на Съезде 

народных депутатов СССР 

принята Декларация прав и 

свобод человека. Там есть 

очень важная статья о том. 

что заключенные, вернее 

арестованные, имеют право 

на судебную защиту от дей

ствий, которые унижают их 

достоинство . И ОНИ, эти лю

ДИ, получают такую же воз

можность защищать свои 

права. несмотря на то , что 

находятся в местах лишения 

сврбоды, Просто этим никтО 

еЩе не пользуется . Но я ду
маю, что к этому мы придем 

и они БУДУТ реально реали ~ о

BblBa'l'b cвd e право. Это о 

сфере судебной защиты. А 

• что касается всего остально
го. то это УЖе сфера других 

органов, в том числе и зако

нодательных. и исполни

тельных. 

Председательствую Щ и Й. 
Пожалуйста. третий МИ , кро 

фон. 

Гриценко Н. П., Первом ай

ский территориальный из

бирательный округ, Красно

дарский край. 

Виктор Мартенианович, 
скажите. пожалуйста. если 

мож , но, в двух словах, как 

Вы себе представляете роль 

Конституционного Суда в 

урегулировании межнацио

нальных конфликтов в Рос
сии? 

Жуйк.ов В. М. Межнацио
налЬные • конфликты урегу
лировать, конечно, лучше все

го не с помощью Конститу

цио н ного Суда. Это, с моей 

точки зрения. вне всякого 

сомнения. Должны быть пе

. реговоры. терпеливые, вни

. матеЛьные, доброжелатель

ные. А в функции ~ОНСТИ-

туционного С уда входит ' 

pacc.MoTpeHl1e кон · кретных 

дел о признании тех или 

иных факт о в неконститу

ционными . И здесь роль Кон

ституционного Суда должна 

быть совершенно четко обоз

вачена: если предприн . яты�й 

~KT некоtiституционен. то 

, каким бы органом or!. ни был 
предпринят, какими бы це- · 

лями ни руководствовался 

зтот орган , но если эro про

тиворечит Конституции. то 

Конституционный Суд дол
жен сказать однозначно: это 

неконституци.?нно . Если 1I;0H- .. 
ституционныи Суд будет 

цодстраиваться, подлажи

ваться под кого-то, то он 

сделает пе ' рвый шаг на пу
ти к правовому беззаконию 

и подаст негодtiый рример. 

И _ ЭТО _ МQm.eт _ ~ еj)ейn! Ji! ... .f l. щ:t-.. 
J-\УЮ реакцию .. . 
Председ ' ательствую Щ и Й. 

Первый микРОФон. пожалуй-

ста. . 
ШУI;Т.ов С. П., Железнодо

рожный территориальный 

избир а тельный округ. Мо

сковская область. 
Уважаемый Виктор Мар

тенианович, я являюсь 

секретарем Комитета Вер

ховного Совета РСФСР по 

ПРЩlам человека. Вы говори
ли. ч.ТО права человеItа необ

ходимо защищать. К сожа

лению. ' в нашей с Вами пе

реп иске встречаются ситуа

ции. когда на пи с ьмо с KOh-. 
кретными вопросами по КОН 

кретному делу ваше ведом

ство, и Вы в том числе, поз

воляет себе не отвечать на 

конкретные вопросы . Ду 
маю , Вы помните, о чем идет -
разговор. Считаете ли вы та

кое положение нормальны~? 

Жуйков В . М. Если Вы име

ете в виду конкретное дело, 

о котором сейчас гаворите, 

то ~ He ТОЛЬкО ответил на все 

ВОПРОсЫ. но и ответил Ва- . 

- шему помощнику на все во

просы. Мы принимали по 

этому конкретному делу у 
нас в су де тех людей, кото

рые пытаJlИСЬ добиться отме

ны су ~ ебного р е шения. что я 

вообще считаю недопусти

мым. Если мы говорим о раз_ 

. делении властей, то не долж

но быть такого. чтобы депу

таты ходили и давили на 
судей : отмените судебное ре

шение. 

• Наша обязанность - рас

смотреть дело. жалобу. рас

смотреть о бращение и дать 

ответ. А брать нас за горло 

нельзя Хотя сейчас таких 

попыток очень много пред

принимается. Есл и мы по ка

кому-то делу в чем-то ошиб

лись, если есть конкретный 

вопрос, приходите, будем 

разбираться. 

ПредседатeJIЬСТВУЮ Щ и й. 

Второй микрофон. 
Юдин Ю. А. Было очень 

много нарушений в области 

прав человека в психиатрии. 

Обращаются ЭТи люди 

обезд оленные. наказанные 

этим режимом - во все ин

станции, но ДО ' еих пор не 

могут найти с~раведливости . 

В том числе и в КО , митете по 

правам человека, а вы взаи

мосвя з аны: что они толком 

ничего не делают, что вы. 

Вопрос: когда наши люди бу

дут на самом деле иметь 

право защищаться судом. а 

не так. как до сих пор? 
Жуйков В. М. Право на 

судебную защиту лиц. кото

РЫм необоснованно постав

л~н диагноз ' психического 
забол е вания. получено ими с 

1 марТа 1988 года . Такое пра

во у них есть. и случаи об

ращения в суд имеются . . Я 
мог бы привести примеры, 

когда Верховный Суд Рос

сии защитил права таких 

людей. Но и;х не 'М ного, по

скольку да л еко не все обра

щаются. как положено, в су

ды. а ищут какие-то др у гие 

Витрух Н. В. Я полагаю, 

что адвокат в л ' юбом учреж
дении может уже по совре

менному закону представ

лять интересы ~ражданина. 

И в том случае, если попра

.ны его права, законные ин

тересы. К сожалению, у нас 

иная практика. Я помню, что 

· .когда мы разрабатывали про'

ект закона о правовом . поло

жении иностранных граж

oIIан в CC~P и когда (iыл по

етавлен вопрос о том, что те

перь в ОВИР может ' прий
ти адвокат и представлять 

. интереоы гражданина, пред

'C'l'авитель ОВИРа в тот мо

.мент заявил: мы его на П0-

. .ности могут быть именно в 

работе по созданию MaTe p~

альной базы для действий 

данного органа. . КонеЧН9, 
придется изучать, я думаю , 

международный опыт, опыт 

,раооты судов других стран 

при рассмотрении аналогич

оНых вопросов. Я выступа . '! за 

то, против чего возражала 

часть народных депутатов,- . 
чтобы Конституционный ' Суд 

давал свои заключения да

же и по правопримени

тельной практике. Я по

нимаю, что это не рассмот

рение конкретных уroлов

ных или гражданских дел . 
Э:rО именно те рекоменда-

ции или те решения, кото-

I 
которую я ' представил. напи- правительно - трудовых уч-

пути. Но · мы . с у дьи . не мо

ж ~ м кого-то К себе пригла-

шать . Мы рассматриваем 

только те дела , КОТОРЫе к 

нам пост у пают. Так · что пра

во на защиту - оно есть. 

Председательствую Щ и Й. 

Время истекло . Спасибо . 

Виктор Мартенианович. при

са 1 Ж и , ваЙтесь . 

Перерыв на ЗО минут. Объ

явления? Да . . пожа.'1уЙста. 
Из зала . Фракция , Смена » 

сОбирает с я в цари ц ыной па
лате по вОпросу о выборах 

судей в 12 часов. 
цз зала. Фракция .Демо

кр~тическая Россия » собира

ется по аналогичном," во

просу в ком . нате 78 на пер

вом этаже . 

Из зала. Комитет по рабо

те Советов и развитию само ' 

управления собирается в 15.30 
в конце зала. 

Из зала. . Фракция .Сво 
бодная Россия». старое на

звание .К о ммунисты за де
мократию » , - в 15 часов в 

Георгиевском зале. 

(После перерыва) 

Председательетвую Щ и й. 

Уважаемые народные депу

таты! Прошу занять свои 

места и подготовиться к ре-

ги с трации. . 
Уважаемые депутаты. про

Шу вас зареги с трирова",ься. 

Результаты регистрации 

Зарегистрировано 480 на

ро д Ных депутатов РСФСР 

Так , кворума цет . Н о , мо

жет бьггь. продолжим об

суждение? Наверное, депута

ты подойдут, потом проголо

суем. 

Приглашается Зорькин Ва

лерий Дмитриевич. профес

сор Высшей юридической за_ 

очной школы МВД СССР. 
Пожалуйста. Валерий Дми;т
риевИЧ. 

Зорькин В. д. Уважаемый 

Председатель! Уважаемые 

народные депутатыl В допол-

• нение к той справке, которая 

у вас имеется: ' предметом 

моих пер ' воначальНых иссле
дований БЬL'!а история пра

вовых учений , В том числе и 

учений по конституционной 

теории. Кандидатская диссер

тация была посвящена круп

нейшему русскому дореволю

ционному госудврствоведу, 

сhециаЛ!fСТу по · конституци

ОННОМУ праву Борису Нико

лаевичу Чичерину, доктор; 

ская диссерт ац ия '- позити
вистской теории права . В 
ней рассматривалось, каким 

образом в теОРИи и на прак

тике люди приходя'! и во

обще могут приходить (и 

за ко номерно приходят) к Оп

р е деленным ситуациям: ког

да право превраIЦается в 

' свою ' противоположность, '1'0 

ееть в произвол. " . 
Последние полтора !'Ода я 

работал в Конституционной 

коми с сии РСФСР зкспертом. 

Публикации последних лет: 

« Правовое государство» . (1990 
год), «Вл а сть и право» (1991 
год), ,Советы ; и партия в 

правОВОм государСтве» и не:. 
которые другие . 

Т е перь что касается дея

Тельности КонстИтуционного 
Суда . Как вам прекрасно из

вестно, в книге книг сказа

но: « Не судите, да не судимы 

б уд ете » . ПереОСМ.J>IСJlивая это 
и зре чение , я '" бы • хотел ска
зат ь , что КоНСТИТУЦИО ~ НЫЙ 
Суд , на мой взгляд, не дол

жен быть органом, который 

стоиТ ' над всеми и вся ' . Он
хранитель Конституции, а в 

Конституции заложены рам
' ки самой государстВенности 

общества, права человека . И 

я думаю, С этой точки зре

ния ' Конституционный ' Суд 
дол ж ен быть определенным 

помощником , быть на рав

ных с законодательной и ис

полнительной властями. 

Толыю втроем они смогут 

о б еспечить подлинно право

вую основу, в том числе и в 

сегодняшней чрезвычайной, 

кризисной ситуации. Крен в 

- любую сторону приведет к 

деспотизму. Этого не хоте

лось бы. вот с этими на

стрОениями я и давал согла
сие баллот.ироват~ся в Кон

ституционный Суд. 

Председателъствую Щ И й. 
Пожалуйста , ' вопросы , ува

жаемые ' депутаты. пожалуй

ста , третий микрофон. 
Кибирев Б. Г. , Лабинский 

территориальный избира

тельныЙ округ, Краснодар

ский край. 
Уважаемый Валерий Дмит

риевич, Вы причастны к раз

работке проекта новой Кон

ституции нашей республики, 

поэтому хотелосЬ бы узнать 

более опред еленн о Ваше мне

ние по перех одному периоду. 

Понятно, чт!> те ' нормы, кото

рые сегодня заложены, они 

завтра мгновенно в действие 

внедрены Бы�ьь не могут. Как 
Вы видите переходный пери

од нашей республики, от Кон

ституции действующей к 
той, которую мы в конце 

· концов . когда-нибудь при-

· мем? Благодарю Вас . 
Зорькин В. д . Участ'вовал, 

· но не в равной степени, ко
нечно, несу ответственность 

за все разделы и положения, 

К!>1'орые там имеются. В 
связи с этим надо сказать, 

что переходный период, пе

реходные положения в Кон

ституции - не самоцель, они 

будут зависеть от того, что 

будет заложено в основном 

тексте. Но в любом случа , е 

мне представляется, что пе

реходные положения не дол

жнь( травмировать ' и взор

вать общество . Переход дол

жен быть плавный, с опре- . 

деленными гарантиями то

го , чтобы принятие Консти

туции не послужило взрьшо

опасным моментом, который 

подбросил бы масла в огонь. 
Председательствую Щ • й. 

Четвертый микрофон, пожа

луЙст . а . 

нистерству внутренних дел. 

Хотелось бы знать Ваше мне

ние о правовых осНовах уча

стия наших внутренних 

войск в КОНфЛИltтах в Арме

нии и в Приднестровье, о 

юридической основе всего 

этого дела . 

Зорькин В. Д . Должен 

Вам сказать, что я не явля

юсь разработчиком сегод-\:iЯШ

них нормативных актов, ко

торые определяют деятель

ность органов внутренних 

дел ; в том числе и тех под

разделений, о которых Вы 

говорите . Но надо сказать, 

что зто вопрос не только 

юрид.ическиЙ , но и полити

ческий . И он должен решать

ся с учетом тою: что появи
лись суверенные государст

ва, что есть русский народ, 

российские народы. Если мы ' 

будем решать его так, как зто 

делалось, скажем, в претние 

годы, без оглядки на все су

ществующие ныне пробле

мы, то мы утопим не просто 

ВНУ'i'ренние войска, а тем са

мым саму Россию, и, может 

бьггь, так, что выбраться бу

дет невозможно . Я думаю, 

что это нужно решать с уче

том новых политических 

реалий на базе правового го

сударства с учетом суверени

тета государств . 

Председательствую Щ и Й . 

Первый микрофон, пожалуй

ста . 

Депутат (не предстasился). 

Уважае.мыЙ JЗалерий Дмит
риевич, хотелось бы знать, 

что Вы делали во время ан

тиконституционного перево

рота как юрист? И второе. 

Ваше отношение к имущест

ву компартии? Это особенно 

важ но в наше . голодное Вре

мя. Хотелось, чтобы на ЭТИ 

два вопроса отвечали все вы

ступающие, . потому что ЭТО 

проливает достаточный свет 

на кандидатов и их позиции. 

Зорькин В. Д. 19 августа 

з~рубежные радиостанции 

передал.и заявление юристов 

и членов и экспертов Кон

ст . итуциокной , комиссии О 

том, что случившееся в стра-

не является аНТИКОНGТитуq;и

онным со всеми вытекающи-

ми пос..~"' ,- твиями. Среди 
подписавших его </ыл.. _. 
ЧТО ' касается второго ВQпро-

са, то, поскольку мы щ ; ~рехо

дим в правовое государство, 
естественно , вопрос об иму

ществе, нажитом неправед

ным путем, у какой бы naр
тии, у какой бы организации 

оно ни . было, должен решать-

ся npaВOBblM путем. НелЬзя 
допустить, с ' ОДНОЙ сторо

НЫ .- самосуд И повторение 

витка истории, к оторый мы 

проходили, с другой сторо

ны - не надо делать вид , 

что все безболезненно, все 
без последствий творилось в 

этих условиях . На мой 

взгляд, только суд может 

явиться . T" .,.~ ~- '\.e ДHЫ~ ОР ;:: 
ганом; ~ dТoрЫй бу ~ .. I',i'GI'_·
эт . и · вопросы. Как ~ только мы 

• отдадим их реш ~ ние какой
то другой оргаН !1 зации, будь 

она даже самая авторитет

ная , но которая не является 

по существу су д ебным орга

ном, мы пожнем вакхана

лию, то есть то, что мы уже 

проходили. И тогда сам суд 

превратится опять ~ . тo кро

вавое колесо, которое уже 

. бьrnо в нашей 'стране. 

Председателы:твую Щ • А. 

Нет других вопросов? При

саживайтесь , пожалуйста, 

Валерий Дмитриевич. Слово 

предоставляется ' Казаннику 
Алексею Ивановичу, заведу

ющему кафедрой Омского 

государственного универси

тета. Пожалуйста, Алексей 
Иванович. 

казанник А. И. Глубоко
уважаемый товарищ Пред

седатель Верховного Совета! 

Не менее уважаемые народ

ные депутаты! Я сч.иТаю; что 

мне очень повезло , n форми
ровался как личность, как 

ученый в шестидесятые го

ды, то есть в период хру

щевской оттепели , Разумеет

ся, ЭТО предопределило круг 

моих научных интересов. 

Первоначально я занимался 

советским государственным 

правом и защитил кандидат

скую диссертацию «Коорди 

национная функция местных 

Советов депутатов трудящих

ся~. Впервые были исследо

ваны взаимоотношения ме

стных Советов с предприяти

ями, учреждениями, органи

зациями, не . подчиненными 
им, но находЩlШИМИСЯ на 

территории местных Сове

тов. Но в семидесятые годы 

roсударствоведение было 

низведено , ДО уровня какой

ТО .служанкю ): нам остава

. :Лось только комментировать 

Чефранов Б. Н., Октябрь

ский территориальный изби

рательный округ, Белгород- , 

. С . кая область. 

цитаты классиков и выдаю

LЦихся деятелей современно
сти. Поэтому, как мне БЫЛQ 

ни тяжело, я оставил эту 

специальноСть и начал за

ниматься экологией. Я счи

тал , что это чисто гумани

тарная проблема и о на не 

пОЛИТ . изирована, ее можно 

разрешать правовыми сред

ствами. В этой связи я защи

ТИЛ докroрскую диссерта

цию « Региональные пробле

мы правовой охраны приро

ды СССР » . В настоящее вре

мя я заведую кафедрой го
сударственного права, упра , в

ления и советского строи

тельства Омс к ого государст

венного университета . Я при

нимал непосредственное уча

стие в разработке практиче

ски всех нормативно-право

вых актов по э к ологии. Кро

ме того, в I.tPyr моих науч

ных интересов входят еще 

проблемы научной организа

ции управленческого труда и 

делопроизводства в государ

' ственных учреждениях . В 

этой связи я прежде всего 

задумался не над тем, как 

Верховный Суд будет изда

вать свой закон, вернее, за

кон , на .основании которого 
Валерий Дм'итриевич , Ва

ша школа относится к Ми- (Продолжение иа 4-й стр.) 
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будет дейсТвовать Конститу

ционный Суд, а Kal{ органи
зовать , построить его рабо

т у . Мне ' ltажется, что С1\Мое 

главное здесь ~ это запол

нить основные юридические 

специальности, . посltОЛЬКУ 
компетенция Конституцион

ного Су да России исключи

тельно широ ка я . Я н е знаю 

аналогов т ак ому суду в за

р убежных странах. 

Второе. Конечно, нам по

тре буется, хотя бы на об

щественных началах, соз

рать высококвалифициро

ванный I-1аучно -консульта

т ивный совет, где возраст

ной ценз уже не будет иметь 

никакого значения. Нам по

надобится создать не только 

секретариат, но, наверное, 

канцелярию и библиотеку и 

перейти непосредственно к 

вып олнению тех обязанно

стей, тех полномочий, кото

рые закреплены законом. 

Председательствую Щ и Й. 

Пожал уйста, вопросы к Алек

сею Ивановичу. 

Неласов Н. А., Прикамский 

те рри ториальный и збира

тельный окрут , Татарская 

С СР . , 

Уважаемый Алек сей Ива

f'ович, вы с Сергеем Никола

евичем I Бабуриным как на

родные депутаты, толь к о 

разных уровней,- выходцы 

и з одного университет а , и вы, 

по-моему , определенным об

раЗОм были связаны между 

со б ой на одном из этапов 

депутатской и предвыборной 

деятельности. В чем ваши 

принципиальные ра зн огла

сия? 
z.зза.нник А . И . Если я на-

чну п еречислять ра з ногла 
сия , то это ~ займет три часа. 

Поэтому я хочу сказа ть толь

ко , что моя пози ц ия и поз и

иия Сергея Николаевича Ба

бурина взаимно исключают 

ДРУI ' цруга . 

. ПредседательC'I'ВУ ю Щ 11 Й. 

Я прошу прощ ения у С ъезда, 

но, мне . кажется, было бы 

уместным напомнить следу

ющее обстоятельство, выте

к .ающее и з нашего закон ' а: 

судья Конституционного Су

да выступает в личном ка

честве , а это . пре дпо~а гае т 

в сякие надпартийные, над

идеологические и п роч ие его 

позиции. Давайте , уввжаемые 

депутаты, не будем забыва ть 

и об этом тоже . Здесь речь 

и д ет о личных качеств ах су

дьи, во-первых, и , во -вто

рых , - О его вы с оком Проф ес 

сио.нализме . Самый высо к ий 

про фесс ионализм (как вы 
сами пр е l<раснq знае т е) в с ег

да исключает какие-то п ри

страстия партийные и дру

гие. В профессионале всег

да преоб ., ' "ч\. р'т здравый 

' -1 #ИSд...l.tв~ ' -;""(:-'й'tи исти-
н у. ПРо ~1 l!dU -"'-l ения за KOM ~ 
ментарий . " 
Первый t \fИКрофОН , пежа-

луЙста . • 
Иванов С. Н. , Октябрьский 

т ерри т ориальный избира

т ел ьньm округ, Свердловская 

о бласть. 

Але)(сей Ивано в ич, сре д и 

кандидатов нет специалист ов 

в ' о бласти государственного 

пр ав а, как это раньше назы

валось , буржуазных стран. 

Не считаете ли Вы , что дол

жен быть в составе Консти

т уционного Суда именно спе

циалист в области этого так 

называемого буржуазного 

права, в частности, лицо , к о

тор ое занимаеТся конститу

ционным надзором именно в 

буржу аз ном праве? 

И второй вопрос - поч~му 

Вы , заведующий кафедрОй, 

ДО " сих пор не профессор? 

Казанник А. И. На послед

ний вопрос ответить легче. Я 

заведующий кафедрой, со
стою в должности профессо

ра, а ученое звание - дело 

наживное. По второму воп

росу . Я уже сказал в своем 

РОСу .и тельном слове , что на

в с тупительном СЛОВные спе

до заполнить основные спе

циаль н ости, и было бы очень 

хорошо , если бы в Конс~иту

иионном Суде был представ

лен специалист по конс титу
ционному н адзору буржуаз

ны х стран или хотя бы с пе

циалист более ш ирокого про-

, филя - по госу Д f\ рственному 
праву буржуазных стран . Это 

было бы идеально. 

Председа.тельствую Щ и Й. 

ЧеТI!ертый микрофон, пожа

л уйста . 

Uавлов Н. А., Тюменский 

национально - территориаль

ный изб'Ирательный округ , 

Т юменск~я область. 

Уважаемый Алексей Ива- ~ 

нович , скажите, I10жалуйста, 

допустима ли с точки зрения 

ко нститу ционно го права и с 

точки " зрения правового го

сударства вообще баллоти

ровка в состав Ко . нституци

онного С уца человека с ярко 

выра женными полити:<ески

ми взглядами, который ак

тивно их пропагандирует и 

от стаивает на протяже';lИИ 

длительного времени , то есть 

по литического деятеля, неза

висимо от того, каких поли 

тич еских взглядов он при

держивается? И второй воп

рос. Как Вы все-таки объя с

ните свой патологический 

антикоммунизм, касающий
ся членов па р тии, в том чис

ле и рядовых? И третий воп

рос. Распространяете ли Вы 

е го l;Iа тех, кто из I1артии 

выше л, скаже м , год или два 

н азад? Спаси б о. 
К азанн ик А . И. Товарищи, 

я ведь еще не член Консти

туцион ~ ного Суда, а в законе 

с казано, что члены Конститу

ционного С уда , су д ьи не 

имеют права высказываться 

по оп ред е л енном у кругу воп

росов, и я как юрист строго 

со бл ю да ю закон, Почему я 

занимался по ли тичеСltой д ея

те льн остью? Да у нас теперь 

общ ество поли тизировано , и 
как кандидат в народные де -

путаты , а затем как народ

ный депутат СССР я не мог 

L"ГОЯТЬ вне политики. И, на

конец , последний вопРос , по

чему так а я · патологическая 

ненависть? Ничего подобно

го, наоборот, я .считал всег

да , что отличаюсь таким гу

манизм ом , человеколюбием ... 
Но я , товарищи , в пn с леднее 

время начал разрабатывать 

закон, точнее, хочу предста

вить его в качестве автор 

ского законопроекта , который 

называется так : со еудебной 
отв етственности политиче 

ских партий и массовых дви

жений, совершивших пре

ступления против своего на

рода, мира и ч еловечн ости». 

Разумеется, я знаком с Лон

донскими соглашениями и с 

Уставом НЮРНбергского три
бунала. . I ,омму нистичеСl tа я 

партия как составная часть 

г осуда рственной структуры в 

своей д е ятельности опира

лась на ' КГБ , ар мию и дру

гие карательные органы, и, 

на моЙ .l взгляд , она соверши

ла преступление против ми

ра : начала войну в 1940 го
ду против пр ибал ти йских го

сударств и Финляндии , в ]956 
го ду - против Венгрии , Че

хослов.акии, наконец , в ] 979 
году - прот ив Афгани с тана. 

Ма.ссовые репрессии в стра

не , тем более по классовому, 

религиозному, национально

му пр и знакам,- это преступ

ление против человечно сти . 

Я как эколог хорошо знаю, 

что одна т реть т е рритории 

нашей страны п ревращ ена В 

зону эколог и ческого бедст

вия. Bc~ реШенИЯ прин им а
лись на уровне Политбюро. 

Я получал тысячи писем. Л ю~ 

ди у меня спрашивают , на 

каком . основании уничтожи

ли виноградники? Это куль-' 

тура , которая насчитывает 

ТЫ СЯ'lеле тия , и я думаю , что 

после дн ее преступление - это 

преступление против природ

ной среды. И я думаю, ч то 

именно эта партия должна 

понести судебную ответ с твен

ность. Спа сибо. (Аплодисмен
ты . ) . 
Председательствую Щ и Й. 

С ледующий кандидат в су 

дьи - Кононов Анатолий 

Jlеони.чович. Пожалуйста. 
KOIIOHOB l'i. Л., Люблинский 

т ерри т ориал ьный избира-

тельный округ, г. Москва. 

Очень тру дно находиться 

на этой три буне по сле Алек

сея Ивановича Казанника , 

Валерия Дмитриевича Зорь

кина, тем более :r ч то у В а ле

рия Д ми т риеВИ/lа я учился. 

Если подходить к кан дид а

та м . с позиции, что они дол

ЖНЫ быт ь только светилами , 

только самыми ' крупны ми 

авторитет ilм и , то я , бе з услов

но , себя к этой l <Зтегории от

нести не могу, хотя опыт мо

ей работы дос таточно боль

шой и довольно р азностор он
ний, что и позволяет мне 

п ре тендовать на рол ь канди

дата в члены Констит у цион

ного Суда. Два дц ать пять 

лет я посвятил юридической 

практик е и юрид и чеСI ~ ОЙ на

уке . . Начал работать в суде , 

хорошо знаю · судебную про
цедуру, пять дет там прора

ботал, сначала секре'1'Зрем в 

судебном заседании, потом 

судебным исполнителем. Во

семь .лет р а ботал следовате

лем прокуратуры. Поступив 

в аспирантуру, пошел на бо

' лее легкую работу - в на

родное хозяйств о ю рискон

сультом. И Qоследние десять 

лет перед . из б рание~ меня 

депутатом работ~л в научН6-

исследовательском институ

те, т а м же защитил диссер

тацию . Занимался разными 

про блем ами, в основном со

ЦИОJ10ги ей преступности, 

изучением Причин преступно

сти, разных видов преступ

Н!JC'l\И и так далее. Но зани

мался и теоретическими про

блемами - проблемами пра
блемами - проблемами на

вового сознания, истории на 

уки , истории прокурорского 

н а дзОра , в частности. Послед

н ее время работаю на посто

янной основе в комиссии по 

помилованию и в Комитете 

Верховного Совета по прав.ам 

человека . 

Председзтельствую Щ и й . 

Анат олий Леонидович, этого 

достаточно . Перейдем к воп

росам . Пожалуйста, первый 

мИ.крофон. 

Вильчек М. И., 

т ерриториальный 

тельный округ, 

область. 

Ленинский 

избира

Самарская 

Анатолий Леонидович , у 

меня вопрос, касающийся 

толкования нашей Конститу

ции , ныне действующей. Не 
далее как вчера наш уважа

емы й Пре з идент огласил. по 
сути, концепцию антикри

зисной про граммы. Вопро с 

принципиальный, который, 

может, на много лет, а мо

жет быть, и десятилетий, оп
ределять направление р аз 

вития нашего госу да рства . 

Со глас но Конституции, при

нятие государственных про г 

рам м разв и тия - п рерогати

ва Съезда . К а к ВЫ считаете , 

должен ли в данном случае 

Съезд рас сма тривать основ

ные моме н ты этой концеп

ции и приня~ь ПО ним реше

ние или достаточно позиции 

Президеrtта? 

&воцов А. Л. Я дум!!ю, 

здесь нет вопроса , потому что 

Съе зд решил этот вопрос , 

в кл ючив его '- в повестку 

дня,- обсуждение социаль

но-экономическ ого положе

ния , в том числе и тех пред

ложений, которые вьщвинул 

Президент . 

' Председательствую Щ 11 й. 

Третий, пожалуйста. 

Коидобаев Г . С . , Юго-За

па дный территориальный из

бирательный округ, Иркут

ская область. 

Уважаемый Анатолий Лео 

нидович! Не могу не задать 

В ам один вопрос , ка с аlOЩИЙ 

ся Вашей теперешней долж

ности. Когда б у дут Boccra-

НОвлены в правах семьи рас

иулаченных? Ведь они поте

ряли не тоЛы{о свои права, 

но потеряли свою собствен

ность . Ваше видение этой 

бо ль шой проблемы? 

Конопов А. Л. Мое видение 

этой проблемы было выраже

но в Законе о реабилитации 

жертв политических репрес

сilЙ, который, как Бы знаете, 
недавно был принят Верх . ов

ным Советом, и я - один из 

разр а ботчи.ков этого закона. 

Мы стояли за максимальное 

расширение прав, компенса

ций , льгот. К ' сожалению, 

учитывая современное э к о

номическое положение , Вер

ховный Совет не пошел на 

максимальные выплаты ком

пенсаций. Поэтому вопрос о 

политической реабилитации 

раскулаченных решен поло

жительно. Вопрос о матери

альной компенсации, к со

жалению , - нет . 

Председател ь ствую Щ к Й. 

Четвертый , пожалуйста . 

Варухин В. Г., Централь- / 
ный территориальный и зби

рательный округ, Ярослав

ская область . 

Ув ажае мый АнаТОЛI1Й Лео

нидович! Вы , наверное, знае 

те, что сейчас довольно на

пряженная обстановка во 

всех испраВительно-трудовых 

учреждениях. Части чн о она 

связана с тем, что существу

ющ ий исправительно-трудо

вой ко декс значительно рас

ходится с декларацией, кото

рая бьmа принята Верхов

ным Советом СССР. Какие 

изменения , на Ваш взгляд, 

нужны в и с правительно-тру

довом кодексе , чтобы приве

сти его в соо тветствие с при

нятой де~ а раЦJfей? 

Кононов А. Л. это одна из 

проблем , которох занимался 

Комитет по правам человека , 

занима~ся и сейчас, я в 

ЭТОМ тоже пр!'!нимаю опреде

ленное участие. Во~первых, о 

всех проблемах нельзя ска

з ать . . Основное наПр8Вл-е

~ие - это гуманизация ис 

полнения наказания в ви.[(е 

лишения свободы и друГИХ 

. видов уголовноt;O на каза ния. 

Это совершенно о че видно. 

Сейчас ПОДNnQвлен проект 

постановления Президиума , 

нас )ш !'ько мне известно, ко

торыи в этом плане несколь

ко расширяет права админи

стр а ции в пр едоставлени.и 

разного рода льгот заклю

ченным. это то , что может на 

первых . порах сня ть некото

р ую напряженность . . И , IW

нечно , нужно Kalt можно бы

стрее BHOCJon"b эти изменения 

в уголовно - ис полнительное 
законодательство. 

Председательствую Щ ' н й. 

Сп асибо, 'Анатолий Леонидо 

вич . Прис аживаЙтес ь . Слово 

предоставляется Лучину Вик

тору О с иповичу. 

- Лучин В. О . Уважаемые 

наро дные деr'i:r таты , уваж<!е

мый ПРе дседа тель Верховно
го Со вета! Помимо биогра

фических данных, с КОторы

МИ ВЬ[ МОГ ~ lИ лознако i миться, 

я хотел бы сообщить СЛ~дУ.

ющее . Мои н а учные и про

фесс ионал ьные интересы в 

те чение длительного време

ни связаны с КОНСТJon"уцион

ным , го суда рственным пра

вом и, в частности. с анали

зом и, в частности, с ' - ко 
зом . конституционного зако

нодательства и практики его . 

применения. несколыw лет 

назад я. готовил ДОI{ТОРСКУЮ 

диссертацию на тему: « Кон

ституция И обществ енн ая 

практИ1<З », где анализировал 

п роблему реализации , рсуще

ствления конституционных 

норм и принципов. Но , к со

жалению, исследования и 

выводы ЯВНО противоречил и 

известному тезису о том , что 

н а ша КонститУ.ция создана 

не для декорации , она живет, 

деЙствует . и работает . То , что 

я пре дставил, далеко не под

тверждало эту формулу , ~o
этому, к сожалению, приш

лось отложить защиту дис

сертации. Мой интерес к 

Конституционному Суду свя

зан также с тем , что я во 

многих своих работах отстаи

вал создание тЗ!tOго органа в 

нашей стра не , в Ро с сийской 

Федерации, пытался ВЫСI<З

зать ка . кие-то аргументы. 

вот то, что я .хотел .1{paTKO 

сказать . Готов ответить на 

ваши вопросы . 

Председательствую Щ и Й. 

Вопро сы к Виктору Осип о ви
чу, прошу . Пож.алуЙста, вто-

. рой микрофон. . 
Депутат (не представил ся ) . 

Прошу прощения , Руслан 

Имранович, но у меня воп
рос к Вам. Если мне память 

не изменяет, то Верховный 

Совет принимал постановле

ние , за прещающее в каl{ИХ

то д окументах упоминать о 

п а ртийной принадлежности. 

В вы да нн ой нам справке на

рушено пост ан овление Вер

ховного Со.вета. 

Председателr.ствую Щ и й. 

Да, если нарушено, надо вос

становить порядок, я лично 

. не прича стен к этому . При

са~ивайтесь, Виктор . Осипо

вич. Пожалуйста , следующий . 

Слово пр едо ставляется Мел

кову ГеннадиЮ Михайлови
чу , профессору кафедры ме

ждународного права M~CKOB

ского юридического I'IН С ТИТУ

та. Пожалуйста, Геннадий 
Михайлович, В а м слово . . 
Мелков Г. М. Уважаемый 

Председатель, уважаемые 

народные депутаты России! 

Несколько слов о . себе . 30 лет 
в Военно-Морском Флоте. 

Подводник , бывший коман

дир п од!Ю д ной лодки. Доктор 

юридических наук , принимал 

активное участие в выполне

нии инт е рнационального дол

га при о свобожде нии Запад

ного Ирана и присоединении 

его It Индонезии в 1962 году. 
(Оживление в зале). 

Председа.тельствую Щ и й. 

Молодец. ' 
Мелков Г. М. Во время 

службы я закончил Одесский 

государственный университет 

и аспирантуру Института 

международных отношений . 

Участвовал в международ

ных конференциях по меж

дународному праву . После 

увольнения в запас 10 лет 

работаю в Московском юри

дическом . заочном институте. 

Несколько с лов о практи

че с кой деятельности , хотя я 

должен сказа ть, что когда ее 

изложу, то потеряю солид

ный процент голосов, кото

рые могли бы быть, однако, 

в мою пользу . or прямых 
вопросов я никогда не укло

нялся. Я был независимым 

вое . нным экспертом по рас

следованию расстрела в Ба

ку. После этого были соответ

ствующие публикации , в ко

торых мы назвали виновны

ми Президента Горбачева, 

Язова , Бакатина , Крю чк ова, 
Примакова. Да , именно этиJC 

лиц. Далее, я расследовал 

-расстрел в Вильнюсе и тоже 

назвал тех же самых лиц, 

HeltOтopbIe из которык вош

ли В ГКЧП. Именно там, в 

Вильнюсе, я был арестован. 

Продержали меня су'I\КИ В 

Вильнюсской комендатуре и 

потом подбрасьшал/,! патро

НЬ! , хотя «Красная звезда » 

уже сооб щала о том, что я 

пойман с поличны м . На са

мом деле - это ложь. Далее. 

Я выступал с обвинениями 

главнокомандующего Боен

но-Морским Флотом Черна

вина, на совести которого 

смерть подводников с под-

. водноЙ лод~и « Комсомолец » 

от riереохлаждения в воде . 

Никаких движений в этоl,l 

направлении не ' существует . 

Я работал длительное время 

и сейчас продолжаю рабо

тать в комитете, которым 

руководит Алексеев. Семь 

тысяч солдатских смерТей , 

уважаемые народные депута

ты! , Палец о палец военная 

прокуратура не ударяет , в 

том числе и в защиту сол

AaTCK<lX матерей. Президент 

СССР не выполняет взятые 

на себя перед матерями обя

занности. 

Далее. Мы выступаем, ' ' и 

я вы с тупаю ' за полную лик

видацию , военных про кура

тур, военных трибу налов и 

военных д ознавателеЙ. Ма 

ло этого . Мы сейчас тратим 

миллиарды рубле й на Воору

же.нные СИЛЬL Военно-Мор

ской Флот расходует их на 

строительство никому не 

нужных авианосцев, ооевая 

мощь к оторых равна нулю. 

' Uб этом заЛВЛflет t:>ывший ' 

командир подводно . й ло дк и . 

Ч то такое 10 М ИJ lлиар до в ' ! 

Это миллион к.ваРТИ~ l·l·: \lWЯ 

т рехсо т тысяч оеСК1>а.Р1!ИР

HblX О<риц еров. Вот на ч то 

нужно н ам оuр«тить BHJ;lMa

ние . это т ож е будут ВОПРО

сы� Нi.i.шего ,[\,ОН С'l ' ИТУЦИОННQ-

го '-уда . ,~ '" 
Дал ее. Приведу при меры, 

K oтupыe свманы уже неп о

средственно с в ашей деятель

НОСТЬЮ. ~a~Be H 0!1Ni8Jl"bHO, ко

г д а l1рокуратура P L.lo> 6 t> 
ооъяви ла вне закон а I! дея_ 

тельн ос ть в с ех llолитиче l:! ких 

п артий и оuщественных ор

ганизации LL. ..... 1~, направ лен

ных на ра зж игание нацио

нальной враждЬi , применение 
н асил ия , нарушение единства ' 

территорий и т iш далее 

( ' lА<';С, 24 октября)'! 
Какое пр а во имеет Проку

ратура . России запрещать'! 

.l:-'а з ве суд лишен такой рре

рог ат ивы? Прокуратура пре

вышает свои полномочия . Ге

неральный прокурор России 

обязан был де за вуировать 

это . 

Второй пример. 25 октября, 
по мнению министра юсти

ции России Николая Федоро 

ва , новое правительстВо (Ка

бинет министров), цитирую, 

«должно быть способно по

ставить Президента и пар

ламент на их конституцион

ное место». BЫ~TO . думаете, 
что вы здеср власть, а вот ми

нистр юстиции думает , как 

поставить на свое место зако

нодате л ьный орган и Прези

дента, который на с амом де

ле возглавляет испо лни тель

ную власть. Нормально ли 

это ? Нет! 
Предсер;атеJlЬСТВУJO Щ и й. 

:Геннадий Михайлович, У Вас 
всего пять минут. Давайте 

оставшееся время оставим на 

вопросы. 

Мелков Г. М. Я заканчиваю. 

Уваж ае мые коллеги , в случае, 

если вы меня выберете чле

ном Конституционного Суда, 

даю слово, что буду выпол

нять свой конституционный и 

гражданский долг, как этого 

требуют Конституция России 

и Закон о Конституционном 

Суде. Благодарio вас. 

Предсе~\,тельствуJO Щ 11 Й. 

Хорошо. Пожалуйста, вопро

сы. Первый микрофон. 

Степанков В. Г., Хабаров

ский национально-террито

риальный избирательный 
округ, Хабаровский край. 

Геннадий Михайлович! Ко

нечно , хорошо с таким пафо

сом говорить о тех вещах, о 
которых Вы не знаете. Но, по

скольк у Вы, так же как и 

другие народные депутаты и 

читатели всей страны, быЛи 

BBe~eHЫ в з аблужд е ние сред

ствами массовой информа

ции, я Вас попрошу ознако
миться с официальным тек

стом. который находится в 

ТАСС И ' был распространен, 

после чего, продолжая опре

деленные действия по ком

прометации Прокуратуры 

России, бьm распространен 

другой текст, ИЗNnQвленный 

в недрах той же СИС , темы 

ТАСС. Поэтому я бы просил 

Вас без пафоса говорить о 

тех вещ~х, которых Вы не 

знаете. 

Мелков Г. М. Благодарю 

Вас. Я держал в руке непо 

средственно . Известия » , по

этому и привожу такой при

мер. 

Председа.теJlЬСТВУЮ Щ и й. 

Третий микрофон, пожалу й

ста. 

I'ре!Uневиков ' А. Н., 'Углич

ский территориальный из

бирательный ОКРУГ, ' Ярослав

ская область. 

Уважаемый Геннадий Ми

хайлович! У Вас такая бо

гатая биография ... В связи с 

этим хочу задать Вам два во

проса. В частно с ти , Вы были 

курсантом Черноморского 

высше) ' о военного училища, 

на Тихоокеан с ком флоте 

слvжили. Вам, наверное, се

годня известно, что Черно

морский флот, Сев ас тополь, 

который защищали русские 

моряки , должен отойти по ре

шению парлilмента Украины 

к Украине. С точки зрения 

право веда, какую Вы м о жете 

оценку этому акту дать? 

И второе. Вы сказаJJИ, что 

Ваша биография пересека

ется с ОМОНом . Как Вы от

носитесь к тому, ЧТО иност

ранное государство на тер

ритории России арестовало 

советского офицера 

ОМОНовца Парфенова? ОцеП'-

ка правоведа . ' 
Мелков Г. М. Арест 

омоновца Парфе нова на 

территории Рос с ии иностран

ным государством недопу

стим. Это одно з начный от

вет. Что ' касается Сев астоп о

ля, то да, я заканчивал это 

военно-морское учи лище. И 

я думаю, что руководитель 

России и руководитель Ук

раины найдут общий язык 

дЛя решения этого ' вопроса 

политическими средствами. 

Это я говорю как гражд ан ин. 

А е с ли вы� меня выберете в 
' Конституционный С уд, Я БУ

ду действовать в соответст

вии с Конституцией Ро сс ии . 

Председательству ю Щ 11 Й . 

Четвертый микрофон, пожа

, луЙста. Нет? Пятый, пожа

луйста. 

Воронцов Н. Н., Кунцевский 
территориальный . и jбир а

т ел ьный округ, г. Москва. 

Геннадий Михайлович, 
дайте, пожалуйста, правовую 

оценку вы полн ения Вами как 

военнослужащим интерна

ционального долга в Запад

ном Иране . 

Мелков Г. М. В д анно м слу
ч ае, будучи в должности по

мощника командира подвод

ной лодки в звании капита

на 3-to р ан га , я вып олн ял 

приказ советского правитель 

ства. И д оЛж ен Вам сказа ть , 

что у меня даже не было 

мыСли о Том, чтоб ы не вы
полнить приказ или как -то 

его обсуждать. До сих п ор я 

ВЫПQ'лнял, особенно ког-да 

служил, все прик азы сове т 

ско го правитель с тв а, не ста

Вя ' их ни . под к акое сомнение. 

18 октября ПРОШЛ0ГО год а я 
выш ел из кисс . 

Председательству ю Щ к Й. 

Второй , п ожалуйста . 

Юдии ' Ю. А . rеннадий Ми
хайлович , я Вас по зд р авл яю . 

Большинство этих товари

щей Вас не вы �ер ут.. это од
но значно. Един с твенное - я 

хочу Вас поблагодарить за 

это вы с туп лени е и остава.ться 

таl tим же, какой Вы есть. 

Мелков Г , . М . С пасибо. 
Iiредседательству JO Щ И й . 

Первый , пож а луйста . 

Клименок А. Л., Кузнецкий 

территориаJlЬНЫЙ избир ' а

тельный окр у г, Пензенская 
область. 

fеннадий Михайлович, у 
меня к Вам чисто практиче

ский вопрос . Вчера с этой 

триб ун ы очень пламенно вы

ступал депутат СЛободкии. В 

его выступлении содержа

ЛИСЬ ' оскорбительные выра

жения в адрес Президента 

Горбачева и Президента Ель

цина. Как Вы считаете, мож

но ли на основа нии такого 
выступления возбудить уго

ловное дело против депутата . 
Слободкина в соответствии с 

З а коном О защите чести и до

стоинства Президента? 

Мелков Г. М. Ув а жаемые 

депут а ты, вы прекрасно знае

те, что народный депутат 

пользуется иммунитетом . Ес

ли Съезд лишит его пар.п а

ментской неприкосновенно

сти, то nocJie этого он может 

предстать перед судом. 

Председательству ю Щ к Й. 

Геннадий Михайлович, спа

сибо. Вы свободны, время вы

· шло. Слово · предоставляется 

морщаковой Тамаре Георги

. евне. Пожалуйста, Тамара 

Георгиевна . 

Морщакова Т. Г, Уважае

мые народные депутаты, ува "' 

жаемый председательствую

щий! Не буду повторять вам 

свои автобиографические 

данные: они изложены в до

кументе, справке, которая 

. есть у . всех на руках . Мне 

хотелось бы только сказать, 

что тридцать лет своей прр

фессиональной деятельно

сти я посвятила научному ис

следованию проблем, связан

, ных с судоустройством, су-
допроизводством, социологи

ей правосудия . Именно в 

этой профессиональной дея

тельности, начав с изучения 

правовых систем других го

сударств и судопроизводства 

в немецкоязычных странах, 

я убедилась , что закон, кото

ры й мы сейчас так часто об

виняем в том, ЧТО он не при 

меняется, лежит M~PТBЫM 

грузо . м, в реальной . практике 

судов дейстВительно часто 

выглядит совершенно не так, 

как в глазах законодателя , 

который его ПРИН'l<lмает. 

Именио поэтому еще в 1966 
году проявила вместе с груп

пой ученых интерес к тако

му вопросу как социология 

правосудия . Этот вопрос свя

зан с реальным действием 

закона. С тех пор именно в 

этой сфере, к ак мне кажется , 

мы могли бы обнаружить (и ' 

ЭТО показывают научные ис 

следования ра з ных автор о в) 

те многочисленные причи

ны , котОРые до сих пор для 

нас не всегда ясны , когда мы 

задаем себе вопро с: почему 

же не деЙСТ9УЮТ наши хоро

шие законы? 

С 1988 года я занимаюсь 

проблема ми с у дебной рефор

мы . По роду моей деятельно

сти в Институте законода

. тельства мне приходилось 

участвовать в разработке раз

личных законопроектов. Ду

маю , что эта область н-аучн ой 

деятельно с ти имеет сущест

венное значение и, очевидн о, 

п ерс пективы ее надо оцени

в ат ь в есьма оптимистичн о, 

п о том у что наш законодатель, 

мне Itажется, сейча с в се бо

лее прислушивается к науке, 

к научным эк с пертам . 

Что мне хотелось бы о с о

бенно сказа ть о Конституци
онном Суде ? Кон ст итуцион

ный . Суд, с моей точки зре

ния, э~ ' о определенный , суще

ственный момент в ис тории 

ра з вития и становлен и я су

дебной власти в нашей стра

не. Мне кажется, что впер

вые в нашей стране россий

ский парламент занял не

оБы�новенноo мужественную 

и последовательную для за

l<Онодателей позицию, при

няв Itat{ необходимые усло

вия ограни че ния . законода

тельной власти строгими пра

В ОI1Ы МИ рам ка ми. И это я рас

цениваю действительно иак 

нас тоящий, большой, серь ез 

ный , если хотите, торжест

венный момент становления 

нашей прав овой с истемы . Ко

нечно, деятельность Консти

туционного С уд а , очевидно , 

будет очень сложна, особен

но в данный момент, когда 

речь идет е том, что с Кон

ституцией нам приходит с я в 

жизни иметь дело постоянно, 

изо дня . в день, в ре альн ых 

роступка х. Но мне кажется, 

что Конституционный ' Суд 

как независи ма я госуд а рст

в енна я структура мог бы су
щественно СПОGобствовать и 

становлению Конституции. 

Свою миссию в зтом орга

не я прежде всего вижу в 

том, чтобы заниматься проб

лемам и судо ус т ройства и су

д опрои зводс тв а , а это, по КОИ

ституциям, во всех правовых 

системах - один из важней

ших блоков кон с титу~ионно

го законодательства . 

ПредседатеJlЬСТВУ ю Щ и Й . 

В о про с ы к Тамаре Г ео р гиев 

не ес ть? Н е т вопро с ов? Спа

сибо, Там ара Г еоргиев на . Ми

нуту. Е с ть один вопрос. По

жалуйста, первый микро ф он. 

Евтушенко К . М . Т амара 

Ге оргиевна! В а ше о т ноше ние 

к суду rтрисяжных? 

Морщ а ков а. Т . Г. Спасибо 

за этот в опрос. Я п о ложи

те л ьно отнош ус ь к суду при-

, сяжиых. Более того , ' Я в сяче· 

ски стараюсь вне дри ть эт у 

идею ' В сознание ые то лы{ о 

наших п ар ламент арие в на 

в с е х.. у ровня х, но мне хоте

. JlОСЬ бы , чтобы эта и дея до

шла ' и . до " wир ок ого.созна

НИЯ наших граж дан, п о том у 

что организ а ция ' суда при

сяжных - это способ не про

сто обеспечить права граж

д а н, не просто привлечь н а

р од к осущес тв лению право

суди я на как их-то но вы х на

чалах, , но . это и с по соб ак
тивного гр ажд анского воспи

тания . 1-f мне каж е т с я , что 

зта идея плодотворна и мо

жет нам се рьезно помочь в 

деле становления как неза

висимог о суда, так и судеб

ной справедливости . 

Председательству ю Щ и й. 

Еще есть вопросы к Тамаре 

Георгиевне? Нет? Спасибо , 

Там ара Ге о ргиевн а . При сажи

ваЙтесь. 

СЛово предоставляется На

зарову Руф!,!му Владимирови

ч у, члену Московского обла

стного суда . пожалуйста, , Ру

фим ВЛадимирович . 

Назаров Р. В. Уважаемые 

народные депутаты! После 

окончания юридического фа

культета МГ , У и (10 сего дня 

я рассматриваю уг( ; >Ловные 

дела в первой инста нци и, 

первоначально -- в Верхов

ном суде Бурятии и с 1967 го
да -- в московском област

ном суде. 

Давая согласие на выдви-

. жение меня в члены Консти

туционного Суда , я понимал 

в с ю ответственность, которую 

б е ру на себя и перед своей 

сове с тьЮ, и перед историей , 

и в конце КО , нцов перед Рос

сией. 
Создание Конституционно

го Суда, eI:o нормальная ра

б о та - это величайшее со

бытие в жизни . нашей рес

публики. Свою задачу вижу 

в том, чтобы честно, добросо

вестно и непре двз ят о, со всей 

о бъ ективностью рассматри

вать все те вопросы, которые 

будут ' предметом судебного 

рассмотрения. 

Председательству ю Щ R Й. 

ПожалуЙста, есть ли вопро
сы к Руфиму ВЛадимирови

чу? ' 'Уважаемые депутаты , 
есТь ли желаЮЩf/е? Не ви
жу. Спасибо, Руфим Влади

мирович, присаживаЙте с ь. 

Слово предоставляется ... 
Так , что такое? Пожалуйста . 

• Дорофеев Г . П. Комиссия 

по Регламенту. В списке кан

дидатов есть справка на Ка

бышева Владимира Теренть

евича ; по алфавиту он вроде 

бы должен быть рассмотрен. 

Председа.тельству ю Щ и й. 

На послEjдней странице? 

ДОрофеев Г . П . ОтдеЛqНЫЙ 

листочек. 

Председательству ю Щ И . Й. 

Комитет ' по законодательст

ву представлял? Хорошо , по

жалуйста , Кабышев влади

мир Терентьевич - заведую

щий кафедрой государствен

ного права Саратовско го юри

дического института. Пожа

луйста, Владимир Терентье-

вич. , ' 
Кабышев В. Т. Уважаемы е 

народны е депутаты, уважае

мый Председатель Верхов

ного Совета РСФСР! Идя на 

эту высок ую триБУНУ , я ру

ководствовался . прежДе все

го интере с ами России: нам 

нужен, наконец, конститу

ционны�й ПОР ' ЯДОlt, восстанов

ление конституционной за 

конности. Я четверть века 

занимаюсь конституционны

ми проблемами , . и мои науч

ные интересы вращались вок

руг двух объектов - власть 

и Конституция . Свое ви де ни е 

проблемы Констит уци онного 

Суда я , выполняя пожелание 

первого этапа пятого (вне

очередного) Съе зда, выразил 

в «Российской газете» за 12 
сеитября сего года, где в 

рубрике « До с ье депутата . 

был напечатан материал « По

чему нам нужен Конститу

ционный Суд ». Наша ){а

федра подготовила прое){т 

Конституции в связи с объ

явленным в прошлом году 

общественным конкурсом, и 

ОН был отмечен , Кон с титу

ционной комисс ией второй 

премиеЙ. Кро м е того, на

ша , кафедра также пред~ 

ставляла проек т закона о 

Конституционн ом Суде. Сер

гей Миха й ло в и ч Ш а х рай 

может это п одт ве рдить. 

Там уже была готовая 

концепция. В частности , мы 

тогда предпагали, чтобы 
Конституционный Суд фор

мировался - это я отве

чаю на те вопро сы, которые 

были перед этим у некото

рых кандидатов в судьи .. . 
Нацример, п ятерых кандида

тов в судьи предла гает Пре

зидент РСФСР, . пятерых -
Председатель Верхов но го С о 

вета РСФСР и пятерых

председатели палат . Ну , это 

пока... А Констит у ционный 

Суд , когда ОН будет избран, 

в порядке законодательной 

инициативы может затем 

внести и зменен ия в За l ЮН о 

Конституционном ' Суде, а 

также в будущий кассацион

ный суд. Кроме того, наша 

кафедра . представила такой 

законо п ро еl< Т, l{aK о nОЛИ ' ТИ

ческих партиях РСФСР. Мы 

его представили по бюдже т

ной тематике , но в Госком

науке, наСКОЛЬКQ я понимаю, 

зти вопросы сегодня требуют 
своего законодательного ре

шения на современном, так 

сказать , у ровне. 

Я ещ е хотел два слова ска

зать о своем вид е нии Консти

туционного Суда. Конt:тит~

ционный Суд (здесь Валерии 

Дмитриевич Зорькин очень 

хорошо говорил) должен быть 

гарант о м Конституции и , ес

ли , образно говорить , должен 

при малейшем нарушении 

Конституцnи давать « крас

ный сигнал » Президенту, 

С ъезд у , если принимаwся 

не · конститУционн Ь Щ закон 
ил.t п о становлен и е , и и-аrн)" 
мин,! ть , что есть Конститу

ция, которую необходимо со

блюдать. ' 
Пред с.еда тель тв у ю Щ R Й. 

Так , п ож аЛ УЙC<r а , . В О просt;l . 
I Первы й мИКpdфон . "7. '~ 

Исаев В. :А., КИРОВСКЙЙ 

территориальны й избиратель

ны й okpyr, г . Москва. 

У меня к Вам BOnpdc как 

к сп ециалисту по к о нститу

ционному праву . В ' статье 

121 нашей Конституции на-

1 ис ано , что указы П рези

дента РСФСР обяза-rельны к 

и сполнению на всей терри

тории РСФСР. Как Вы как 

законник относитесь к тому , 

что у нас происходит разде 

ление заl{Qнодательной и ис

полнительной властей? Гово

рит ЛИ это о том, что указ яв

ляется законом или нет? 
Кабышев В. Т. А почему 

они не должны быть обяза

тельны к .исполнению? 

Председа.тельствую Щ и й . 

В микрофон, п ожалуй ста, не 

слышно. 

Кабышев В . Т . Вы говорите 

громче. 

Исаев В . А. Написано: YK!I
зы Президента РСФСР обя

зательны к исполнению на 

всей территории РСФСР. 

Статья 121 Констит у ции Рос

сийской Федерации . 

Ка.бышев В. Т . Я думаю, 

' что зде с ь нет никакого про

тиворечия: они обязательНЫ 

к исполнению, если они не 

противоречат Конституции и 

закону. Могут и противоре

чить , тогда уже другое дел о . 

Председа.тельствую Щ и й. 

Пожал У.Йста, второй МИ , КPV

фон. 

Депутат (не представился). 

· Владимир Терентьевич, пра

во толкования закона по НЫ

нешней Конституции принад

лежит Верховному Совету и 

Съезду , точнее , даже Съезду . 

Не предвидите ли ВЫ на этой 

почВе в будущем возможных 

· коллизий между Конститу

ционны�M Судом И Съездом 

· или Верховным Советом? 

К абышев В. Т. Вы с шего за

конодательного органа не . 
.должно быть. Другое дело, 

~тo Конституционный Суд 

может тогда в пор . ядке за КО

нод!\тельной инициативы 

сказать, что такое-то толк . о

вание не соответствует, на

пример, Конституции. Я в 

этом противоречия не вижу, 

поскольку идет "~цecc ста

новления , формирования 

правового государства . Это 

очень длительный этап . 

Нельзя же скаэать , что все 

пар.паментарии будут с выс

шим _ юридическим образова

/ нием . 

Председательствую Щ и Й. 

Пожалуйста, третий микро-

фон . '~ 

Бабаев Б . д. Скажите, по

жалуйста (ведь Вы го су дар

ствовед), если мы будем 

иметь такую структуру ис

полнительной власти: во

первых - Президент , во-вто

рых - служба , или аппарат , 

Президента , в-третьих - Го

сударственный совет, в-чет

вертых - СЬвет безопасно-

: сти ( о ба института воз . глав

ляет Президент), в-пятых -
Совмин РСФСР, значение 

KQТOPOГO, в общем-то, прини 

жается , ' в-шестых - ' феде 

ральные органы власти в ' 
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ре с публиках и землях, И, 

наконец, b-сеАьмьiх - фе

деральные уполномоченные 

в республиках и землях 

( << око гocyдapeBO~, как гово

рят в народе) - будет ли она 

эффективно работать? Я 

привожу выдержки из соот

в етс тв ующего раз дела проек

та Конституции РСФСР. 

Кабышев В. Т. Я с ег одня 

одно му из эксп е ртов , в ча с тно

сти, вы сказал свои сомн ен ия . 

Мы на прошлой неделе на 

кафедре обсуждали этот про 

ект и выразили сомнения в 

том, ЧТО в проекте ' очень 

много внимания уделен о ИН

ститутам ра зл ичной прези~ 

дентской власти. Это естест

венная реакция на современ

Нbte события. Слишком мно

го с труктур мы подняли на 

конституционный уровень: и 

сов е тники , и Госсовет , и так 
далее. Я думаю, что это гро

моздкая структ у ра исп о лни

тельной власти и она, види

мо. в ближайшее время дол

жна быть приведена в соот

ветствие . Но у нас нет тре

тьей власти, которая бы на 

это указала. Во всяком слу 

чае, об этом долж ен сказат ь 

парламент . Непринятие Кон

ституции , НОВОЙ К qнс титу

ции, соответствующей тому 

балансу социальных, полити

ческих сил, который сущест

в у ет в наШей Российской 

Ф едераци и , и приводит к то

му , ЧТО мы имеем конститу

ционные нормы, ~OTopыe с е

годня не жив у т. А жизнь нас 

заставляет их вводить . И 

нужн а, видимо , реформа в 

этом отношении. Заканчивая, 

хочу сказать : да , это дейст

вительно сложная структура 

исполнительной власти. И 

~ OHa должна быть приведена 
В соответствие с реалиями . А 

парламент и Съезд должны 

принять на этот сче т заlt О'Н, 

или записать в Конституции, 

нужно это или не нужно. 

ПредседательСТВУЮ Щ и А. 

Еладимир Терентьевич, спа

сибо. Время истекло, приса-

живаЙте с ь. . 

Слово предоставляетс я 
Олейнику Владимиру Ивано

вичу. 

Олейник В. И., Останкин

ский наци б нально-террито
риальный избирательный ок

руг , г. Москва. 

Уважаемые народные де

путаты! Уважаемые и з бира

тели! Москвичи! С 1959 года, 
после окончания Пермского 

университета , 11; 32 года ра

ботал и продолжаю работать 

здесь , в В ерховном С о вете , в 

сфере права. Остальные дан

ны е имею т с я в мрей анкете . 

Я не буду на них останавли

ваться. Мои проб ле мы , начи
ная с дипломной работы,

это проблемы законодатель 

ной техники , правила состав

' ления законов, криминоло

ги ' я ; "' криминалйсти k а, ' У ' ГО , 

ло вный проц есс, экол о гиче

ское право и · социология . 

В своей работе, если вы 

мне окажите такое до вер ие , я 

буду руководстВоваться толь

ко правом, только законом, 

только Кон с титуцией , невзк

рая НИ н а какие с импатии, 

антипатии , любые партий . 

ные или иные влияния. Я 

гот о в ответить на ваUlИ воп

росы . 

ПредседатеJlЬСТВУЮ Щ к Й. 

Пожалуйста , вопросы к Вла

димиру Ивановичу. П е рвый 

микрофон, пожалуйста. 

3алевская И. Ф., Пермский 

национально - территориаль

ный избирательный округ, 

Пермская область . 

Vважаемый Влв'димир 

Иванович , из всех объекти

вок, которые представ ле ны 

на кандидатов в Конститу

ционный Суд, Вы единствен

ный, кто награжден орденом 

Трудового Красного Знамени. 

У меня к Вам вопрос : за ка

кие трудоВые заслуги Вы по

л ' учили эту высокую награ

ду? И вопрос второй : в зако

не о Конституционном Суде 

записано, что Конституцион

ны�й Суд должен послужить 

укрепЛению конституционно

го строя РОССИЙСIФЙ Федера- . 

ции . Я бы хотела, чтобы Вы 

мне ответили на вопрос: как 

Вы видите СВОЮ роль , еСЛJf 

Вы будете избраны судьей, 

какова роль ~ Кон с титуцион

ного Суда в нашем общест

ве? 

Олейник В . И. Спасибо, 

Прежде всего, на первый воп

рос. Награжден Указом Пре

зидиума BepxoB';I0ГO Совета 

СССР . Примерно 1986 год, ес

ли не ошибаюсь , так записа

но: « За раскрытие серии осо

бо тяжких преступлений про

тив личности •. 
По второму вопросу. Если я 

Вас правильно понял, я дол

' жен ответить, помимо ТОГО, 

что есть в Закон е о Консти

туционном Суде . Я исхожу 

. из той пра Jt' тики, которую 
знаю более 30 лет. Это преж

де · всего воспитательные 

функции. Хотим мы ЭТОГО 

или не ' хотим, нашего челове

ка : наших ~уководителей 
всех уровней при всеобщем 

правовом irевежестве и . тем 
боЛее правовом ~ нигилизме 

надо воспитывать . 

Председательствую Щ к Й. 

Второй микрофон, пожалуй

ста. 

Виноградова И . В ., ;Завод., 

ской территориальный изби

рательны�й окрут , Новосибир

. ская область. 

Уважаемый Владимир ИRа

Н ОВИЧ, определенный ro:t 
(1989-1990) Вы раБОтали за

ведующим юридическим от

делом Советского детского 

фонд а имени Ленина . Есть 

масса вопросов , сомнений, 

разговоров , связанных С ЭТИМ 

фондом . Как бы Вы могли 

очень коротко ох ара ктеризо

вать с юридической точки 

зрения деятельность этого 

qpoHAa и его руководства? 

(Продолжение Jla Б-й стр.) 
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Олейник В. И. Прежде все

ro, я полностью , разделяю 

ory TpeBory, котору ю я с.лы

щу в Вашем вопросе . Я при

шел в детский фонд не из 

, 1«>НЪЮН К ТУРНЫХ соображе

ний , а из п ринципиальных, с 

желанием делать добро, ЭТо 

действительно так, несмотря 

ни на зарплату, ни на что 

друг ое. И фа к тически я там 

проработал 5 месяцев. Я соз

да л, как я был ув ер ен, юри

дическую службу. Н о , прора

ботав определенное время , 

о зн акомивши~ь со всем па

кетом базовых правовых до

кументов и тем более с ситу

ацией, кадрОвым составом, я 

пришел к выводу , что не 

только детский фонд, н о и 

другие фо нд ы не могут от

в ечат ь тем з адачам, тем чая

ни ям, тем надеждам, которые 

на них возлагались, 

И , естественно, я не сидел, 

не мол чал те пять ме с яцев, а 

предпр инима л и предприми-

, Jdаю сеЙчас.все. И меня удив

ляет , что этот фонд в этом 

качестве по каким-то про

текционистским · каналам 

трансформиров ап ся в Р9Ссий

ски й ! Этот запрос я попьггал

ся сдепать устно у м икрофо

на на прошлой сессии . Вы 

до пжн ы� помнить . 

Председателы:тву 10 Щ • Й. 

Есть еще желающие задать 
вопросы? Спасибо, Владимир 

Иванович , присажива Й тесь. 

Сп ово предоставляется Про

копьеву Валерию Никопае

ВИЧУ, ми ни стру юстиции 

Якут ской -С ах а ССР. 

Прокопьев В, Н. Уважае

мые народные депутаты! Ува

жаемый ' председатель! Волею 

случая по~училqсь так, что я 

всегда, как вы видите ИЗ би

ографической справки, был 

профессионал~ным исполни

тепем т е х за конов, хороших 

и пп плохих, которые сущест-

• вовали во все Bpe)fll моей 

практической работЫ, Более 

того , я испопняn и другие 

нормативные акты , подзаКон

совестным отно е гда с добро

час я уважаю теIением. Сей

эк ономисто !!, предпринимате

лей, хозяйственников, у ко-

первой подготовила проект 

Декларации о суверенитете , и 

там впервые (и во всех дис

куссиях) отстаивалась мысль, 

что республика остается в со .. 
, ставе России , - никаких во

просов о выходе быть не мо

жет. Но мы стоим перед объ

ектив . НЫМ процессом, когда в 

политизированном ' обществе, 

в некоторых его слоях растет 

национальное самосознание, 

а на его поЧве поднимаются 

и националистические воз

зрения . Но общество теперь в 

таком состоянии, что здесь 

надо идти лишь путем пере-

. говоров, путем взаимных 

КОМПРОМИСсов, путем взаим

ных уступок. Считаю, ' что в 

пюбой респуБЛИl,е , в любом 

регионе возмож н ы взаимо

приемлемые решения, чтобы 

наша республика, Российская 

республика, географиче ск и 

осталась такой же, какая она 

на сегодня, и чтобы в буду

щем ПРОЦllетала. 

ПредседатeJJЫ:ТВУ ю Щ н й, 

Все, Четвертый, Вы же зада-

ли вопрос . Еще один? . 
Прокопьев В. Н. А если ре

шать ЭТИ вопросы на уровне 

Конституционного Суда , ТО . в 

своей практИ!,е я всегда ру

ков од ствовапся правИlJОМ: ко

гда вопрос еще не стоит и не 

требует конкретного реше

ния, воздерживаться от лич

ных , субъективных м , нений 

или предложений ... 
ПредседатеJIЬСТВУ Ю Щ н й. 

Четвертый ... 
. Прокопьев В. Н. Когда же 

приходило время решать, я 

решап на основе своих убеж

дений. 

Председательству 10 Щ • Й. 

Так , все. Спасибо . Присажи

вайтесь , Ваперий Николае

вич . Следующий ... Рудкин 

Юрий Дмитриевич. Пожалуй

ста , Вам слово, Юрий Дмит

риевич. 

Грешневиков А. Н., Углич

ский территориальный изби

рательный округ, ярославская 

область. 

Многоуважаемый Юрий 

Дмитриевич! Мы вас знаем 

как . профессиональноt:о юри

ста . Вы - народный депутат 

России от Ярославля. Мне бы 

хотелось Вам как колле~ за

дать вопрос такого порядка . 

Вы преl'расно знаете , что се

годня в нашей Ярославской 

области очень плохо срабаты

вают российские законы о зе

мельной реформе , о предпри

ятиях и предприниматель

ской деятепьности, о местном 

самоуправлени~. Я уже не

СКОЛЬКО месяцев бегаю по 

всем инстанциям , стучусь во 

многие двери , чтобы добить

ся выполнения этих за к онов . 

Меня в меньшей степеНи 
интересует - почему не сра

батывают законы, потому что 

как Профессионал вы сразу 

ответите, а вот скажите - с 

какого момента JI нашем ре

гионе российские законы бу

дут свято выполняться? 

Рудкин Ю. Д. Спасибо. В 

считаю, что это болезнь не 

только нашей Ярославской 

обпасти , но и болезнь целого 

ряда областей . И думаю , что 

эти з ~ коны начнут срабаты

вать тогда, когда у нас будет 

стройная исполнитеПЫl'ая 

власть , '1'0 есть стройная пре 

зидентская структура. Мы на 

Съезде будем рассматривать 

законопроект о внесении из

менений и дополнений в Кон

ституцию, где и предусмотре

но завеРLUение стройной пи

рамиды президентской вла

сти. Чтобы снизу и доверху 

и с полнительны�e органы !С8К 

раз и отвечали за проведение 

зтих эаконов в жизнь. 

Председательству ю Щ и Й. 

Четвертый микрофон, пожа-

лу Дервl'ИВ: А, В" Ленинский 
территориальный избира i 

тельныи округ, Калужская 

область . 

ствующей Конституции? Ка

кой путь наибопее оптимален, 

с Вашей точки зрения? 

РУДКИН Ю, д. Спасибо. Я 

бы на этот ВQПР9С ответил 

т а к : поскольку мы с вами 

прекрасно понимаем, что ес

ли сейчас внести проект но

вой Конституции, кстати, не

ппохой проект в целом , с 

чем-то можно согпашатЬся, с 

чем"то нет, НО МЫ понимаем, 

что он на С;ьезде сразу не 

пройдет , поэтому мы ' сейчас 

и занимаемся постоянны�M 

внесением изменений в ныне 

действующую Конституцию. 

Но я думаю , что мы все-таки 

с вами 1\опжны� вернуться ' к 

зтому вопросу И рассмотреть 

на Съезде разработанный 

проект Конституции с тем, 

чтобы дать какие-то направ

ления Конституционной ко

миссии , а то ведь никому не 

понятно , чем допжна зани

маться Конституционная ко

миссия. 

Председательству ю Щ и А ' . 

Спасибо, Юрий Дмитриевич. ' 
Слово предоставляется Се

лезневу Николаю Васильеви

чу ; прокурору Кемеровской 

области, кандидату юридиче

ских наук. 

Селезнев Н, В. Уважаемые 

народные депутаты, уважае

мый лрезидиум ! Родился я и 

всю сознательную жизнь про

ЖИЛ В Кузбассе, Более два

дцати последних Jlет - работаю 
11 органах прокуратуры. По

следовательно: помощником, 

заместитепем прокурора, про

KygoPOM небольшого города, 
прокурорОм крупнgго промы

шленного ц е нтра, которым 

явл . яется город Новокузнецк. 

И около пяти лет я работаю 

в должности пРРкурора Ке
меRQВСКОЙ области. 

За Bec~ период работы в ор

ганах прокуратуры я зани

мался и занимаюсь одним , 

осуществлени~м надзора за 

исполнением законов. И дол

жек сказать , что в своей праК

тической деятепьности мне 

часто · приходилось стапки~ 

ваться , с недостатками, с не

совершенством принимаемых 

законов. И особенно это бы

ло в последнее время , в пе

риод известной войны зако

нов. / 

этот счет очень здорово ска

зал однажды Борис Никопа

евич Ельцин в своем выступ

лении: не должно быть и не 

может бьггь места для пере

смотра существующих гра

ниц . Я придержи ' ваюсь та

кой же точки зрения. 

Председатель е т в у 10 Щ • Й. 

Все. Спасибо БОльшое , Нико

лай Васильевич . Присажи

ваЙтесь. Спово предоставля

ется Слободчикову Юрию 

Петров~у. ' Пожалуйста , 
Юрий Петрович, Вам слово, 

Слободчиков Ю. П. Уважае

мый Съезд, уважаемые на

родные . депутаты! БеЗУ с JlОВ

но , я признателен тем груп-

людях и не выиграть !Юли

тически, Поэтому считаю, 

что лучше все-таки разделе

ние властей, классическое 

разделение. 

ПредседательствYlOЩИЙ , Хо

рошо . Спасибо , . Юрий Петро- . 

вич . ПрисаживаЙтесь . 

Уважаемые народные де

путаты, у нас остапось чсты�

ре человека. Может быть , ОНи 
выступят после перерьmа? 

(Шум ' в зале,) Нет? В таком 

слУчае слово предоставляет

ся Рассохину Геннад и ю Ва

сильевичу . 

Рассохин Г, В, Уважаемые 

народные депутаты, я крат

кую информацию о де ' путат 

ских запросах сейчас обна· 

родую, а для начала мне хо

телось бы сказать не ск опько 

спов об упорядочении нашей 
работы , Не надо передавать в 

Секретариат просьбы обна

родовать те или иные объяв

ле ния. Для зтого , как мы до 

говорились, есть первый ми

крофон, позтому Я прошу 

уважаемую « Демократиче

скую Россию » сд'enать так, 

как мы с ' вами договарива

лись, . - прошу к первому ми-

крофону. . 
Информация о депутат

ских запросах, поступивших 

на пятом (внеочередном) 

Съезде народных депутатов. 

В . первый день возобновив 

LUeгo работу пятого (внеоче

редного) Съезда народных 

депутатов Секретариатом за

регистрировано 9 депутатских 
зап , росов и 7з письма . Они 

содержат просьбы, связан

ные с разъяснением тех ~пи 

иных за1«>нодательных поло

женИЙ, информированием 

депутатов о вьmолнении по

становлений высших за КО

HOДВ'l'enЬHЫX и исполнитель

ных органов Российской Фе-
д е рации, урегулированием 

вопросов , возникающих , 

вследствие экономической, 

попитической ра з об[Ценно
сти, с материально-техниче

ским, продовольственным 

обеспечением. 

па .Новая политика Ро ссии. 

собирается в 15 часов в Ге

оргиевском з ащ! . . 
из залз. Об ъед иненная 

фракция ре с публика l-{ цев и 

соц иал- демо крато в с о б ирает

ся в Гео рг иев ск ом запе в 3.15. 
Из зала. Ра ди кальные де

мократы собираются в 15.Ц; 

.в Георгиеll ском зале .. 
Из зала, Беспартийных ПРО

сят собраться в 15.30 в Геор

гиев ск ом запе. 

И з зала. Фракция « Сувере

нитет и равен ство. собира

ется в К р емлевском Дворце 

съездов вни зу, в зале, г д е на

пи с ано: фракция " С уве рени

тет ' и ра ве нство », в 15.15. 
Предсеца.теJlЬ с т в у ю Щ и Й . 

Кажет с я , в с е . Прият н ого ап

петита. 

30сеАоние ' 

шеСТНОАцотое 

БоltЬШОЙ "Р~I/I&,,~веItUЙ дBOP~Ц , 

29 о"тября 1991 zода. 16 чаеог . 

Предеf!дате"~Т8ует 

ПредседаТf!ltь ВеРЖО8НОZО 

COBeT/J РСФСР 
Р. Н, Xa.e6YJf./JTOB 

ПредеедательсТвую Щ R Й. 

Уважаемые нароДНЫе депу

таты . прошу зареги с триро

ваться . 

РеЗУJlьтаты регистра .... 
Зареги с трировано 649 иа

родных депутатов РСФСР . 

Кворума нет. еще подхо

дят, 

Будем продопжать. навер

ное, замушивать , а когда 

дело дО Йд ет до голосования, 

прове де м регистрацию, 

Слово предост а вляет с я Сте

панову Анатопию Михайло

вичу - заведующему отде

лОм секретариата Верхов н о

го Совета Респ у бnики Марий 

Эл . 

сии . Могу сказать, что на

учной степени я не им ею. 

Естественно , когда знако

мишь с я с да нн ыми, то испы

тываешь , определен ную не

ловкост ь. При обмене мне

ниями . п ри д ел овых встре

чах. ПРОСТИте за HeCl'POM
НОСТЬ , ос о бог о неудобства не 

и с пытываю. Поэтому в дан

ном случае я ви жу _. 

Предсецатепь с т в у 10 Щ И Й. 

Анатолий Михайлович! 

Степанов А. М. Я заканчи

ваю . Сегодня С ъезд народ

ных де путатов России изби

ра е т с удей Ко нст итуцион

ного С уд а , ' и зто так же зна

менатепьно, как и избрание 

Пр едсед ателя Верховного 

Совета , ибо избранием сУдей 

1tонституционного Суда за
в е ршится создание системы 

р азде ления властей. что бы-

J10 отражено в принЯ'l'OМ по

становлении. 

Предеед а тельству 10· Щ Н й. 

Анатолий Мих айло вич, я 

Прошу прощения, Вы пять 

минут уже потратили . 

Степанов А. М. Я готов ... 
ПрецсецательствуlO Щ и й. 

АнатоЛий . Михайпович, по

дождит е , пожалу Й ста. Еспи 

есть ж е лание, надо, навер

н ое , за да ть еще лару вопро

сов . хотя. время вышло . 

Так . ВТОРОЙ микРОФон, по

жал уйст а . 

Юции Ю. А" Железнодо
роЖНЫ й территориальны�й 

избирательный округ, ' Са

марская область. 

АнатOJIИЙ Михайлович, со

гласНо объективке Вы ра

ботали на кафе д ре , граждан

ского права. Вас не удивля

ет, что до сих пор в Совет

ск ом Союзе н ет закона о ПРа_ 
ва х человека? И нужно ли 

вообще его при н имать. по 

Ва шему мнению, хотя бы, 

например. по принципу Бил

ля о правах в Соединенных 

Ш т атах Амер ик и? Иnи мы 

Tal5 и будем бесправными? 

f 
roPbIx есть программы , тех, 

которые видят, как они бу

ДУТ работать в будущем . Но 

для меня программа сложи

лась так , что я был испозmи

т еле м , и в случае избрания , я 

так же останусь исполните-

Руцкин Ю. Д. Уважаемые 

народные депутаты , уважае

мый президиУМ! С самого 

раннего возраста меня воС

питывали на таких поняти

ях , как честь, совесть , уваже

ние к пюдям , 'Уважен:ие к за

кону, чтобы всегда приходить 

на помощь обиженным С са

мого раннего возраста рабо

тал , пока учипся в школе. 

Когда учился в университе

те , . работал юрисконсультом, 

Всегда приходил . на помощь 
рабочим и служащим, кото

рые считапи , что админист

рация нарушапа их права . 

Работая в институте , зани

мал с я практиче с ки тем же 

, самым - защищал студентов, 

препо да вателей, которые счи

тапи, что их права нарушены , 

В результате был выдвинут 
ка ндидатом в народные депу

таты от студентов нашего ин

ститУта. Тема моих научных 
~H тepe fo B -.праВотворческая 

деятепьность, то есть то , чем 

мы с вами занимаемся сей

час . В наст оя щее времяр а

ботаю заместителем пре д се

дателя Комитета Верховного 

Совета РСФСР по законода

тельству. Честно говоря, я 

привык меньше говорить , а 

больше заниматься делом . 

Поэтому в закпючение хочу 

сказать , что если вы окажете 

мне BbICOJtoe доверие, ro я 
буду верой и прав дай слу

жить его величеству закону. 

Благодарю за внима ' ние , 

Уважаемый Юрий Дмитри
евич , у меня к Вам один де

ликатный цопрос, Вы член 
КПСС с 1972 года . Сейчас вво

дятея рыночные оТношения. 

Рынок прежде всего основан 

на частной собственности на 

землю и ' средства производ

ства . Вся коммунистическая 

идеология базируетсll на го

сударственной собственности . 

И это признано . Не считаете 

ли Вы , ЧТО в данном случае 

Ваше полож е ние коммуниста 

и рыночная экономика допж

ны вызывать у Вас внутрен

ние пgoтиворе~ия? 

_ учетом этих недостатков, 

которые были о:гчетпиво вид

ны при фактической их реа

лизации на местах, мне при

ходилось неоднократно вно

сить соответствующие пред

ложения генеральным про

курорам РСФСР и СССР, ко

торые обпадают правом за

конодательной инициативы. 

.' пам народных д е путатов , ко

. торые предложили мою кан

дидатуру на столь высокий 

пост. Я не сразу согпасипся 

принять участие в этом отбо

ре, поскольку вижу, наскопь

ко прекра с ен корпус канди

датов . 110 зная, что мой опыт 

практичсской работы, моя 

политическая и обществен

ная деятепьность могут ока

' зать содействие в становле
нии и - р аботе CТOJJЬ IВЫCOKOГO 

конституционного органа, 

я реLUИЛ nРИНIlТЬ учаСтие. 
Считаю, что Закон о Консти

туционном Суде в основе сво

ей позволит в первую оче

редь уй:1'и от многих ошибок 

и многих споров , которые се

годня мешают нашеЙ прак

тической работе. Если бы 

конституционный Суд был 

создан ранее, мы могли бы 

избежать ошибок, связан

ных, в частности , с проведе

, нием референдума, могли бы 

помочь депутатскому корпу

су и нашим КР;lЯ М, областям , 
бывши.м автономным образа

~анИям не доn'yстить тех оши_ 
. бок, которые они допускали 

при проведении роосийских 

акций. Я понимаю, на с коль

ко . трудна ваш~ задача, но 

все-таки считаю необходи

мым принять участие во всей 
-этой процедуре. Я готов от

ветить на ваши вопросы , 

Правда, я немного стушевал

ся и забьm сказать, что имею 

20 лет практической юриди

ческоЙ работы, работan на
родным судьей пять лет, за
местителем председателя 

В е рховного Суда РеспуБЛИI<И 
Тува, четыре года - минист _ 
ром юстиции И вот второй год 

возгпавляю столичный город

ской Совет . А теперь я готов 

от"Вечать на вопросы. 

ПредседатenьствующиА. По

жапуйста , первый микрофон. 

Депутатские запросы по

ступили в адрес заместитепя 

Председате'ля Верховного 

Совета РСФСР товарища 

Исаева от депутата Дорджи

ева по вопросу разработки 

республиканской программы 

развития cenьскохозяйствен

ной науки. В адрес первого 

заместителя Председателя 

Совета Министров России 

Лобова - от депутата Машко

ва по вопросу сохранения 

службы быта в условиях ПРИ"' 

ватизации ; от депутатов Ми

кова и ТОЛСТИRОВэ, и других 
по вопросу выделения легко

вого тран с порта под «Уро

жаЙ-91 ., от депутата Тихо

нова . по вопро с у изменения 
оппаты труда рабо , тников ' 

сферы обслуживания. 

Степанов А. М , УВ3JЖае

мые народные депутаты, 

уважаемый Председатепь! ' 

КОРОТ1«> о себе, Ро дип ся в 

'1941 году S Ч ув ашии , по на

ционально с ти чуваш . Поспе 

окончания Каза н ского уни

верситета около 10 лет раба

тап На<рОдным суд ь ей , затем 

в течение ГО,Да - преподава

телем Казан{;кого универси

тета и около 9 лет работап 

председателем презКДиума 

Колпегии адвокатов Марий

ской ССР. В течен и е роспед

них полутора лет работаю , 

заведующим от д епом с е к ре

таориата Верховного Совета 

Республики Марий Эп по 

воп росам законодательства и 

правопорядка. 

Степанов А. М. Я ' подд е р

живаю Вашу точку зре:н;ия. 

Надо принима ть. Скажу бо

лее: прин им ая закон о Кон

ституционном Суде, депута

ты проголосовали за то, что

бы суд мог рассматривать 

дела о правоприменительной 

практике, и в ~ я вижу 

первый шаг именно ' к осу

юцествлению , так сказать, за

щиты прав и законных ин

тере с ов граждан, А вообще

то я за то, что б ы такой осо
бый нормативный акт бьш 
принят, 

Пре~седательствYIO Щ и й. 

I 
( 

/ 
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ле/ll. Если я раньше спедил 

за _ исполнением многих ;3&1«>
НОВ ' И подзаконных актов , то 
сейчас , если изберете , мои 

функции, может, уменьшат

ся , Конституционный Суд 

должен следить за собnюде

ни ем Кон с т",туции , за тем, 

~обы e~ не противоречили 

- иные ' нормативные " акты и 

законы . Но поскольку такое 
требование перед Конститу

ционным Судом стоит, то Я · 

думаю , что · , все мои принци

пы И жизненные устои, ко

торые во с питывались , во MtJe 
моей профессиональноЙ ., слу ж

бой ' , останутся и будут М ' не 

помогать .. 
Я готов ответить на вопро-

сы . ' 
Пре:r.еедатсJlЬCТВУ Ю Щ • А. 

Так , Пожалуйста , . вопросы? 

Третий микрофон, пожалуй

ста . 
и. 

Депутат (не предстввился). 

Валерий Никопаевич, в каче

стве сотрудника отдела адми

нистративных органов КПСС · 

как часто приходилось ~aM 

пос : тупаться со вестью , по

скопь . ку тут много вариантов, 

преступления · всякие? В Ва

шей жизни бывали ситуации, 

когда надо было поступить
ся совестью юриста в угоду 

партийной номенклатуре, -
н е зн аю, как сказать? Спаси

бо .. 
Прокопьев В. , п. SI вне<;у 

уточнение, На допжностях в 

партийных органах я работал 

с 26 декабря 1984 года по 7 
июня 1988 года. 
И ВТ9рое, по существу во

проса . Работая в этих долж

ностях, МО , жет бьггь, благо

даря начав шейся ререстрой

ке, мне ни разу не пришлось 

поступиться своей совестью, 

своим профессионализмом. 

Работая в Щ1РТИЙНОМ органе, 

я защищал, и довольно ус

пешно , правоохранительные 

орг а ны, чтобы другие пар

тийные чиновники не вые

шивапись в их работу. 

Депутат. Тогда , простите , 

Валерий Николаевич, было 111<1 

это · вмешательство · партий

ных чиновников в Ваши пра

воведческие дела? 

Прокопъев В, Н. Да , они 

пыта лиср вмешаться через 

меня , но на моем уровне та
кое вмешательство конча

лось, я даже не доводил его 

до ' правоохранитепьных ор

ганов. 
Председательству Ю Щ и 1:. 

Четвертый, пожалуЙст~. 

Дерягин А, В., Ленинский 

территориальный избиратель
. ный округ , Калужская об

ласть . , . 
Уважаемый Валерий Нико

Лаевич, у меня к Вам такой 

вопрос , ' Сейчас автономные 

республики ' О , бъявипи свой су

веренитет, тем или иным ' спо

собом депают попытки выйти 

из состава, скажем, Россий

ской Федерации . Много воп

росов на эту ' тему обсужда

ет ся сейчас. Какова Ваша по

зиция по поводу предостав

ления независимости? Каков 

порядок BbIxojla? Нужен ли 

референдум, скажем, roлько 

в автономной . республике? 

Или он нуже.н В автономной 

республике . и в Фе~ерации? 

Р асскаж ите, пожалуйста, о 

В аше м подхо д е , к этой теме. 

В е роятно , Вам придется ре

шать , если Вы будете избра-

. н ы � судьей. . 
Прокопьев В. В. По поводу 

автономии , есJIИ говорить о 

нашей ресцублике, которая 

Председательству '10 Щ И Й. 

Вопросы , пожалуйста , Юрию 

Дмитриевичу. Первый мик

роdюн , пожалуйста . 

Иванов С. Н. , Октябрьский 

т е рриториальный избиратель

WБШ округ, Свердловская 06-

ласть. 

Юрий Дмитриевич, Ваше 

мнение: представители Пре

зидента должны быть члена

ми BepxqBHOГO Совета или 

нет? Ваше личное отношение 

к этому вопросу. 

Руцкин Ю, Д. , я неодно

IOратно говорил на Верховном 

Совете и сейчас скажу (кста

ти сказать, я НИ1«>гда на 

сдеnку со своей с;овестью не 

шел): поскольку мы провоз

гпасили принцип разделения 

властей, считаю, что предста

вители Президента не могут 

быть членами Верховного 

Совета . 

Прецседательству 10 Щ Н й. 

Пожалуйста, Второй микро

фон. 

ТИткин А. А.. Киреевский 

территориальный избира

тельный округ, Тульская об

ласть. 

Юрий Дмитриевич, BI;oI од
нажды, . когда решался IIOп

рос о народном депутате Ар

теме Тарасове , проголосовали 

за то" чтобы удовлетвориТь 

просьбу Ге н ерапьного проку

рора СССР Трубина, 

При всем нашем сложном 

отношении к Тарасову мне 

хот.епось бы у з нать, чем Вы 

руководствовалис:ь, когда так 

поступали? 

Рудкин Ю . д. Спасибо за 

вопрос . Я ответил бы на зто 

так, Когда в нашем комитете 

обсуждался проект закона · о 

статусе народного депутата, 

то я и тогда выступал против 

того , чтобы за народным де

путатом закреплялось право 

невозможности возбуждения, 

еще раз подчер~иваю, . воз

буждения против него уго-

. ЛОВНОГО дела. Не привпечения . 
к ответственности, подчер

киваю , а возможности воз

буж д ения уголовного дела . 

Тем же самым я и руко

водствовался, когда голосовап 

за то , чroбы и Генеральный 

прокурор, и .мы с вами допж

ны были дать согласие на 

возбуждение уголовного де

па. На этом 11 rorAa стоял , 

сейчас стою и стоять буду , 

что в с е-таки такое право мы 

себе при с воили , честно гово

ря, зря . Одно - возбудить 

уголовное дело , а другое -
привлечь к уголовной ответ

ственности . 

П{leцсецательству 10 Щ • А. 

Третий микрофон, пожалуй

ста. 

Ру,дкнн Ю, д. Спасибо ' за 

вопрос. He~, такого чувства 

это у меня не вызывает . Я бы 

еще хотел С , казать, что я ни

когда не скрывап, что я ЧJlен 

партии с ~972 года , и во всех 

анкетах ЭТО указывал. И , еще 

' раз могу сказать твердо, что 

нельзя возлагать всю ответ

ственность на всех коммуни

стов . Коммунисты быпи раз

ные , и они есть · разные и до 

сих пор. Что же касается то

го , как повлияe:r на идеоло

гию рыночная экономика , ТО 

я :Уже сказал , что с детских 

лет воспитан на уважении к 

закону . И поскольку МЫ эти 

законы приняпи, я их обя

зан исполнять. Спасибо . . 
ПрецсецатеJlЬСТВУ Ю Щ и Й, 

Наверное , еще один вопрос, 

скорее всего пятый микро

фон , по очереди . 

Травкин Н.И.. . Вешняков
ский территориальный изби

рательный округ, г. Москва. 

Юрий Дмитриевич, мне 

очень нравится Ваша пози

ция, ЧТО закон - ОН закон 

дпя всех, Ваш КО1\JИТ~ по за

конодательству и Вы Ka~ за

меститель председателя ко

митета дали путевку в жизнь 

практически всем нашим 

представителям Фемиды

и прокурору, ' и судьям, вот 

Вы ПОСО . ветуЙте · мне, как по

ступить в такой ситуации ~ . 
В декабре прошлого года, 

когда м ен я избрали предсе

дателем . Демократической 

партии России, на заседании 

, }3ерховного Совета принци

пиальные депутаты, в числе 

которых был Александр Руц

кой , сказалИ: по закону

нельзя совмещать. И я ушел 

с поста председателя комите

та. У меня не было сомнения, 

что закон надо исполнить. 

Руцкой явился лидером соз

. даваемоЙ партии. Но я думал, 

что, когда будет Съезд, про

снется совесть, он вспомнит о 

законе и скажет: я н е могу 

ее возглавлять. 'Нет, ЭТОГО не 
произошло. Нормально. Вы

брали. Kro, на Ваш взгляд, 

из служителей Фемиды или 

из Вашего принципиального 

комитета должен здесь на

ВеСТИ порядок? Закон даже 
дли вице-президента допжен 

бьrrь законом. 

Рудкин Ю. Д. G:пасибо Вам, 
Николай Ильич. Я считаю, 

что здесь ' порядок ;ПОЛ жен · на

вести в первую очередь Вер

ховный Совет. этот вопроС 

должен бьrrь включен в по

вестку дня Верховного Сове

та , Он ДOllжен дать оценку 

этой ситуации. 

Председательству 10 Щ Н 1:. 
~e , Юрий Дмитриевич, спа

сибо , присаживаЙтесь. Время 

вышло , все . Настаиваете? Ну 

да~йте, первый микрофон, 

очень короткий вопрос и оТ-

вет , ' 
Сорокин Г. Н" Верхнесал

динс и ий территориапьный из
бирательный округ , Сверд

ловская область. 

Юрий Дмитриевич , Вы яв

ляетесь членом Конституци

онной комиссии , и мне бы хо

телось знать Ваши TO';lKY зре
НИЯ - как ' им образом сле

дует осущестМЯТI> внедрение 

и разработку новой Консти

туции: БЛоками , сразу заме
ной всей Конституции, как 

предлагает Олег Германович, 

либо путем поправок суЩе-

Сегодня я предстаю перед 
вами в качестве кандидата в 

члены Конституционного Су

да. Готов ответить на ваши 

вопросы. 

ПредсеА8~В У JCt Щ , и ,.. 
, Пожалуйств ~ ' ВОПРОСЫ, ' Ка - кие 
вопросы к Николаю Василь

евичу? Третий микрофон , по

жалуйста. 

Цапаев В. H~ , Мариинский 

территориальный избира

тельны�й округ, Кеме ' ровская 

обпасть . 

Уважаемый Николай ' Ва
сильевич, судя по Вашей био

графической справке , вы бо

лее 10 лет были рядовым ра

бочим . Затем Вы ' окончипи 

заочный институт к работа

ли в «тяжелой. области про

курором. Когда там проходи

ли забастовки , Вы находили 

какой-то контакт? В данной 

ситуации нам непонятно: Вы 

не имеете звания, как Вы по

папи в этот список? 

Селезнев Н, В. Спасибо. 

Действительно, . ученоЙ степе

ни и ЗВ , аНИII я не имею, хОтя 
могу сообщить, что у меня 

есть рЯд серьезны�x цуБJlИка

ций, которые касаютс · я со

вершенствования прокурор

ского надзора, правового ре

ГУЛИPQвания и так далее. Что 
ка с ается , того, " как я оказал
ся в списке. Как видно из 

справки , я был ' рекомендован 
коплегией Прокура.туры Poc~ 

сийской Федерации, которая 

обсуждала мою кандидатуру 

на альтернативной основе и 

ре . комендова л а комитетам, ко

миссиям . В конеЧIiОМ счете 

я пред стал перед вами. 

ПредседаТeJJЬСТВ У ю Щ н Й. 

Второй микрофон, пожалуй

ста . 

Кузнецов А, М., UOBTOPOA
ский горОдокой территори

апьны�й избиратепьны�й ок

руг , Новгородская область . 
Уважаемый Николай Ва

сипьевич , Вы родились 2 мая , 

194~ года . И вот здесь, навер

ное, ОLUибка вкралась: на

граждены медалью «20 лет 
Победы в Великой Orечест

венной войне », Как это по : 

нимать? 
. Сenезнев Н. В. Спасибо, 

Здесь ошибки никакой нет, 
этой медалью награждались 

все военнослужащие, . которые 
в 1965 году проходили сроч

ную военную службу, 

Предсе:r.атeJlЬ с '1' в У Ю Щ и А . 

Первый микрофон ; пожалуй

ста, 

Тарасов В, B~ Божский на

ционально - территориаль

ный избиратепьный округ, 

Самарская область. 

Николай васильевич! Вам в 

случае изБРания придется ре
шать сложнейшие вопросы, в 

том числе о национально-го

сударственном устройстве , 

высказывать на этот счет 

свои юридические обоснова

ния, суждения и так цалее, 

Известно, что многие нацио

-нально-государственные об

разования на территории 

России ведут свою историю с 

20-)( годов . И , говоря юриди

ческим языком , их модус ви

венди сегодня требует очень 

серьезного уточнения. Как 

Вам кажется , · потребуется 

,все-таки здесь серьезная ра

бота или Вы в принциле со

гласны�' что этот модус ви

венди приемлем сегодня? 

.селезнев Н . В. Я . думаю, на 

Рюмин В. В. , Советский тер

риториальный избиратель

ны й" . округ, Рязанская об

ласть. 

"'J ' l<DРиЙ Петрович, Вы рабо

тали заместителем председа- . 
тепя Верховного Су,да, ми

нистром юстиции. В это же 

время Тува отказалась про

»ФДИТЬ россий с кий референ

д у м . Мы хотели бы услы

шать, как проходипи у вас 

выб о ры Прези д ента Ро сс ии, 

а также какова быпа Ваша 

~~ ~: . ~~:с~::и~:л;1 ь::~::~ 
власти и как IPриста? Спа

сибо. 

Спобоцчиков Ю. П. Спаси

бо за вопрос. Я в своем вы

ступлении в какой-то мере 

ответил на первый вопрос, 

с казав ~ том , что многие ав

тономные , бывшие автоном

ные образования , а теперь 

реcnубnики ~ составе Росс Ий- ' 
СКОЙ Федерации отказались 

про водить РОССИЙСJ9\Й рефе
рендум, сомавшись на мне

ние группы юристов, кото

рое было опубликовано в га

зете .с Советс!'ая Россия •. 
Точно так же наш ро с сий~ 

ский парламент был введен в 

заблуждение этими юриста

ми , которые заявили о том, 

что Россия незаконно . объ

явипа проведение российско

го референдума . Еми бы 

уже в то время был избран 

Конституционный Суд, то 
он, а не группа юристов , да

же глубоко уважаемых, дал 

бы свое заключение - нару

шен закон пРИ объявлении 

референдума или ' нет , Я хо

чу сказать, что как юрист , 

возглавпяющий городской 

Совет, я понимал, чro ника

коГО нарушения нет, и поэто

му наш городской Совет при

нял решение проводить рос

сийский референдум, и МЫ 

этОт референдум провели. 

ЧТО касает с я выборов Пре

зидента ... 
Председатель с '1' в У 10 Щ • Й, 

Юрий Петроsич, извините, 

дайте возможность задать 
Вам еще один вопрос. Вто

рой микрофон. , Хотя время 
исТекло , Пожалуйста. 

Юдин Ю. А, Юрий Петро

ви ч. Вы работапи в исполни
, тепьном органе и в судебном. 

А как Вы смотрите на то , что 

сейчас ицет ро~дение новой 

номенклатуры - совмеще

ни;е депутатских дOllжносте~1 

с ИСI}{lПНИтenьными , то есть 

и законодатель, и исполни

тель? Ваше отношение к этой 

новой демократической но
менклатуре? 

Слободчиков Ю. П " ~ Рос
сийской Федерации во мно

гих краях, областllX и авто

номиях в ПРОШJЩМ году про

шло мияние органов мест

ного самоуправпения. Я лич

но . был против такого со.вме

щения , и мы в городе тако

го совмещения не проводи-

ли . \ 
Что касается назначения 

представителей Президен- ' 

та , или исполнительной вла

сти на местах, я лично . счи

таю, что лучше , еспи бы они 

избирались народом. Но 11 
выступал против, и сейчас 

моя позиция такова: нам 

не~ьзя, товарищи , проводить 

какие-либо выборы местных 

органов самоупрааления, и 

точно так же - исполНитель

~ой власти в краях и обла

, стях. Просто еще не время . 

Мы можем понести :потери в 

В адрес заместителя Пред

седателя Совета Министров 

Ро с сии товарища Кулика-по 

вопросу отоваривания встреч

ных поставок за зерно уро

жая 1991 года. От депутатов 

Смирнова и Лысенко по во

просу принят и я по c.rановл е-
' ни~ Совета Мини ' стрОв Рос
сии, ка с а ющ егося поддерж

ки сельско!i моподежи. 

В адрес замеетитепя ми
нистра по тракторостроению ' 

~CCP товарища Макарцева и 

министра топливной знерге

тики товарища ' Дьякова - от 
депутата Галушко о дейстаи

ях мric СССР по повыше
нию пропускной способности 

железнодорожных пУтей и 
строительству социапь , НЫХ 

производственных объектов 

дпя железнодорожников в 

Верховецком угольном ме

сторождении. 

В Министерство иностраи

ных дел РСФСР - от депу

тата Лугового !Ю информа

ции об аресте советских мо

ряков у берегов Либерии. 

Пред с едателю государст-

венного концерна "Газпром» 

товарИ1Цу Черномырдину-

от · депутата Скоморохова по 

вопросу преобразования Вол

гоградского ВУМЦ в госу

дарственное предприятие. 

Есть неОБХОДИМОСТЬ еще 
раз обратить внимание на

родных д~путатов на ro, что 
нелЬЗЯ каждую просьбу и об

ращение относить к депутат

скому запросу , по этой при

чиНе многие из них направ

лены адресатам как письма, 

По согласованию с Предсе

дателем Верховного Совета 

сегодня в конце нашего ра

бочего ДН" поЛчаса отводит
ся на « Разное • . Если депута

ты еще не записьmались для 

выступления в " Разном., 

. прошу ваши заявки сдать в 

Се ' кретариат. 
Поправк~ к проекту Зако

на об ИЗМенениях и допол
нениях Конституции (Основ

ного Закона) РСФСР при ни

маются Секретариатом Съез

да до 12 часов 30 октяБРII 
1991 года. это объявление да ": 
ет Редакционная комиссия 

Съезда . 

Председатель с '1' В У 10 Щ И Й. 
ДЛЯ ОбъявлеНИII - первый 
микрофон, пожалуйста . 

из зала. Членов группы 

«От~изна., а также тех, кто 

желает принять участие в ее 

деятельности , прос:ят сейчас 

собраться в отведенном месте 

в .п,омещении Кремпевского 

Дворца съездов. 

Из зала. Фракция «Смена» 

( << Новая политика » ) собирает

. си в 3 часа в Царицыной па

лате. 

из зала. Народные депута

ты-аграрники собираются 

сразу же поспе объявления 

перерыва в Зеленом фойе 

Кремлевского Дворца съез

дов, 

Из зала . Деriyтатская фрак

ция "Россия > собираетСя у 

шестого микрофона сейчас . 

Из зала. Группа « Коммуни

СТЫ России » собирается в 
конце зала. 

из зала. Депутатская гр»п-

Принимал непосредствен

ное участие в разработКе _ и 
принятии законодательных 

актов по госу да рственному 
C'I']Юительству , в частности , 

на , шей респ у бл ики . Пр ини мал 

участие в п од гОТО Вке проек

тов С оюзно го и Ф ед ератив

ного д о говоров. :К qгeлось , бы 

неск ол ь ко слов сказать по . 
пово ду заllвления уважае мо 

го наРО Д НОГ9 депутата Гор

баня Сергея Федорови ча, что 

якобы в д ни путча я по д 

дер живап ГЭI(ачenис тов. :Х:о

тел бы обратит ь внима , ние 

уважа е мых народных депу

татов на то . что Президи у м 

Верховного Совета Респуб

ли"и Марий Эп , рассматри

вая сложивLUУЮСЯ ситуацию. 

ПРИИII>ll обращение, в кото

ром четко оказано о ~озиции 

российского руководства: 

происшедшие собьггия явля

ются антиконституционны

ми и 1!еправомерны�и, ' пре

ступны�и, ' и решения ГКЧП 

не пW\лежат и ,: полнению . В 

этом же обращении ' было 

сказано и в ОТНОШ f\НИ И рай
онных. горо дск их CO Beтo.J! 

народных депутатов респуо

лики: они долЖН!Ы строго 

руководствоваться Консти

туцией . Призыв б , ыл дейст

вительно к тому, чтобы Кон '" 

СТИТУЦИЯ стра , ны соблюда

лась . Считаю, что в ЭТОМ об

ра ' щ ен ии нет НИ по смь , слу . 

НИ по букве , ' ни по дУху ка

кой-либо поддержки ГКЧП. 
Допжен та.кже сказать о 

том, что обстановка, сложив

шаяся в республиках, неод

HOI,paTHO рассматрива л ась в 

Президиуме Верховного Со

в е та Российской Федерации. 

В принятых AOJ(YMeHTax ка
ких-либо упреков в адрес 

Верховного Совета и руко

во д-ств а Республики Марий 

ЭЛ не быЛо высказано . Ка
к ую позицию я занимал , 

уважаемые народные депута

ты, когда на за ' седании Пре

ЗИ ДиУ ма Верховного" Сов е та 

. респубпики ко мне обра т и-

ПИС . ь чле ны Прези д иума ' с 
ВОПРОСОМ: им е етСII ли нару

шение Конституции в дейст

виях ГКЧП , я ответил : ни 

;КОН С ТИТУЦИЯ Союза , Н'И Кон
ституция России , ИИ закон о 

чрез в ыч ай. ном п ол оже н ии не 

предусматривают созд ан и я 

государственных комитетов 

по чрезвычайному положе

НИlО с передачеЙ им в се й по л 
ноты госу да рствен ной вла

сти. Я также сказал о том " 

что вве д е НИе чрезвы ч айного 
положения в отдельных ме

стностях противоречит Кон

ститу ции, поскольку это сде

лано без согласия Верховных 
С ов етов ресt;Iубпик и их Пре

зидиумов , далее я сказал , 

что при н ятие Янаевым ис

полнения обя;занностей Пре

зидеm.а на себя также Про
тиворечит Конституции , по

СКОЛ ЬКу нет никаких сведе-

. ниЙ. подтверждающих бо

..:!езнь Михаила Сергеевича 

l·орбачева . 

Вот моя позиция. Заседа

ние Президиума верховного 

Совета записывалось на 

п л енку , эта пленка находит

ся в ПреЗИ Д иУме Верховно

го Совета республи~и. 

Прошу извинить , что orЗоК 

простра 'Н но был вынужден 

говорить о ' своей позиции, 

поскольку В мой адРес про

зву ' чало танОе обвинение, 
Теперь по существу вопро

са: как я вижу деятеJlЬНОСТЬ 

Конституционно~ Суда Рос-

Четвертый микрофон, пожа
луйста : 

Депутат ( н е ' представилея). 

А ~ТоJlJ1Й Мшсвй л ович, в мо

их руках )'31' раз стенограм-

. ма, или , правиль нее сказать, 

фонограмма заседания Пре

зидиума Верховного Совета 

Марийской ССР от 20 авгу
ста. И ~ _ , ~~ _ - \. Вам та кой: 
вопРос~ почеМ}" ~ 6 } ~ ~ 
н асгаив али н а вк лючении в 

п оследний раздел i Обращения 

Президиума ПУН ~ <Т8, по ко

торому праКТИЧЕСКИ призна

вал ся ГКЧ"П, r Ae гово,рилось: 
мы надеемся, что руководст

во страны бу.,цет ВЫПОJIИJI'ГЬ 
Конституцию СССР, и ии 

слова не говоpиnось о Кон. 

ституции РоссийCJtoй Феде

рации . 

Как Вы это объяcниre? 

Степанов А. М. Спасибо. 

Действительн~ ивПрезидиу
ме рассматроивалси воарое, JI 

сказать о том, что 8 настаи
вал на включении. .. Конеч:' 

. но, решение , как говорится, 

включить - не включить 

пр~нимапи члены ПрезидиУ- . 
ма . Я свое мнение высказал 

и м енно в той части, что нуж

но потребовать соблюдения 

Конст ' итуции 0'1' тех лиц, 1«>
торые ПРИШJIИ к власти. Если 

это можно рассмаТривать как 
пW\держку ГКЧП? .. Я никог

да не и.мел в видУ поддер

живать ГКЧП, посколЪК),IIОЯ 

по зици я была выражена в 

предыдущих ответах на воп

росы четко и ясно: это нару

шение Конституции как Рос

- '~ та ' к и Союза, а также 

Зако н а о чрезвычайнОм по
· ложенил. 

ПредседатеJJЬCТВУЮ Щ и Й. 

Спа сиUo, Анатолий МикаЙЛD

вич . Приса.ж.иваЙТССЬ . 

Слово предоставляется 

Тиунову Олегу ИвановичУ ' 

председателю ПОДКОМИ'Ге'М 

комитета Bep X OBНOro Совета 

РСФСР , Олег ИваН09ИЧ , по-

жалуйста. . 
Я прошу прощения , Олег 

Иванович, одну секунду . Фе

дотов ' Мих&ил Александро

виЧ есть? Его вчера вызьmа

лk . Е<;ть Федотов? Видимо, 

нет. Пожалуйста, Oner Ива.
нович. 

ТИуиов О. И., Дзержинский 

территориальны�й избира

тельньrй ои.руг, Пермская об 

ласть . 

Уважаемые ЧJlены npeзи

диума! Уваж а емые народные 

де путаты! После окончан · ия 

юридического факультета 

Пермского универ с итета я 

работал деканом юри дич е

с к ого ф аку льтета" бып заве
дующим кафедрой государ

ственного права , то есть КОН

ституционного права, и чи

тал курсы пекций по между

народному праву и по дне

ЦЩlЛ"l"е, которая раньше на_ 

зывалась « Государственное 

пр а во ' буржуазных стран •. Я 
защитил кандидатскую и 

доктОрскую диссертации в 
Московском У'Ниверситете, 

Хочу та кже сказать, что 

Конституционный Суд - это 

третья власть на.ряду . с дву

мя уже СУЩCC'l1Вующими вла

стям и. И я считаю, что при 

помощи Конституционноro 

Суда, как и ДРУl'ИХ наших 

СТрУ'КТур, мы должны созда

вать rpaжданское общество. 

Я вижу созидатеJlЬНУЮ роль 

в идее Конституционного 

' Суда. В частности, Конститу
ционный Суд рВ.ссмаlГPИвает 

не только соответствие зако-

(Окончанне на ,.. C'I'P.) 

5' •. ПЯТНИЦА. 
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ачало на 3-й, 4-й и 5-й стр.) 

)в или между на родных до

' воров КОНСТ И Т У ЦИИ , НО КОН

гитуционный С у д из у чает и 

)стояние заlЮННОСТИ, Он бу - ' 

~ ежегодно делать та l( ие 

;зоры и представлять их 

ерхо вному Совету - именно 

Состоянии законности в 

осои и . Э= очень важное 

аправление д еятель н ости. 

ругое направление , которое 

()ж е надо развивать,- зто 

с транение пробелов в на

leM npaBe. Дело в том , что 

ало иметь К о нституцию, 

ад о еще иметь .зак оны, ко

о рые бы не мешал и , а, на-

5о рот, ' СПО CQбс т вовали со

людени ю Кон с тит уц ии , И 

аlю нодателъная инициатива, 

моей то чк и ЗРe.RlИя,- это 
)же существенный злемен т 

е ятелъност и Конституцион

: ог о Су да. 

жизни на столь высок о й три

буне и очень признателен 

ва м, уважаемы е товарищи 

HaipOAHbIe депут а ты, ОЧeJ!Ъ 

при зн а телен Пре дс е дател ю 

Верховного Совета з а пре до 

ставленную мне возможность. 

ДOJI жен, очевидно , как и д ру

гие , соискатели , сказ а ть о 

себе несколько слов . . 
Ро дился я в Кирги з ии. 

После редепортации к арача

евцев жил длительное вре

мя в К а ра чаев о-Черкесии . 

Учился в Сара тове в юр иди

ческом институте , там же за

конч,ил аспиран т уру, защи 

т ил кандидатскую диссерта 

цию. И по на стоящее время 

р або т аю в д р лm но с ти про

фе сс ора JtIlфедры государст 

венного права в Саратовск ом 

• юридическом · институте. 

Круг моих интересов - со

ветское конституционное пра

' во, и не только советское . 

КQнституционное п рав о лю

бого государс тв а о снов ыв а ет
ся на трех юитах: зто власть, 

это суверенитет, э то , свобод а 

' ЛИЧ Н ОСТИ, И Я В мер у своих 

сил и способн о стей занимал

ся и той, и другой, и т рет ь

ей про блема , ми , но осно вн ы е 

мо и работы посвящеНbI про 

блемам прав и Обязанностей 
человека в сов е т ск о м обще

.C'l1Be. Эта проблема была те

мой моей Ittlндидатской дис 

сертации, эта проблема был а 

и , темоЙ' моей ДОКТОРСI(ОЙ 

Хочу сказа ть , что помимо 

аботы в университете на 

. а федре я сейчас работаю на 

1 0СТОЯН НОЙ осНове в Верхов
ом СОВете. В месте с в ам и 

частво вал в принятии Де

ларации О го суда рственном 

yвepe . ~ , j1'l,;e Te РСФСР , по
кол ьк у был председателем 

. абочеЙ группы по ее вы

l аботк~. По следнее время 

-ч аствов ал в разработке про 

к та закона о гражданстве , 

ей час во згл авл ~ ю р абочу ю 

руппу 110 выработке про ек 

а за к она о междун аро д ных 

, оговор ах РСФСР, даю за
:люченця на различные 

Iр оекты , пр исыл а емые дру

ими к омитета ми, В частно

ти, , н ед ав н о мы приняли 

:акон о я з ык ах, на к оторый 

, диссертации. 

! 
тоже давал свое заключе

иё . Ta ' /<OBb~ некоторые ас: 

ек т ыI моей ЩJ!llНическои 

еятелЬнос т и. С пасибо. 
1'0'11013 отвe-nить на :вопросы. 

Председа.тельствую Щ и й . 

Пр инимал в прряд к е ка к 

личной, т ак ' и кЬллективной 

ин ици а ти вы участие в раз

работке некоторых законо 

датеЛЬНbIХ акто в , в том чис 

ле с а ратовск ого проекта Кон
ституции . Ро осийс кой Ф ед е 

ративно й Р еспубл ики , кото

рый удостоен Констит у ц ион _ 

ной комиссией второй пре

мии, За к она о Констит уци 

онном С уде и нек ото ры х 

иных законодате ,,; ьных а . к 

тов . 

. , , Кто-то из на род н ых депу
М ~ шков В . В., Ки~вград- ' Ta To~ говорил , ч то мы, вы
к.ии терр!,:roриа,льныи И З б:- . ходя на эт у тр ибуну, долж
тельныи округ, Сверд ло - ны пред лаг ать свою прог -

кая область . . рамму деятел ь н ости Консти
Как я понял, Вы в с ю с в~ю . туционного С уд а, Я. о д наюо, 

:о знате~ ьную жизнь за и- полага ю , что I!'ика , кой про г 
. а лись , раЗоблачени ем г осу- рамм ы дея тельности Кон-

просы Ол егу Ивановичу, 

!
арст . венного пр ава бурж у а з- сти т уционног о С уда помимо 
ых стран, а сеl ' ОДНЯ мы п~и- той , которая ' з а ло же~а в Кон
нае м ЭТ? право l(ак обще е- ституции и За к оне о Консти
oB~<lecKoe достижение, ~Ta Т УЦ ИОIi НОМ С уде, нет и быть 

~
оиствен ность не помеШ:7 не может. Н в это м ув е рен 

в ДОЛЖНОСТИ ч л;н а Ко - совершенно . Должен , одна
и т уц ионно го С уда. ко, ув а ж ае мые товарищи , ' за
Тиунов О . Н, Куре « Госу- м е тить ' , . что, на мой взгляд, 
а рстве нное право » буржу- Кон сти т у ционный Суд под
ЗНЬ1Х стран не заним ае тся стерегают очень серьеэные 

зоблачением чего-то · тако- опасн ости , о собенн о теперь , 

т
' что н ам не под ход ит. Это И может б ыть самая боль

, о сУти поэит ивный а нал из ш~я о паснос ть ' заключается 
О !i СТИТУЦИЙ u буржуаз~iх име\,но в том, ЧТО Конст и ту

"'TJ?SH, Такои анализ дает ся цион ный С уд может ок а з ать-

о . всех университетах во с я в ' услужен ии ПО JJoи 'l1И К И и 

сем мире , и зто гла ~ ное в полити ков. Если' Кон сти ту

ной дисциплине. Но ос- ци онн ый С уд ЭТОГО и збеж ит 
,вная моя дисциплина - (я на это оч ен ь надеюсь) , то 

)( ~жду народн ()f' араво . сможет эфф ек т и вно выпол

. ~p<~ : ~ ' _ С • .. ~ ,- и ;;. нять сво и функции , ста н ет 
а к, есть J и ~ 1;f'110жаЛУii- в ажны м эл емен том мех а низ-

ста , третий м крофон. ма са морегуляции нашего об-

Никулин . И , 'п . , Лысковск ий щества, станет, я бы сказал , 
'!'е рр ито риал ъ н \, IЙ избира - важным . ф ак тором стаби
т ельн ый округ, Нижегород- лизации и нормал ь ног о 

СI(ЗЛ область. функционировани я в сего на -

Олег Иванович согласно шего общественн о г о ор ганиз

спраDке-об ъеК ТИВ I~ е Вы ' с М · а . Спа си бо за внимание. Е с -
1979 года , ру ко во дите кафед- ЛIИ у депу т а тов име ются воп

рой го сударственног о пр ава росы , я готов на них отве

н сов етс ког о строитель с тва. Н 'ГИТЬ. 

кal( член Ве рховного - С о в е та Председательствую Щ и А , 

н пле н КQ: нст:wI:Ywю нной ко- ' Так , у депутатов есть вопро

миссии в теч . еНl1е почти по- сы1 Второй микрофон, пожа

л y:roр а лe-r ни разу не CJlы - луи ста, 

шал Вашеr:o В р l С\ УПЛеНия ни 

и а.. . ВеРХОВI;IОМ Совете, ни в 

КОНСТИТУЦИ 9 Нf10 Й : комиссии , . 

!Хотя, думаю, до к тору наук, 

:который занимал с я этими 

пробле мам , и , . было и есть что 

I ска з ать , н в. Верховном Сове

'!'е , в Конституционной ко

ми с си.и. OQ 'Ч ЯqIWI;8, пожалуй -

ста . 

Тиуиов О . и, =Вы не. правы. 
По _ Ко н стwr r,Ц ИИ я выступал 
на _ заседании П !lл аты. Это 
бы л о, если мне память не 

изменяет , в . январе этого го

да , Выступал дваж д ы на Кон

СТ I1 ТУЦИОННОЙ 1,0 МИООИИ, 
Председательствую Щ и Й. 

Т ак, Чe'l'вертый, пожалуйста. 

Носовец С. А. , Ом с кий на 

ционал ьно террито р иаль

ный изби р ателъный округ, 

Ом ска я область , 

Уважаемый Олег Иванович, 

зд есь предлагалось задава-rp 
в сем претен дентам воп росы, 
ItЗ.ково было их поведеНl1е в 

дни п у тча. Мне пре д ставля

ется, что по отношению к 

B aJМ ЭТОТ вопрос был бы ак 

туален и ин те р есе н для д епу - , 

'l'a:roB. :В Ь 1 вед ь , пом, имо в се 
го проч е го, ЧJlен Совета Р ес 

пу !:>лики. , и защита Консти 

Т УЦИИ дл я Вас обяз ан ность не 

'I'Oлько как для возможного 

чл ена Ко нсти т уционн ого С у
да , но и преж де все го как 

дл е Я де п у тата , Ска жите, п о 

Ж\lЛУЙC'Nl, по чему Вы не вос

оо л ьзова лись вОзможНО<.'тью 

ра .зъясн ить ан'lfИКОНСТ И ТУЦИ

онность переворота 19-20 ав
!Густа (в то м числе и непо

средственным учас т никам 

ЭТОГО п ереворота, то ест ь сол

Д <\ та м, СО ТРУ ДН ' икам КГБ), 
ч е м активно занимались в 

эти дни и ночи ваш и колл е

ги ; . депу таты -юрист ы . 
Тиунов О, И. В ы не правы, 

Ко гда бы л п ерев орот , я с же

н о'й находился в са нато рии . 
Т ам, кста.ти , много на ших де
пу т атов было . 20 августа я 

у же был з де . СЬ. 21- го прис ут
ствова , л н а заседании Вер

(Ховного COBe'l1a, а 22 -го , по

мо ему , ко гда пона.добило с ь 
в ый т и на nлощадъ, то мы, 

кто желал , на двух гру з ови

ках п оехал и и ночью стояли 

в оцеплении на БЬш шей пло
щ а ди Дзержи нск ого, посколь 

ку была необходимостъ в 

Этом, чтобы не произошло 

цикаких ~ид"нтов, 

Председательствую Щ и А. 

Естъ еще вопро с ы? Нет. Спа

сибо, Олег Ив ан ович .' Слово 
пРедоставляется Эбэееву Бо
рису Сафаровичу , 

Эбзеев Б. " С . Я Bn ~ll Bble 11 

. Юдин Ю . А. Борис Сафа

РОl!.ич, . очень мн о го людей, 
которые защищают канди

датские , ' докторские диссер
тации, были академиками и 

так далее. А в итоге - правр

вое государство так и не 

. б ыло построено. , Вы сейчас 

ОЩI'l'Ь О р'а<;аетесь за то, ~ТO ' 

, Конституционный Суд мо

жет быть непра р овым, я так 

ПОI:IЯЛ, Тргда, , если дали со

гласие баллотироваться ,-' 

Ваше видение: как добиться, 

чтобы конституционный Суд 

не превратился 13 та к ой же 

бесправный c~д, как те су

ды, к оторые сей час есть . Это 

уже, и звините, Ваш а зада

ча - да ть п ред ло ж ения, 

Эб з еев В . с. Н дУМаю , ува

жаемые товарищи , что Кон

сти т уци он н ый С уд . может 

о с у щ ес твлять свои ф ункции 

ус пешно только в то м случае, 

есл и он будет ст рого следо

ва ть закону, отметая любые 

политиче ские поползновения, 

поползновения , политиков 

(это вполне возможно) на то, 

чтобы, ес.11И хотите, нап рав

ЛЯ ТЬ ' К онституционный Суд 
не в ту ' сторону, кото ' Рая оп- ' 
ределена Кон с титуци ей ' и 

Законом О Конститу ц ~онном 

Суде . Един с твенная гаран

тия - это жеС Т lwе, строгое, 

безу ' словное соблюден!,\е за-

, Iwнода т ельс т ва КОНС'1'итуци

онным С удом, независим о от 

того -- нравится зто кому- то 

или не нравитс я , 

,:!то , касае т с.я правового го

су,царства, то, очевидно, ав

тор вопроса помни т, чтО кое 

КТО из наших руково д.и те

лей сам о го BblcoKoro ранга, я 

' име ю в виду с оюзный уро

вень, го ворил О ДI.\ О время, что 
правовое государство уже ед

ва ли не создано . Думаю , од

нако, это весьма от д аленн а я 

перспектива, и , может быть, 

главное - стремиться к реа

Л .'l1зац Ии этой общей задачи, 

Председател ь ствую щ ' и Й. 
У~жаемые депут а ты, есть 

ЛiИ еще воп рос ы? Не вижу. 

Сп _ асибо, Борис Сафарович, 

присаживаЙтесь. 

Эбзеев В , С. Спасибо. 

Председательствую щ . И й. 

Поступила такая телегр а мма: 

"Просим поздравить 40-ле

т.ием дня рож ден ия народно

го депутата России Непряева 

Ниюолая Ивановича, Округ 

771, ~Pf!CЛавль . Желаем Вам 

успехов в рабо-n;.. К?JJлектив 

моторостроителеи », 

Давайте поздравим Нико

лая Ивановича Непря е ва с 

40 ~ летием . .(Аплодисменты .) 

Председательствую Щ и й. 

Уважаемые депутаты! МЫ с 

вам>И ра сс мотрели двадцать 

одну кандидатуру. Две канди~ , 

датуры н е рассмотрели - Фе
дотова Михаила Александро

вича , за местителя министра 

печа'l1И и ма сс овой инфор ~ а

цИИ РСФСР , и кандидата 

AJ.rетистова Эрнеста Михай

ловича, Относительно Амети

Стова Эрнеста Михайловича 
не большое пояснение сдела

е т депутат Золотухин Борис 

Андреевич. - Первый микро-

фон , пожалуйста. . 
30ЛО ТУХ и,.в В. А .. Св е рдлов

сюий территориальный изби
рате л ь ный окру г , г, М . осква , 

Ува жаем ы й Пред с едатель, 

уважаемые депутаты! В спи

ске кандида тов для и збра ' ния 

в ч ле ны Конституционного ' 

~~~~и;:в~~~С:аст~~е::Е 
просьбе Министерства ино
странных дел профессор 

Аметистов срочно вылтелл в 
команд иров к у для участия в 

засе,цании Совета Европы

оч ен ь важной структуры Ев

ро пейск ого сообщества, где 

р асс матриваются проблемы 

о каза ния гуманитарной и 

п ра во в ой помощи Ро сс ии. 

Профессор АМe"I\ИСТОВ ' npи

г ла шен как кр уп нейший экс

п е рт по В о просам междуна

ро д ного права и прав чело

ве ка, Хо чу до ба вить , что 

проф ессор Аметистов при об

. су ждении его кандидатуры в ' 

коми тет ах и ком исс иях ПО- , 

л учил на ивысший рейтинг. 

Убеди те л ьно просил бы 

включить его ка , ндид атуру в 

с писок для т ай ного голосова

ния . Благодарю . 

Председ а тмьствую Щ и й. 

Уважаемые депутаты, мно

гие из ва с, н а в е рное , слыша

,л,J:1 эту фаМJИЛИЮ. Аметистов, 

действи тельно, крупный уче

ный-юрист. Если вы� считае

те нужным довеРИТЬ коми
тетам и В ерховн о м у Совету, 
можно было бы в ПОрядке 

ИСI(J]ючения данного учено

го - специали ста включить в 

число кандидатов, которых мы 

будем с в ам и оценивать . в 

п лане рейтинговогО голосова
ния. Как вы считаеre? Мож

HO~ 

ИЗ зала. Можно, 

llредседатеJJЬСТВУЮ Щ и А. 

Так, хорошо. , в таком случае 

нам предстоит голосовать по 

22 · кандида'l1ВМ. Напоминаю: 

. Аметистов э.рнест Михай

лооич , 

Быс'l'РОВ Григорий Ефимо

вич, 

Ведерников Николай Тро-
фимович, . 
витрук Николай Василъе

вич, 

Демидов Владимир ' Вени

ДИКТОВИЧ , 

Жуйков Виктор Мартениа

нович , 

Зорькин Валерий Дмитрие- . 

вич, 

Кабышев Владимир Терен

тьевич ; 

~азанник Алексей 

БИЧ " 

Кононов Анатолий 

дович , 

Ивано

\ 
Леони-

Лу чин Виктор Осипович, 

Мелков Геннад ий . Михай
JlОВИЧ , 

Морщакова Тамара Ге.ор

г.:иев н а , 

НазаJ)9l! Руфии Влад , ими

рович , 

Олейник Вnaдим , ир Ивано

вич, 

Прокоnьeв Валерий Ниюо· 

лаевич, 

Рудкин Юрий Дмитриевич, 

Селезнев Николай Василь

евич, 

Слободчиков Юрий Пет

рович, 

Степанов Анатолий Ми-

хайлович, 

Тиунов Олег Иванович, 

Эбзеев Борис Сафарович. 

Вот 22 человека. Пожалуй-

ста , D'I'Oрой микрофон. 

Еремин И. Ю., Усткновский 

территориальный избира
тельный округ, Удмуртская 

Республика. 

Руслан Имранович, я про

шу прощения, речь идет о 

кандидатуре Федотова Ми

хаила Александровича. Он 

тоже находитс я в служебной 

командировке. Н от имени 

Комитета по сред с твам мас

щвой информации очень бы 

npoo!1Jl народных депутатов 

найти возможность ВI (J] ЮЧИТЬ 

его в СПИСОк дл я тай н ого го

лосования, Н поя сн ю , что 

Михаил Александрович Фе- . 

дото в является одним из ве

дущих специалисто в в Рос
с и и в обла , сти права , ре

гу лирую щего деятельность 

средств массов о й информа

ции, был . одним из авторов 

За к он а СССР о · печати. Сей

" а с под его РУ ' ководством 

разр абоre н пр оек т закона 

Российской Ф едераци и о 

сред'СТООХ массовой инфо-рма

ци и . М не кажется , что в на

ше время, когда пРесса при
об р етает более незави с имую 

рол ь и стан ов ится действи

те лъно чет . ве ртоЙ властью , 

присутствйе в Конституци

онном C ~д e reкoro BЫCOKO~ 
класс ного специалиста было 

бы оч е нь логичным. Н про

ш у народных депутатов эту 

кан д-ид атуру поддержать , 

Сп ас ибо , 

Председательствую Щ • А, 

Хорошо . Пожвлуйста, ~o

митет по законодателъству , 

Митюков М. А , от имени 

комитетов, юоторые раесмат

рив аЛiИ этот вопрос, мы под

д еpmивае м ка ндидатуру Фе

дотова Михаила Александро

вича . Он крупнейший cnециа

~ ист в сфере государствен

ного права. IIри Обсуждении 

его кандидатура получила 

ВЫСОкий рей:rинг, пож~луй, 

один из самых высоких пос

ле профессора Аметистова, 

Он является разработчиком 

мног.их законопроектов ; ка

сающихся общественных 

объединений , средств массо

вой информации , доктор 

юрИ!Цических нау , к , видный 

ученый. 

Пр . едседательствую Щ и й. 

Уважаемые ' депутаты, како

во ваше мне h ие ? Может быть , 
тогда вместе с Аметистовым 

и Федотова включим в спи
сок И ' закончим эТО'!' спор? 

Хорошо? Михаил Алексее

вич, Вы , пожалуйста ,' во-пер
вых, о'Гветьте на вопросы, а 

во-вторых, разъясните 'l'eX
нологию Голосован . ия. 

Митюков М. А. Н отвечу на 

два вопроса, которые уже по

ступили. 

Товарищи депутаты, по

ступил таюой ВОПРОС: имеют

ся ли у кого - либо из Канди

датов . в члены Конституци

онного Суда близкие родст

венниюи из числа народньхх 

депутатов России? Н , конеч

но , понимаю суть вопроса. 

Но мы в COO'I'I3eтc'l'Вии С За
к оном о Конституционном 

Су д е исходили из деловых 

качеств. Но в то же время 

хочу сказать : да , при обсуж

дении была такая ситуация, 

когда два кандидаre имели 

родственников среди членов 

В е рховного Совета и народ

ных депу~атов. Но эти кан

дидаты не получили поддер-
жки в юомитетах , -
А тet:Iepb о процедуре, тех

нологии . Есть два варианта . 

Пе.рвый - голосовать ' тайно, 
ВКЛЮЧИВ все 23 кандидатуры 
в бюллетень для тайного го

лосования . И те кандидаты, 

которые получат более 50 
процентов голосов от всего 

состава народных депутатов 

РСФСР , считаются избран

НЬ1МИ в Конст , итуционный 

Суд . Нужно учесть , ЧТQ Кон
стит) ' ционный Суд будет ре_ 

lЧ!ъно действОвать, · если в не
го . изберут не менее 12 чле
нов, Поэтому ПО проеКТУ Ре

гламента , который первона

чалъно предполагалось вне

сти на утверждение Съезда , 

предла . галась эта процедура 

голосования в два тура , по

ка не - будут избраны необхо

димые 12 членов Конститу-

ционного Суда . ' 
Можно избрать и другую 

процедуру гОлосования: сей

час путем выяснения рейтин
ra тайным голосованием оп
ределить 15 кандидатур и 

включить их в бюллетень . 

Но я считаю, что более демо
кратично ВКЛЮЧ ' ить все 23 
кандидатуры . в бюллетеНь 
для т ай ного голосования. 
Председательс т в у ю Щ и Й, 

Пожалуйста , второй микро

фон, 

Кобзев А. В, Поясн~, по
жалуйста, на каком этапе 

будет дана возможность вы

ступить по кандидатурам? У 

м ен я есть замеч а ния по кон

кретной кандидатуре , Мне 

поручено выступить от оми

чей , 

Председа.те.льствую Щ и 11. 
вот сейчас Михаил Алексе

евич завершит O'I'Вeты на 

вопросы, И если есть жела

ющие народные депутаты , 

выступить, я д у маю , мы дол- I 

ЖНЫ дать им слово . 

Митюков М. А. Вопросы ис-

черпаны, -
Председа'l'eЛЬС'l'ВУЮ Щ • й. 

Пожалуйста , тогда д а вайте 

определимся, сколько минут 

МЫ затратим , уважаемые на

ро д ные депутаты, на выступ

ления? 

Давайте посмотрим, По

моему, не очень много жела

ющих . Пожалуйста, К'I'O хо

тел выступить? До трех ми-

нут, хорошо? " 
JCoбзев А. В. Уважаемые 

народные депутаты, уважае

мый президиум! Н хотел бы 

высказаться. У меня пору

чение томсюого отдеренил 

' « Демократической России_, 

Томского комитета избирате

лей, Томского народного дви

жения выступить по канди

датуре Ведерникова Николая 

Т . рофимовича и представить 

в презИДиум ИЛИ ' Секретари

ат - ряд , документов , которые, 

на · наш взгляд , должны cno
соБСтвовать отводу этой кан
дидатуры из предложенных 

в состав Конституционного 

Су д а. 

Н привем неюоторьrе ар

гументы , один , из них про

звучал в моем вопросе и ка

сался смены ориентации Ни

колая Трофимрвича относи

тельно его позиции в пред

выборной кампании, В Том

ске это расценено КВ1< обман 

избирателей . И ответ Ниюо

лая Трофимовича о том, 'что 
он «с озрел » за . определенное 

время, и рейтинг плюс 100 из
ме ' нилея на резуль тат минус 

33 - я объясняю : это - обман 
и зби рателей , характеризую

щий претен де нта в судьи 

Конституционного Суда. Но 

это «.с озрева н ие » произошло 

уже на щ~рвом Съезде . Бот 

анализ, которы1й провеЛ Том

ский комитетиэбирателей, я 

его представлю вам , По ито

гам голосования на первом 

и третьем Съездах (взцты 

два наиболее важных Съез

да) из 17 . поимонных голосо

ваний 'I'Oлько 6 голосований 

совпадали с программой Ни

колая Трофимовича, 11 ~ 
пррт.иворечили ей, 

Далее . Томск , ий комитет 

избирателей провел на юри

дичесюом факультете Том

ского государственного , уни

Bepc~a в присутствии 32 
человек (а это бол~ полови

ны состава факультета) тай

ное голосование по кандида

туре Ниюолая ТрОфимовича 

после того , как стало извест

но , что он сООирвется бaJrло

тироваться в судьи Консти

туционного Суда . Резульreты 

представлены здесь: оказать 

доверие - 8, не оказать - 19, 
воздержались - 4, одна ан

кета не возвращена. 

у меня имеЮТCSI выписки 

из прото.кo.nа конференции ' 

томского отделения движе

ния -Демократическая Рос

сия » от 26 октября 1991 года, 
Томского народного движе

ния от 24 октября 1'991 года 
и выпи с ка из протокола , за

седания · Томского ко . митета 

избирателей от 30 августа 

1991 го да. Все это вместе взя

тое , на наш взгляд, харак

теризует невозможность - по 

моральным соображениям

избрания НИКOJIая Трофимо

Вича в судьи Конституцион

ного Суда . Эти документы я 

передаю в президиум. Спа

сибо за внимание. 

Председательствую Щ и Й. 

Слова ПРОСJ:1Т Иванов Сергей 

Николаевич, пожалуйста, то

же по оБСУ'f(дению состава 

Конституционного Суда. Вы 

ступали , да? Кто еще просит 

слова? Первь/ й микрофо н. 

Исаков В. Б., Киров с кий 

территориальный избира

тельный округ, Свердлов е кая 

область. . 
Н думал, что преНия за

кончены, и хотел внести , 

предложение . Мне показа

лось, что Михаил Алексеевич 

не внес самое простое и есте

ственное предложение, кото

рое, мне кажется, Съезц при

мет: провести сейчас тайное 

голосование по каждой кан

дидатуре , я имею в виду тай

ное электронное голосование . 

И чтобы как-то откликнуться 
на выступление уважаемого 

коллеги по кандидатуре Ни

колая Трофимовича Ведер

никова, мне 'Х отелось бы ска

зать : тот сейчас не депутат , 

кого не отзывают -и на кого 

не . пишут кляузыl (Смех, 

ОЖИВJIение в зале . ) 

Председательствую Щ и й. 
Уважаемые депутаты, ну что, 

мы сейчас начнем эту ди

скуссию? Вопросы задавали, 

да - вайте теперь приступим к 

деловому Обсужде н ию. Смо

трите, опять ЛЮДJl У каждо-

го микрофона! - . 
Давайте тогда так: 11 по

ставлю на голосован}!е (это 

самый ,цемократичны1й спо-

000), будем ' ли мы ' продол

жать обсуждение или присту

пим :к выбора ' м, К определе

нию порядка , процедуры и 

так д<)лее . Прошу высказать

ся . Кто за ТО , чтобы продол
'!tить обсуждение? (Шум в за. 

ле.) Пожалуйста! Вы , пожа

луйста, голосуйте. Сейчас 

идет голосование! (Шум в за

ле,) Кто за то, чтобы ПРОДОЛ- . 

жать Об с уждение, прошу вы

сказать свое мнение . 

Результаты l'OJIоеовавия 

Кворум ,цЛЯ принятия 

"Решения 408 
Про голосовало «за» 197 
Проголосовало «против. 597 
Воздержалось 15 
Всего проголосовало 809 
Не голосовало 5 

Решение не принимаетс.я, 

Приступаем к обсуждению 

вопроса о 'l'eхнике , техноло

гии голосования . Прошу всех 

успокоиться. Уважаемые де
путаТЫ" решение приняли , 

Хочу вам напомнить о не

скольких вариантах ..... (JJlуll в 

зале.) - Мы договорил , ись : 

смыс ленн о тайно голосовать 

по ЭТИМ людям 'с помощью 

бюлле.тенеЙ, Скорее всего. 

результат будет тот же . По

этому необходимо JI ровести 

повторное выдвижение Пред

седателем Верховного ' Совета 

новых кандидатур, Ч'I'Oбы 

завтра и;ли послезавтра про

вести голосование и доиз

брать . уже до необходимого 
КOJIичества - 12 или 15 чело
век , Спа сибо. 

Пр ~щс едательствую Щ и й. 

Депутаты этот вариант за- , 

помнили? Пожалуйста, за

пом · ните! Видимо, есть еще 

какие - то варианты . Второй 

м ' икрофон . 

Тихонов В, n., Нижневар
товский территориальный из
бират ел ьный округ , Ханты

М а ,нсий с~ ий автономный ОК
руг. 

Предлагаю сначала опре

делиться, ка , ~им образом мы 

будем голосовать: через элек

тронн у ю систему ИЛИ ' каби

ны. Если через электронную 

систему , то можно присту

пит~ к голосованию по всем 

кандидатурам различ · ными 

варианта-м ' и . Если же мы бу

дем голосовать через каби

ны , то я предлагаю ' выявить 

«мягким» голо с ованием рей

т.инг с помощью электронной 

системы . И вспомнить , что 

согласно Конституции правом 

предлагать кандидатуры об

ладаe-r Председатель Вер

ховного Совета, то есть Вы, 

Руслан Имранович , Исполь

эуя данные «мягкого» голосо

вания , в зависимqcти от раз

рыва между кандидатурами, 

Вы вправе предложить то 

или иное количество канди

датур, которые будут ' внесе

ны / в списки тайноrо голосо
вания . 

Председательствую Щ и А. 

Так, хорошо. Первый м · икро-
qюн, 

Го ловин А. л., Кантемиров

ский территориальный изби

рательный округ. г, Москва . 

Н хотел бы поддержать 

предлагаемое здесь электрон :' 

ное. голосование, Думаю, что 

недоверие к ЭЛe.l(тронноЙ 

технике за пять съеЗIJОВ по~ 

степенно ушло , Это было не

доверие, в общем-то , и к са

мим себе , Как человек, рабо

тающий в комиссии Съезда, 

я знаю, что ошибки в случае 

электронного голосования 

крайне незначительны. Их 

количеСтво не превышает то

го, что обычно бывает при 

ГOJlосовании бюллетенем. А 

тайна roлосования обеспечи
вается, Поэтому я предлагаю 

использовать электронное 

голосование. А по поводу 

механизма ГOJlосоваЮ 1\ Я -
присоединяюсь к тому" о чем 

здесь уже говорилось, Спа

сиБО. 

Председате.льствующиЙ. Хо

рошо . Михаил Алек с еевич, 

по жалуйста. Второй микро

фон. 

МИ'l'lOков М. А . Н снимаю 

свое предложение и подд е Р

живаю предложение Адрова: 

оно разумно и эюономит 

время. 

ПредседатеJJьствующиА. Хо

porpo, Уважаемые депутаты, 

прежде всего я прошу вас 

зарегистрироваться . Нам сей

час предстоит серия голосо

ваний. 

Руслан Имранович , меня 

не с овсем удовлетворяет вы

ступление Кобзева по поводу 

Ведерникова. Его односто

ронняя характеристика не

правомерна . Н з наю совер

шенно иные черты Ведерни

кова, В данном случае име

ет место ОДНОсторонний по

каз ' кандидатов, Наверно, 

если уж мы об суждаем кан

дидатов , то надо rп-o делать 

всесторонне, 

Председа'I'eJJЬ с '1' 8 У 10 Щ • iiI. 
Вы сейчас высказались, де

путат Исаков сказал доста

точно, и сам · кандидат здесь 

выступал. Наверио, у депута

тов достаточно информации, 

чтобы принять свое c;o(kт

' вelfНoe решение. Так \ или 
не так? Так, Мне лично 

'Представляется, что этого 

вполне достаточно , Но , пожа

луйста, как решит Съезд, Ко

миссия по Регламенту Н8,ПО

J\lинает нам, что Съезд при

нял решение по этому во

просу. 

' Теперь информация о 23 
кандидатах вводится в ма

шину. Так? Фамилия будет 

высвечиваться на табло. Для 

контроля я euцe назову ее,И 

'Вы нажмете на нужную 

кнопку. Минутку . ,. Так, Вот, 

пожалуйста, Аметистов . Го

лосуйте. У вас есть 30 се

кунд , так что не волнуйтесь, 

это все еще Аметистов. 

РеЗУJJьтаты roлосован •• 

Кворум для принятия 

решения 529 
Проголосовало " за » 635 
ПРОГOJlоеовало " про-

тив » 237 
Воздержалось 41 
Всего проголосовало 913 
Не голосовало 1 
Решение пРиняТО! 

Быстров. 

Результаты roлосовани. 

Кворум для принятия 

решения 529 
Проголосовало «за» 489 
Проголосовало «про-

"I'ИВ» 369 
Воздержалось 32 
Всего проголосовало 890 
Не голосовало О 

Решение не принято. 

ВедерН!Иков, 

Результаты l'OJIосовании 

Кворум для принятия 

решеl:!ИЯ 529 
Проголосоввло _за. 589 
Проголосовало « про-

ТИВ » . 303 
Воздержалосъ 25 
Всего проголосовало 917 
Не голосовало О 

Решение принято . 

Уважаемь~ работ н ики ,:re-
левидения, вы нарушаете 

правила. Вы крупным пла

ном ., показьm!lете фамилии 

кандидатов И депутата, KOII'O
рый голосует. это ни к чему 

.. пр,и тайно.. голосоваи~и. 

Oбqявляю ЭТQ по просьбе 

Секретариата. 

Витрук. 

РезУJlЬтаты roлоеовании 

Кворум для принятия 

решения 

Проголосоввло .за. 

Проголосовало с · про

тив» 

Воздержвлось 

529 
593 

289 
29 

911 

Проголосовало «против. 534 
Воздержалось \ 32 
ВсеГо проголосовало 907 I 

Не голосовало 2 
Решение не принято. 

Морщакова . 

Рe;JУЛЬтаты ro_в •• 
Кворум для принятня 

решения 529 
Проголосовало -за. , 699 
ПРОГОo/lосовало «против. 212 
Воздержалось 22 
Всего проголосовало 933 
Не голосовало 1 
Решение принято. 

Назаров . \ 
РезУJJЬта'I'Ы I'Oлосова __ 

Кворум для ПРИНЯТИJI • 
решеиия 529 
Проголосовало - за . 435 
Проголосовало « против » 446 
Воздержалось 39 
Вс е го проголосовало 920 
Не голосовало 1 
Решение не np . инято. 

Олейник. 

РезУJJЬТ&'I'Ьr I'OJIOсова_ 

Кворум для прННЯ'I'ИЯ 

решения 529 
Проголосовало «за ... 637 
Проголосовало «п ' ротив» 249 
Воздержалось 43 
Всего проroлосовало 929 
Не голосовало 1 

. Решение принято. 

Рудкин, 

Результ&'I'Ы _вании 

Kвopy~ для nPИНЯ'l'ия 

решеНИJI 529 
Проголосовало «38. 625 
Проголосовало «против» 264 
Воздержалось 17 
Всего проголосовano 906 
Не голосовало Z 
Решение принято. 

Селезнев. 

Рез),JlЬТ&ТЫ ...мосо_и._ 

Кворум " для принятия 

решеНия , 529 ' 
Проголосовало « за. 550 
Проголосовало спротив. 328 
Воздержалось 39 
Всего проголосо&ало ' 917 
Не голощвало 2 
Решение принято, 

Слободчикоа . 
Результаты roJlOC08a __ 

Кворум для прИНЯ'I'ИJI 

решения 521 
Проголосовало «за. 472 
Проголосовало «против» 403 
Воздержалось 42 
Всего проголосовало 917 
Не голосовало О 

Решение не принято. 

Тиунов, 
РезУJlьтаты roлосова __ 

Кворум для приняТия 
решения 529 

Проголосовало «за. 565 
Проголосовало «против. 333 
Воздер~ь 23 
Всего проголосовало 921 

' Не голосовало ,. Z 
Решение принято. 

Фе~. 
Рез),JJЬТ&ТЫ roл __ 

Квору" для прииятия 

решения 529 
Проголосовало «за. 453 
ПроголосоваJlО «против» 429 
ВоздерЖ8JiОСЬ 31 
Всего рроголосовало 913 
Не голосовало 1 
Решение не принSl'l'O, 

Эбзеев, 

Съезд ПРИНЯJJ ' решение не 

продолжаn. дискус с ию ни ' в 

плане обвинения, J1'И в плане 
защиты. Депутаты видели 

своих претендентов. Есть не

сколько вариантов, - Митюков 

Михаил ' Алексеевич пред

ложил включить в список 

все 23 кандидатуры и прове

сти тайное голосование, Вто

рой вариант предложил де

путат Адров: «мягким» го

лосованием определить рей

'11инг, затем выбрать пятна- , 

дцать кандидатов, имеющих 

на~высш~й балл, и их пi:юro
лосовать тайным голосовани

ем. Фо.рму тайного голосова
ния мы определим, когда ре

шим первые ' два вопроса. 

Bcero проголосовало 
Не голосовало 

Решение приннro . 

О , 
РезУJD,та'I'Ы ~ .... 
КВОРУм ДJJЛ , прИИЛ'I'JUI 

В предложении МИ'l'Юкова, 

Михаила ' Алексеевича есть 

следующая угроза: вдруг все 

23 квнд , идата будут избраны ... 
Зто, наверное, нереально, но 

в npинципе вероятно, ' А у 

нас по Конституции - 15 че
ловек. Не кажется ли вам 

целесообразным принять Ва
риант депутата .Адрова -' 
провести «мягкое» гоЛосова

ние по всем 23 кандидатурам, 
"О1'Ом отобрать 15 и прове

сти ПО ним голосование. 

этот QЛОК вопросов надо 

решать путем голосования. 

Давайте определимся. Пусть 

Съезд реш а ет, ' . 
Следующий ВОП . рос связан 

с формой тайного голосова

ния, Закон нам не запреща

ет тайного голосования , про

ведения его через электрон

ную систему. Мо.жно и че

ре з кабины, Если вы посмот

риТе внимательно ста~ю, та

кая форма " во Временном 

ре r ла ' менте ТОЖе предусмот
рена. 

Эти три вопроса на. надо 

решитъ . 

Депутм Адров, можe-r 

бьnъ, уточнит свою позицию? 

Пожалуйcta" первый микро
фон , 

Адров А, Н, Думаю, что не 
надо проводить двойного го

лосования: ' сначала через 

электронную систему, а по

том через бюллетень. . Либо 
сразу включить в бlOJШетеНь 

все кандидатуры и голосо

вать, Jiибо врспользоватьCJI 

ЭJIектронной системой, Тогда 

аJJГОРИТМ, нв мой взгляд, мог 

бы выглSIДеть CJlедующим 

образом: голосуя действ и

'l'eльно та , йно, каждый голо

сует эа ОП'l'имальное, по его 

мнению, к:оличеC'l'ВО канди

датов , На табло ничего не 

показываем, rюка не ' прохо

дит голосование по всем кан

ди,цаre - м . После того как про

голосовали по всем кандида

там , на табло выводится ин

формация о том , нто сколь

ко получил голосов. 

Если больше 50 процентов 
голосов получило такое - то 

число каидидатов , то пятна . 

дцать человек, по.пучившие 

максимум голосов , СЧJn'lUO'l'

CJГ избранными в Конститу

ционный Суд. Если меньше 

пЯ't1Нll;Дцати человек набрали 

по - 50 процентов плюс один 

голос, ТОГl\З', наверное, бес-

Результаты регистрации 

Зареl'истрировано 886 ' на
родных депутатов РСФСР. 

Кворум есть , 

~еперь, ' уважаемые депу

таты, ставлю на голосование 

следующий вопрос. Кто за то, 

чтобы провести Taii;Hoe голо
сование с помощью электрон

ной системы? Прошу голо

совать. 

РезуJlЬтаты l'OJIоеовани& 

Кворум для принятия 

решения ' 529 
Проголосовало «за;о _ 723 
Проголосовало .про-

тив » 122 
Воздержалось 14 
Всего проголосовало 859 
Не голосовал ' о 1 

Решение принято. 

Переход им к следующему 
этапу. Пожалуйста, первый 

микрофон. 

Адров А, Н. Н бы еще 

предложил некоторым чле

JlaM счетной комиссии, в пер

вую очередь председателю 

счетной комиссии Чеботарев

, скому и секретарю комис

сии. · проЙ'l'и сюда, ~ к элек
тронной системе голосования, 

поскольку нужно будет про

контролировать деятель

ность . системы и операторов 

и оформиТь протоколы ре-
3Y~bTaтoв голосования. 

Предсер;а.теЛЬC'I'В)'ющиА, Со-

. гласны, уважаемые депута

ты? Тогда просим Чебота

ревского и секретаря ком ' ис

сни пройти К группе, прово

дящей голосование, Третий 

микрофон , пожал . уЙста. 

Степанов д, E~ Приобский 

территоривльный избира

тельный округ, Алтайский 

край. 

Уважаемые товарищи! На

до было бы все-таки го

лосовать бюллетенями. О ка, 

ком тайном голосовании мо

. жет идти речь , если мои со

седи видЯ'!' кнопку , на кото-

рую я нажимаю, а резуль

тат высвечивается на табло? 

ПредседатеJJЬ с '1' в У 10 Щ И А. 

Уважаемые депутаты! По

моему, мы всесторонне об

суждали этот ВОПРОС . Если . 

угодно , пожалуйста, я по

ставлю на голосование. Но 

если мы уже принIIЛИ реше

ние, зачем тут же его КРИ'l'И

ковать? Пожалуйста, Чe'l'8eр

тый микрофон, 

Егоров ' В. Н., Кожевников
ский территориальный из

бирательный округ, Томская 

область. 

Демидов, 

Рез),JJьrаты I'Oлоеовани. 

Кворум для ПРИНЯТИlJ 

решения 

Проголосовало «эа » 

Про голосовало «про_ 

тив » 

Воздержалось 

Всего проголосовало 

Не голосовало 

Решение не принято. 

Зорькин. 

Рез)оJlЬтаты l'OJIосова_и 

КВОРУм для принятия 

529' 
283 

581 
41. 

905 
О 

решения ' . 529 
Проroлосовало «за,. 757 
Проголосовало •. против. 137 
Воздержалосъ 23 
Всего проголоСовало 917 
Не голосовало :1 
Р~шение принято. 

Жуй ' ов , 
РезУJJЬ'l'&'I'ы ' roлоеО8ави_ 

КвоРУм для ПРИНЯТИJI 

решенИJI 529 
Проголосовало «за» 407 
Проголосовало «против» 467 
Воздержвлось . 40 
Всего проголосовало 914 
Не голосовало 1 
Решение не принято. 

Казанник. 

РеЗУJJЬтаты roлоеован •• 
Кворум для ПРИНЯТИЯ 
решения '529 

Проroлосовало «за. 397 
Проголосовало «против» 499 
ВоздержалОсь 2з 

Всего проголосовало 919 
Не голосовало 2 
РешеН ' ие не принято. 

Кононов. 

Результаты roлосова_. 

Кворум для npи · нятия 

решения 529 
Проголосовало «за. 507 
Проголосовало «против» 384 
Воздержалось зз 
Всего ПРОГОJJОСОвало . 924 
Не голосовало 1. 
решение не принято • 

Лучин. 

РезУJlЬ'l'а'I'Ы l'OJIосовани. 

Кворум для принятия 

. решения ' 529 
Проголосовало «ЗIi» 472 
Проголосовало -против» 421 
Воздержалось 25 
Всего проголосовало 918 
Не голосовало О 

Решение не принято. 

Мелков. 

Результа'I'Ы ronосовав.и 

Кворум для принятия 

решения \ 529 
Проголосовало «за» 3.41 

6. ПЯТНИЦА, 

t НОЯ6РЯ 1'OCCIt8CKIUI Пl3fТlI 

решения 529 
ПРОГWlО\:овало «за. 657 
ПРОГOJlосовало «ПРОТИВ» 227 
Воздержалось 26 
Всего проголоcoвano 910 
Не голосовало , 1 
Решение npинятo. 

Кабышев , 

Результаты 1'OJI0C08&8ИJI ' 

Кворум ДJJЯ npинлтия 

. решения 529 
Проголосовало «за» 411 
ПроголосоJ!ЗЛО «против» 391 
Боздержалось ' 55 
Всего npoголосовало 857 
Не голосовало :& 
Решение не приннro. 

Прокопьев . 

Результаты roлосовав_ 

Кворум ДJJЛ npинятил 

решения 529 
Проголосовало «за. 352 
ПРОГOJlосовало «против» 494 
Воздержалось 32 
Всего про голосовало 878 
Не голосовало 5 
Решение не принято. 

Та . к, Степа , нов, кажется, по

следиий кандидат. 

Результаты roлосоВави. 
Кворум для принятия 

решения 529 
Проголосовало «за. 299 
:Проголосовало i «l1po'I'ИВ» 558 
ВоздерЖ8JiОСЬ 22 
Всего проголоcoвa.no 879 
Не голосовало 1 

РешеНl'!е не принято. 

Уважаемые народные де-

путаты, специалисты утвер

ждаlO'l', что им необходимо 

для расп~ча'l'КИ 15 IIИНyor. 

Может бьrrь, мы тогда нач

нем с вами «Разное». В «Раз

ном» записаJlИСЬ 5 человек. 
. это следующие наРОДНые де-
путаТЬ1: Женин, Госпорыпr, 

Белов , Бондарев, Красавчен

ко. Выступления, как вы по

MH~, до 3 минyor . 

Слово предоставляется же

ни~ ВJJадимиру Алексееви

чу. 

Уважаемые на , родные :ne
пута'l'ы. прошу не ' расходить

ся. е Второй микрофон, пожа

луйста. 

Головин Л. Л. Руслан Им

ранович, я 00 порядку ~дe

НИЯ, Можно обсудить в раз

деле «Разное . завтрашний 

, день, то есть _кой у нас 

завтра будет порядок. Вы не 

могли бы сказать? По оове

C'l'ке дня у нас завтра - об 

изменениях и дополнениях 

Конституции , 

ПРОАQJJжени!! стеногр ....... 
в СJlеАУющем вомере. 
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t ' jJУЧАЙ реДКИЙ даже для 
) бывавшего в переделках 

РОССИ ЙСI<О ГО парламен та. С е с

сия KYPcl<oro облсовета еще 

не законч ила ра б оту ; а одно 

из ее р ешен ий, к т ому же не 

по о с н овному в опрос у п овест

к и , уже было аннулировано 

В е рховным Советом. 

Голосуя, члены Верховного 

Совета, конечн о же, не подо

зревали, какой ш о к вы з овет 

их решеНие в Курске. Расте

ряННОсть поначалу была точ

но такал, как у ребенка, не

ожиданно получившего от 

доброго в принцип е бати не

справедливую · трепку. Ведь 

именно с этой сессии депута

ты облсовета уходили , может 

быть , впервые ощутив при

лив самоуважения. Это они, 

выбирая нового пред седа тел я 

облсовета (прежний, А. Се

лезнев : ушел в отставку вско

ре после провала ГКЧП) , в де

бата:х и при голосовании ОТО- ' 

ЭТИХ комиссий, в возрасте 99 
ле т старик умер и семейный 

се крет унес с собой . 

Л все же напроси.ц с я в го

СТИ к И. Соболеву, чтобы са
моли,чно увидеть, о каких хо

ромах сыр-бор . Квартира , 

скажу вам , хорошая. Но не 

такая, чтобы толковать о не

слыханной роскоши. 48 квад
ратных метров полезной п ло

щади на четверых оставлен

ных дедушкой ч л енов семьи. 

П ус ть зw не факт , а в се го 

лишь фактик: при стал ьн ую 

забо ту о мора л ьн ом о б ли ке 

своего зама про куро р об л асти 

А. Рощин проявляет с ЖИЛОЙ 

( 

В ' Курске тратилось бы такое 

же количество энергии, на

стойчивости и и:юбретатель

ности. Тем более что отправ

ной точкой п ослужила ано

НИ~lКа, извлеченная из пар
тийного чу л ана и пущенная в 

ход с ВИЗОЙ второго секрета

ря обк ом а КП СС Г. Саенко. 

Так где же он, недреман

ный прок у рорский над з ор? 

Е г о у . нас осуществля

ет Арк а дий В асильевич 

Рощин . Н е д ав но достиг nel;J
сионноro возраста, но кон

сти туционный срок полно 
мОч ий истекает в марте бу

дущего года . Депутаты облсо-

Ск о рость реагирования, как 

я понимаю, определилась 

врем е н ем, которое затра ти л 

на дорогу от Кур с ка дэ М о 

ск вы и потом на до клад Ге

неральному прокурору В. Сте

ПЩlкову заместитель началь 

ника Уп ра вл е ния кадров Про

куратуры РСФСР П . I,али

нин. Что было после, извеt:т

но не только народным . деп у

татам ре с публики, но и тем , 

кто 27 сентября слеДИJI за те

летрансляциеЙ с сессии. 
На триб у ну вышел · В . Сте- I 

панков , <;ооб щил , что кур

ский Совет вчера ответил от

казом на представление про

куратуры респ убл ики о даче 

согл а с ия на освобождение от 

должности (а в представле

нии , замечу, речь шла лишь о 

понижении) заместителя про

курора области И . Соболева . 

Лаконично обо с новал , почему 

его ' надо освободить, и по 

всему выходи л о, что надо . 

Сами судите: Собо ле в допу

стил нарушение закона и 

ПРОКУРОРСКОЙ эт"{j(И при по
луч ении ' четыреXl<ОМ!Iа тной 

квартиры в К у рске, затем, ис

пользуя служебное ПOJJоже

ние , добился выделения ему 

в центре города участка зем

ли под строительство инди

видуального жилого дома, а 

через HeKQтopoe . время еще и 

на хуторе Фанасеевка Суд- ' 

жанс~ого района купил по 

бросовой цене у с адьбу с до

~OM, ТOJJько оформил на же~ 

ДЕПУТАТЫ , ЗАЩ~~И~И; : 

Н'О ' НЕ TO~ : : ЧТО " х f ОТЁJIИ 

ну '" , 
КуРян на сессии ВС в тот 

мом ент не было, а для тех, 

кт о присутствовал, ситуация 

пре дс тавила с ь , ви д имо , как 

предельно ясная (к тому же 
о н 4 оказала с ь психологиче

ски подготовленной -- депу

таты только что дали согла

сие на арест одного из гэкаче ~ 

пистов) . От микрофона (сужу 

по тр ансляц ии) прозвучал 

лишь один вопрос, да и тот 

заведомо осуждающий: а че

\ "ырхкомнатнуюю квартиру 
он, деС lсать. сдал ГОС У1\ а рс тв у ? 

~СJtышаВ t что нет , конечно, не 
сдал , депутат покачал голо

во \ й И пошел голосовать. Вот 

так буквально за минуту выс

ши й законодательный орган 

Р ' 'и'и убил двух зайцев: по-

'lI на место · беспринцип

Курский Совет, а гене-
ому прокурору дал 

- бланш на принятие мер 

олодому хапуге, прикры

щемуся прокурорским 

ием и депутатским . знач-

м . • 
Пусть это станет заlWнода

ллм уроком на будущее: та

е ВОт мелкоконкретныe 

просы нельзя, HaвePllOe, 

r:r ~а:ь .• :.~:.~~:..~.ез рас с _отре-

фирма 

\//:« С ~ r,.M ~ . ~ 2 » 

'С ООJ;ЩАЕТ: 

113 28 Q. ктября 1991 1'0-

двинули рванувшуюся было к 

свободному креслу партий

ную номенклатур у. А потом, 

чувствуя за собой правоту,И 

П РО I< ура туре Ро ссии не п о

сте с нялись сказать « нет- . Тем 

горше оказалось для них из

вестие из СТOJJицы ... 
. НО в че м же курс!<ая пра

вота и неправота московская? 

Дело, наверное, не в разнице 

позиций, а всего лишь · в раз

но» степени и н формирован-
ности . ' . 
Депутаты областноrо СоВ е 

та, прежде чем вынести ре

шение об отка зе, очень про

сили специаль но прие · хавше

го к ним на сессию предста

вителя про кура т у ры респУб

лики П. Калинина компетент

но растолковать им , какую 

конкре т но статью какого за

кона нарушил И . Со б о ~ ев, 

устраивая свою личную 

жизнь . Внятного oTjJeTa не 

получили ни из его слов, ни 

и з пред с тав ле~ ия про кура ту

ры (оно ' было подписано 

и. о. Генеральноro ПРОКу'рора . 

И. Землянушиным). Там то

же расплывчато утверждает " 

ся; «нару шена законность », 

Да в чем? П. Калинин ' сослал~ 
ся на единственную з ацепку: 

96-летний дед не мог быть 

признаli чл е ном семьи Собо

лева, ПОСКOJJЪКУ к моменту 

получения внуком квартиры 

в Ку рске они прожива л и п о

рознь . Но депутаты пожал и 

плечами: а KaJ' они могли 

проживать вместе, если еще 

не было квартиры~ .. 
Дедушка жил поТом попе

рем енно то « по месту пропи~ 

СКИ » . У , вн х ка, то у ДО , чери в 

г. PbIJIbcJ<e, Отк у да выписал

ся, и даже лечился, иак выяс

нили ПО " его анализам комис

сии, то raM, то там. Сведения 

об . истинных намерениях 
(иСкреНН IU rt"" ПP<.lf1'ИLJ>t6а..оСJt ' 8 

•• у., ,,,, о:: ми · е умыслом тай

ным) БЫJIИ СОбраны ЛРОТИВО

речивые , и ничего уже тут не 
поделать: год назад, не дож

д авши с ь окончания работы 

инвестицИонно : брокерска. 

t~ ;(a ~родажаакций А/О "Пермавиа" номи
"~ ~альной СТОимостью 250 рублей за одну акцию 
осуществлялась по цене 80S рублей за одну акцию . 

Наши телефоны : ' 

в г . Перми : (8-3422) 39-62-60,45-67-41, 

~-шrr 
.. :.::.:~. : ~: :: :.: .. , 

5) 250-54-32. 
= .... ";'"",,,-,,,,.,,,,,,,,.,.,.,,,,,,,,,.,,"".,.,., 

";'; ~ ~"!" ..: :!t: ;:~: : ::: 

площади попростор н ее, на ко

торой он проживает мень

шим с о с тавом, да и KBapTle!pa 
располага е тся в б ол ее р ес 

пек таб еJТЬНОМ доме ... 
А вот как Соболев « вос

пользовался служебным по

ложением » при пол у чении зе

мельного уча с тка под строи

тельство . Ректор сельхозин

ститута потому легко пошел , 

ем у навстречу и подписал хо

датайатво на выделение это

го участ ка, что Иван Вас илье

вич здесь, можно сказать, 

свой человек: он уже не один 

год читал аграриям лекции на 

правовые темы , а пот о м и 
официально оформился на 

р аботу ПО совместительст ву; ' 
И выселиться из госкварти

ры (КО.'1Ь уж интересовался 

этим член ВС) оН пока не 

мог , п отому что до м себе еще 

и не на~ал строить .. . ку п ил 

усадьбу в селе, чтобы кар

тошку выращивать . Дай - то 

Бог , пj>eд с едатель облиспол

кома Г. Березников прямо на 

сессии уточни щ в деревнях 

ооласти насчитываетс}! . око
ло '6,5 ,\,ЫСЯЧИ заброшенных 
домов, так что обращайтесь, 
МOJJ , продадим хоть два, хоть 

пять ... 
Но довольно о б этом . Жаль, 

что эту и другую информа

цию , вд о ль и поп ере к з ад о

кументированную , та /< и не 

~могли донести до Генераль

ного прокурора. 

... С ca~oгo начала, еще за

ДOJJго до ра.ссмотрения вопро_ 

са на сессии ' в кур с ке ,' меня 
настораживали два момента. 

во ~ первых , то , что на защи

ту . ;хапуги » по днимае т сн как 

раз дем ' ократиче ски наст Роен
ное КРЫЛ Q местно го депУтат
CKorr). · · орпуса, а с юi м и те 
H"".ДHы e \ ~ деп у т аты СССР и 

j\.:;фс р, 1\. ' ОТОРые в сег да БЬJ
ли далеки "~' от нOMeflKJ!8Т7P" 
НЫХ ~ инте .J.ne СО" _ '3o-Jt~~ 'А~'( : 

ИЗУМЛЯJIО то значение , KaKDe" 
придается «д ел у С оболева • . 
Л не знаю ни одной даже уго

ловной истории . на . которую 

вета, о дн ако, дружно счита

ю т, что для наведения поряд

ка С соблюд еJ<ием законности 

у них нет лишне г о НИ месяца ' , 

ии дн я. На сес си и , состояв

шейся 31 августа , они выра

з или Р о щину недоверие и 

выш л и с соответствующим 

ходатайс твом на Ген е рально

го прокурора РСФСР. На сен 

т ябрьск ой сессии попробо

вали БЫJЮ п о интересоваться 

у . , приезжеГI> I> ка д ровика 

П . Ка лин ина , как в се- та и и бу

дет р е ш е н вопро с, но Павел 

Ник олаеви ч их . остудил: у 

нас меся ц сро ку , ждите, от

вет и уд ет . 

Между тем не'!' , наверное, 

та кой ц ен тра льной га з еты, ко

торая в последние годы не 

в ыставила бы труды курс ко- ' 

го прокурора А . Рощина в 

весьма неприг л ядном свете . 

СОШЛЮсь н а одну. Чуть ' боль

ше года назад в .Известиях» 

было оПУбликовано обраще

ние rpYnn/;>I его подчиненных 

под загол овком « Прокуроры 

просят помощи >. Что и з ме

нилось? Ничего. Не очень 

давно уже и в ко рпу нк т « Рос

сийской газе",ы ~ приш,rlИ те 

самые прокуроры , вновь при

н есл и пи с ьмо. 

Мои « хо док и » абсоЛJОТНО не 

в е рят (как не поверили и 

к у рские депутаты), что затя

н у вшая с я атака на Соболе

ва -- зто борьба з а мораль

ную чистоту про к уратурьr. Да 

и как поверить , если А. Ро

щин орган изовал проверку 

т ог о, что для Ивана Ва с илье
вич'а было выхлопотано са
мой же прок у ратурой и с его, 

Рощина , ЛИ'IНЫМ , участ:ием ... 
Нет , это просто ·' боРьба. Но 

начисто ляшившая прокура- ' 

т у ру деес по соб н ос ти , IJYCTb 

простя ~е ня чита т ели за 
. n~_ ~ rп;Т "'! ~.tI'UoI1or,- ~ ', ., ~1Й 

сейчВс !уиведу но " он очен ~ ъ 
z.. ~ 1.~ ~if1~ ""'{ нашем' раесК83е , п о!: -' 
СКOJIЫ<У ЭТО СВИДe'l't!льCorвo 

ко м пет е нтног о ч ело века . К 

т ому же ув ажае мог о в обла

сти за в ысокий профессиона-

I 

СТРАХОВОЕ О&ЩЕСТВО . 

~pгo . ' 
СО «АРГО» , 

незавнсима.я страховая орг~ннзац~ 

предлагает 

широкий перечень страховых услyn 

Это страхование: 
, 

- жи:mи 

имущества во всех видах страховых случаев 
транспортных риСКОб 

средств автЬтрансnорта 

-\ 
- nроизводит ремонт различной UJ,lnортиой элеК{I1-

рои ной техники; 

nаССQжuров · от несчаст1lЫХ слу ',аев. 

I 

- предлагает фиРМaJ.t-nроизводuтелям электрон

ной теХltики услуги ПО га ра1tlnuйному 06сл),жuваJtUЮ 
их npoaYK!jUU; 

- продает [ВМ -совмес тимые комnъютеры aAtepU-I,! 
/СШtс/Сого nроизводсmва, /Ссероксы, фа/Ссы u другую ор

гтехни/Су; 

Наши учредители - два московских КО)fмерче
ских банка "Дисконт" и "Индустрия-Сервис" -
осуществляют переc-rраховочную защиту и обеспе ~ 
чивают устойчивое финансовое положение. В со

став учредителей входят также несколько 

предприятий передовых коммерческих Jf производ

ственных структур " 

Заключённые со страховым обществом' "АРГО" 
AOroBOPbl обеспечат Вам стабильность в l Предпри
нимателЬской, производственной и -коммерческой 

- производит модuФи/Саци/О вы'lислителыtuu и орг

техники; . 

деятельности. . 
- nокуnает импортную ЭJliл,тР01lUУЮ технику, в 

то.м числе, и неисnравu)'ю . 

~ г. Москва, ' . Адрес: 123317, Москва, 

I.C::::Y ул. Образцова, 23-А. 

~ 289-12-91,219-73-00. 

Стрельбищеltсicиц пер. , д. 8, кв.21. 

Ассоциация эконо

мического развития 

работает по более чем 

6000 договорам, 

Оnлач · ивает услуги 

творческих коллективов 

НА САМЫХ 

ВЫГОДНЫХ УСЛОВИЯХ: 

наличными, 

в течение одной недели, 

без ограничения 

вознагр аждения, 

до96%. 

Телефоны в Москве: 

372-93-90 

Телефон филиала в 

Ростове-на· Дону: 

38-73-65 

Телефон : 253-37-1 J . 

, .. : _. ':..: .. :-::::.:.:.:~.:.:.:-:.:;;.'.: :,',:::-.-::' ,:.:" .. :.: ... . :.:::;.::.':.-.: .:' : : 
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Фирма "СТОИК" 

предлаг.ает брокерское обслуживание на 

РОССИЙСКОЙ ТОВАРНО-СЫРЬЕВОЙ 

БИРЖЕ 

Опытные брокеры помогут вам быстро и выгодно 

купить или продать любой товаР . 

······: Зg · аниедела ·:·: ч ~ci;й~ : :j:ifi (фjД6 iы & ~;ri;::: : :: ъ : t; е: рi ~~ · ~ 

HOcr~ ' 1i раб&rе ;' ДОCiО~ . еРн~ i~ :. ~ . ~фО · р~аци}~ · ПР .: ц eнa ' ~ ' , 
спросу ' .и. ПРСЦJIщк ени.Ям ВаМ \, гар . аКТиру . ет :: ~роКерсr;ая 

ф!:,рма "fr.9 . ~ . I$"· ·, .. ,·:, .. :O:' ... ::.::.·:\:::·:·,.::::.:.:. < :.{: ;;· . :::: · ::::::: : ::::::.::::}::::.::X:~ 

Фирме требуется опытный секретарь, име

ющий навыки работы на персональном ком

пъютере. Хорошую оплату гарантируем. 

Контактн.ыЙ телефон в Москве : 

297-90-65. 

Факс: 297-90-65. :' ~~ 

.... .& .& .& .& .& .& .& .& .& .& .& '.&-

Если вы 1Iосите, ОЧКU, U 
хотели бы от них 

отказаться, 

то со ' ветуем Вам 

обратиться в 

ГЛАЗНОЙ ЦЕНТР, 
где Вы можете срочно 

приобрести мягкие 

контактные линзы 

(СП~ФА) . 

KOHTaKnfble линзы -
это 

современно, 

. удобно, 

комфортно, 

модно. 

это свобода в выборе про

фессии , в занятияхcnоproм, 

прекрасный внешний в1!д. 

Вас ждут 

в ГЛАЗНОМ ЦЕНТРЕ 

по адресу: S-я Парковая 

ул., 28-А. 

проезд: м. ' "!l е рвомайская" , 

ЧЮJIЛ 22, трамв. 11, 32, 34 
до ост. "5 -я Парко вая улица". 

Телефон 367-29-36. Часы . 

работы: с 9-00 до 21-00. 

лизм И порядочно с ть. Итак, 

сло во полковник у В л адимиру 

Пр онину -- п ервому замес ти

теЛIQ на ч аЛ ЬНИlt8. . Курско го 

УВД, начальнику службы 

криминальной милиции; 

- Да. областную пронурату

ру таи захnестнуnи заботы об 

удержании АриаДня Васиnьевм

ча нз _ его высоком , ПОСТУ . чтС?, 

на МОИ взгnяд, ее аппарату сем

час не ДО работы. 

Буду конкретен и Дl1" н · ача· 
па приведу такой эпизод. Од
нажды потребоваnось срочно 

связаться с прОНУРОРОМ . ЗВОНЮ, 

НО Рощии не отклика_тс". и все 
тут. Смекнув. в ц.ем депо . иду 
в кабинет к C8QeMY генерапу, 

снимаю труБКу "РАМОЙ СВII3И ••• 
Точно: . я вас слуwаю, Юрий 
ВиКТороВич.. ... , 
да '<то там эпизод! РУНО вод· 

ство ПР ' онуратуры в ЭТОМ году 
ни разу не выезжало на место 

соверwенttя пр~ступления . Они 

устранились от расследования 

преступnений в сфере энономи

ИИ. прнн"nн Н производству 

всего несколы{о дел, да н то не 

по своей ИНИЦиативе. 
Скажу больше : HeKoтol)bIe Ае. 

ла губ"тс" . разва . лнваютс" со
знательнр . По делу бондаренко 

( _ Боны » ) . свя за нном)' с широко

масштабиыми престуnnеНИIIМН 

на станции техоБСlIvжмвання " 

ВОЗГllавит" сnедственнvю rpyn
пу ПОРУчено CTapweMY следова
телю , областной ПрОкуратуры 

Башмакову. который никогда 
больших уголовных 4\lел не за
канчивал . . 
А знаете. поче.у мменно ему1 

В материалах по зтому делу 
звучат фамиltии ряда работни
нов прокуратуры. милиции , и 

они при чинахl Или таной nРИ
Mel). В Курсие и облаGТИ недав
но произведены аресты 8 СВЯЗИ 
С крупными хнщени"м" горю

ч.его. в чмсnе ДРУГИХ ВЗЯТ ПОД 

стражу директор KYPCHO~ неф. 

тебазы Алипов. но опять-таки 

расслеАованне поручено ие
опытному специалисту И3 райо

на, моторый объясняет, что .:его 

главная задача - своевремен

но информировать обо всем 

прокурара области и чтобы об 

этом деле узнало как можно 

меньше людей ..• 

~OТ т аки е ~щи поведал мне 
по л /<ов н ик Пронин. Понимая, 

как могут аукнуться на его 

судьбе эти откровения , я пе

р'ед отправкой м а териала В 

редакцию пришел к нему с н о

~ a и предложил прочитать. И 

вычеркнуть в се, что смутит в 

пере ложенном на бумагу , ег о 

рас с ка зе. 

Он почитал. Минуту помол

чал в глу БОIШЙ задумчивости . 

Потом взя л руч ку и медлен
но вывел: . Факты , сообщен
ные мной, подтверждаю". И 
добавил: 

. -- Вы j1paBbl. Конечно, мн е 

это г о не про стя т. 

3 сент ября 1990 года н а 

со!Зместном заседании па

лат Верховного Со вета народ

ный lIе путат РСФСР А . Сур

J{OB с ка зал следующее: - 23 ав
густа вы все прочитали (в 

. Изв ес тиях » -- В . Ч .) заЯвле 

ние группы ПРОкуроров из 

Курска , г де прокурор области 

по существу , распраВ JfЯ ется с 

' теми - ка д рами, которые пыта

ю!siJ. . бороть с я ' с н оменклат у
рои. Кто • защитит э тот рос

СJ ' щ,ский ' потен ци ал? За щи ': 

тить должны мы . депутаты, ! ; 
_ Так у-ж rю лучилос ь : ~ep y 

таты , .HeDepHo проинформиро ~ 

ванные, пока защитили со - { 

.. ~~"' .t'~ ;<l-д'J"U Ч)':rt'.д ... 

ВИКТОР ЧlmfОДУРОВ , 

ваш соб, КОРР. 
Ку рск. 

Нера~единяться, 

а дей~т~~ватьсообща 
В Люксембурге подпи с ано 

соглашение между двумя 

крупнейшими группировкам и 

государств континента -- « Об

щим рынком. и Евро пе ЙС I ШЙ 

ассоциацией свободной тор. 

говли -- О создании новой 

формы сотрудничества - ев. 

ропе й ского экономического 

пространства . В э<гой обшир. 

ной зоне, о хватывающей 19 
стран с населением почти 400 
миллионов челов ек, будет су

uцecTB o B a Tb свободное пере
движение товаров , капиталов, 

услуг и рабочей силы. В то 

~ремя как на границах со· 

ветских республик возводят

Cfl там оженн ые барьеры, на

руша ющие единый рынок , за_ 

падноевропейцы рационально 

убирают все то, что мешает 

э ~ кономической интеграции. 

Новое экономическое сообще

с тво начинает фун кцион иро. 

вать С . 19 9 3 года и будет ох

ватывать до 40 процентов 

веей мировой торговли. 

Идея создания ЕЭП была 

ВЫДВИНута председателем Ко

миссии Европейских сооб_ 

щ ес тв ЖЮСОМ Делором в ян. 

варе 1989 года. Ее предвари

тельное обсуждение , а затем : 

и прямые переговоры з а няли 

бол ее двух лет . Неоднократно 

с обеих сторон предприним а_ 

ли с ь ПОПЫТКИ добить с я ICOM. 
промисса , однако каждый раз 

этому мешали существовав . 

шие противоречия . И вот все 

по зад и . ДипломаТЪr , финан

с исты Jt экономисты 19 стран 
п озд равляют дРуг друга, пра_ 

вительства обмениваются 

у!рив е тств енны ми ·послания . 

ми. Средства м а ссовой ин

формации подчеркивают , что 

этот шаг будет иметь БOJJЬ. 

шое зн вчение ДJIЯ всех госу

дарств континента. 

К онечно , процесс формиро

вания ЕЭП будет непростым 

и длительным . На решение 

мн ог их сложн ых лроблем, о т 

аграрных до экологиче ских, 

по надоб ится не мен ее десят .. 
ка лет. И все же стрем лен ие 

з ападноевропейских стран к 

о бъединению на фоне воз

рождающегося национализма 

и ' распада коммунистической 

ВОСТОЧНой Европы следует 

рассматрив ать как победу 

р азума на,ц мелочными инте. 

ресами и национальным эго · . 

измом. Отм е тим , что согла

шение между ЕС и ЕАСТ соз. 

дает та кже предпосы ли и для 

успешного з а вершеН'ия меж. 

правительственной конферен. 

ЦИИ ст ран . О бщего рынка . 

по создан.ию политич ес.к ого и 

валютно Эltон ом ичесиого 

с о юзо в эт о й орг а ни зации . 

В то же время при ня тое В 

Люк сембу рге р ешени е явля

ется важным сигналом дл я 

стран Восточн ой Европы, 

в с тавших на путь реформ. Их 

н а мерение при с оединиться к 

ЕС вряд ли о существ имо в 

обозримом бу д ' ущем, учиты. 
вая огромную раз н 'Ицу в уров . 

нлх развития . Европей с кое 

сообщество не может вынести 

груза колоссальных проблем 

этих стран, не ри ску я нар у. 

шить собственную стабиль

ность. Выход -- в промежу. 

точном реш ени и , в по с те п ен . 

ном сближении . ЕЭП должн о 

. сыграть роль моста, соеди. 

няющего Запад с восточно

европеЙСItимц го с ударствами 

и республиками бьшшего 

СССР, положить конец р ас 
колу CTaporo света. ЛОГИl се 

проце с са европе йс кой инте. 

грации соответствовало бы и 

СОТРУДНИ'tе ство с Россией, 

другими суверенными госу . 

дарствами Сою з а, объединяю

щимися в новое экономиче. 

ское сообщ ество. А со зд ание 

евро-азиато к ого э коном иче

ского пространства могло бы 

иметь в аж ное значение для 

интеграции нового Союза в 

МИРОВОе хозяйство. 

Итак , вьшо д более чем од . 
нозначен. Пришло время 

к.рупных региональных эио

номических группировок. Ев

ропеЙСI<ИЙ пример , пре д стоя . 

шее подпи с ание соглашени я о 
свободной ТОРговле , в Север . 

ной Америке и. наконец , на

деемся, по лнокро В но е э к он о. 

миче ско е про ст ранство на 

ра з валинах совe-rской импе . 

рии убедительно это подтвер

дят. 

Юрий КАШИН . 

Немецк"е ~ ~ксперты: 

~реtttя ', ' квасит~ капусту 
"\. 

в суверенных 

республиках 

Прерванный попет 
,. 
HёI CTOIIHKёlX Эёlмерпи _че· 

ра самопеты _ a:JponopTY 

"ЗВёlРТНОЦ» -- о 6ессрочнуJO 
нбаСТОIКУ 06ыIилии pёl60T' 

ники компанни «Арм"нские 

._иапинии", Оии ие соrЛёlС· 

ны ' с решен"ем прав"теп,,· 

ства респу6п"iC" о peoprёl· 

н"з"ции комп .. "ии И ее пе· 

ре_оде . под ' JOРИСДИКЦИJO 

Армеиии. . 

БОнн. -.~}j~~ f ~ Ь капуст у* -- се к ретами квашения ".ка пу . 
таким должно б ~ : !'J"c> решеНI1 е.- сты по .н емецки ». самыи про . 

в сех т ех, кто хочет обеС I,~ " Ц ИТЬ стой р ецеп т, к()'то рый AQCTY, 

себ я и свою семью на _ всю зи- _' •. пе н и .!iе и зб~лова,;н , bI М со в ! 
му зап а сами витамина С. L ~!' ИМ ХОЗЯИl<а tr С ь , "<\j'Oи;r в 

Этот ' продукт имеет не толь· сле , ~ ~'I\l :" шинкованную 
ко отменный вкус и сохраня. Kan w cТy ,. поздних со рто в и 

ет все ценные и неоБХ О l\ имые ' соль (15 гр аммо в tHa' к ило . 

человеческому ерганизму ве · грамм) слоями помещают в 

щества, содержащиеся в све- специальный сосуд п од гнет. 

жей, капусте. но и ВПOJJне до. По ж еланию можно добавить 
с т у пен по цене тем , кто не дольки яб лока , ягоды можже . 

прин а длежит к самым обе с- вельника , тмин или горчич

печенным слоям населения . ный корень. Первые два дня 

ТаJ(ие рекомендации распро _ ! капусту необходимо Выдер . 

странила сегодня ' здесь ин- живать при температуре око . 

формационнвя служба по воп. ло 20 град усов т епла, затем 
росам питания, сельского и две·три недели -- при темпе
лесНоге хозяй ства . Приготов_ ратуре ОКОЛО 15 градусов. Да . 
ление капусты , как считают лее пооле ДВух .,. четырех не

германск ие специалисты, сле· дель хранения в прохладном 
дует н а чинать уж ' е в первых месте про дук т приобре:гает 
числах ноября . необходимый вкус и ар ома т и 
Эксперты дают J>J rIp8JСТИ- становится готовым к уло. 

ческие советы, призванные тр еблению. 

помочь новичкам овладет · ь Приятного аппетита . 

rазеты» 

Радио сРинляндии 

Са ' l а я крупн а я в стране га

зета. « ХеЛЬСИllrИII сан о мат» 

по с вятила в среду свою пере. 

Довицу реши . МОСТИ Бори с а 

Ельцина провести в Ро сси и 

ра дикальные ЭК4;IНомические 

рефор.,ы: 

«Господии Ельцин реши.JI 

не дожидаться других рес_ 

публик, он даже решил не 

дожидатьсЯ, пока его ро ссиji . 

ские соратники р азбе рут с я 

дРУг с дрyrом. Он хочет взять 

на себя ' всю поmlОТУ . ответст

венности и предложить свое

му народу проглотить горькое 

лекарство. 

ГО с по дин Ельцин делает вы

сокие ставки. ОН ПОЛУ'lае-r 

всю полноту власти, но он по 

лучает 'на св ою голову и в с ю 

ПОЛНОту ответ ст венно с ти . Рис

КОВаННа. затея Ельцина мо. 

жет иметь шансы на · у с пех, 

ес ли ста рый ин ст инкт с овет 

ской бюрократии -- выпол 

нять руководяuцие указ а ния 

станет р а ботать в его по льзу . 

ЕСЛII же этого не прои зойд ет, 

ельцинским о сеmlИМ рефор

мам будет уготована печ а ль_ 

ная уч ас ть горбачевских по

пыТОк преобразов а ниЙ. 

Радио «СвоБО,й,а» 

. Какова та база, на tl:ОТОРУЮ 
может опереться рос сийск ий 

Президент в предлагаемой им 

радик а лыlйй реформе стра_ 

ны? Эти вопросы мы адресу

ем ведущему научному со 

труднику Всесоюзного цент

ра из~ения обuцествевного 

мнения Алексею Левинсон у : . 

- Я полагаю ; что у Ельци _ 

на и у ТОЙ команды, которая 

будет о существлять обещав_ 

HI,Je реформы, ХОРОШая (,"1'а:р _ 

'!'Овая позиция . По тем свеДе

ниям, которыми располагает 

Всесоюзный цен'J1) изучения 

общественного мнения, Ель_ 

цин -- первый IIЗ JJИдероа 

россии и в се го Союза в це

лом, и по данным ~ нашеrо 

опро са, сравнительно нед а в. 

НИ~I. Ельцин назван тремя 

четвертя м и российского насе

ления ведущим политическим 

ЛII Де РО .f . И в его команде лю . 

ди, которые пол ьзуются хоро. 

шей поддержкой населения : 

Что касается персонa.nьво 

Бори са НIIКОJI а евича, то его 

,_ дея · ге JIJ.1I0 СТЬ одобряют 57% 
населения Росс_ , . 11 'I'O.IlbKO 

6% в ыскаЗа ли свое неодобре. 

ние . Это очень хорошее СОМ

ношеНllе. 

-- А ч то как специалист 

по общественно~,у мнению 

ВЫ м о ж е те сказат ь о том , ка

КОЙ хо тел и бы виде "rL -'-рТ- ' 

сюrn.е с вою C7j)aBy в БУд J 
щем? .. 

- РОССИII'Уо'М своАственн; 
гордо с ть за ~ 80Ю страну ВО 

так с ка зать, "ОРДо с ть ' в 'кре " 
Дит, В буд lt'!! м : XO'I'eJt~bl 
видет ь Ясо ню и ) ' ;р' аю Щi'i ае _ 

ДУЩЖ ' JiОЛЬ среди dёс'УБЛ ик ' 
I,J?{' опрошенных, 17% хотели 
I>bI ви де ть ее ка . К обра з ец де. 

мократического раЗВII :;ГИЯ. 

«Немецкая волна» 

Московск . иЙ корре спонде нт 

газеты с3юддойче цаЙту Н r,. 
Бернхард Кюпперс, KO.IMeH_ 
ТIJРУЯ планы РОС С IIЙ С КОГО 

ПреЗlIдснта Бориса Ельцина 
стабили з иров ат ь положеНие 
и рефОР>Jировать экономику. 

в чаСТfJОСТИ, оТn,ечает: 

«Вообще СОМВllтельно, что 

п акет реформ действительно 

Уже ра з р а ботан. для приня

ТИЯ закона О земель~ой соб. 

ственности с правом продажи, 

наЩ : lJI мер, Ельцину еще пред
стоит заручиться поддержкой 

своего Съезда , ни в коем 

случ а е не рвyuц еroся к рефор_ 

MaMJt . 

(Интерсепт). 

-- П , еремеиы и , реформ .. 
необходим",-- СЧ"Тёlет ко

м"ид~р кораблв ИЛ·86 Вик· 
тор Щах .. туии.-- Но ои" не 

должны про.однт"с. T.JC.. 
Рёlньше t,''' в"попи.пн по· 

петы в соответст.ин с пко· 

намн СССР, пр".ил"мн 

А:JРОФПОТ", ёI тenерь по KёI· 

ким ' пеТёlТ),! Вед ... Арменнн 
нет своих законо. о попе· 

Тах. «Арм.исние а.иапннн · и. 

ие IIBnllJOTclI чпеиом Между. 

иародиом орrаимзацн" 

ИКАО, • .. И3 Ми"нстеРСТВёI 

rражданскоii В.И.ЦИН СССР 

м ы .ыw 'tи . Фактическн м .. 
ие им.ем пра •• р860Т.ТЬ и 

не бу~ем петать. 

Ф . СIl ~ 1 
Mmhh('te-рстlЮ ","Я)" ССС Р 

.С оюзпе l llllть а 

Опасный бумеранr 
HexlilTKёI rОРJOчего оспож· 

НН , ла уборку ypOlКiI" • Моп~ 
до_е . ПаРilПИ:JО •• И. дост •• • 
ка потре6итеп.м овощем и 

ФРУКТО., APyroM сел"хоз· 
ПРОДУКЦИИ. 

- Несмотр. HёI предпрн· 

и"тые меры, ситу.ци. пока 

остаетс. спож"оii ,-- скаил 

заместнтел" rеиер.льиого 

директора ГOCYДёlpCT.eHHoгo 

производст.енноrо объедн· 

иеин. Молдовы ПО топпнву 

rеорrиii Х"ДЖНУ.-- Удапось 

ЗilКЛJOЧИТ" AoroBop. с по· 

ставщиками нз Россин, Ук, 

рilНН" и Белоруссин. ОДН.КО 

»"Joro неДОСlаточно. . 

Нехотка ГОРJOчеrо • Мол. 
дове - резуii"т .. т р.зрыв. 

мноrопетиих, нвпажеииых . 

с •• зеМ •• коиомике стр .. ны . 

Он сказал: .Поехалиt 

ДБОНЕМF.НТ на~' З(' ~: - 50202 
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Города Ли~... и Попьwн 

вскоре C.II~YT но.ые •• то· 
бусные м.ршрутw. Об :JTQM 
за.вкп rла.ныМ ннженер от· 

депа пассажирского транс· 

порт. мннистерст •• сообще· 
кн,. Лит.ы Ст.сис В и wи.ус· 

кас. В "аЧёlле дек .. 6р.. иа· 

пример, !)ткроетс" автобус . 

ным м.ршурТ Внпьнюс -
В а ршава. Ночное путешест· 

вие И3 одиом стоп иц ы • 
ApyryJO HёI «I!IKapyce» будет 
ДПНТЬС. ОКОПО AeclITH ЧIIСОВ. 

'T~CC1· 
на 

>, n9,,1.~~t;:fi'Ч~ «РОССIIЙСКУЮ {азету» 
теРРIlТОГ ~ . 1' продлена до 15 H086plI 1991 г. 
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• 
Репортаж 

___________ ~~IIIIi · - . II!II , Ивтерн.", .... Хроника 
-.. 

ИНТЕРВЬЮ у ТРАПА 
..... Пожалуйста, несколько 

e.IIIов . О ' Техв_еской e'I'OpOBe 
акц... . . ,_ 

ДО , ." А . ВСТРАЛИИ " Р I У " НОЙ t ПО - ДАJ.Ь : 
- Семь самолетов "ЛК-IВТ» 

И ' один «АН-2» преодолеют 

свьппе '46 тысяч КИJ10Метров 

и - проведут в воздуХе 221 ча
сов. 

- Маршрут пролегает че

Рез Китай, ' Вьетнам. Лаос, 
Таиланд, Малайзию, Индо

незию · , ФИЛlUlпины, Тайвань . 

Лпонию, ~жную Корею. А 

это аначит, что под крылом 

самолета будут «о чем-то 

петь. и скалистые горы, и 

равнины. ' и океан . 

. \ 
Собсrвенно говоря, никакоro трапа не БЫf10: просто они 

не нужны для легких одномоторных самолетов "Як-18Т,.. 

А именно на них состои тс я у ника л ьн ы й тра нс кон т и не н

тальный . перелет по м арш р уту Р осси я - Авст . ралия -
Россия, организ о ванный Ф е д е р а ц ией любителей авиации 

(ФЛА) СССР совместно с Ассоциацие й по с вязям с сооте

чественниками за р у беж о м (АССОЦllация "Роди . на,,) 

Накануне вылета н а ш корре с пондент встретился с заме

стителем руководите л я этого беспр с цедентн о го п ол ета , со

ветником вице-президента России В. В ПЕРФИЛЬЕВЫМ . 

- Валентин Викторович, 

похоже, у нас сейчас в оз 

qождаюrся славные летные 

традиции тридцатых го

дов - сверхдальние переле

ты? 

. - И зто за меча т ель но. 
И де я п ринадлежи т ФЛА 

СССР , которую возглавляет 

летчик- космонав т И гор ь 

Волк , он же, кстати руково

дитель пол е та в Австралию. 

А зародил ас ь такая Me'iTa 
три года назад, когда на са

мо д ельном с ам ол е те был ус 

чеwно со вер ш ен пе рвы й · пе

релет по маршруту Мо ск 

ва - Алферьево протя жен

ность ю в сто с лишним ки 

лометров . 

Вот трг д а-то наши летч и

· }(и и решили проверить свои 

, силы , а та кже возможности 

спорти вны х МаШиН на транс

контин е нтальных авиат рас 

сах. Но, KOHe'iHO, движ ет 

и ми не т ольк о жела ние « п q 
казать себя»: хотелось встре

тит ься с зарубежным и кол 

легами , познакомиться с их 

' т ехникой, п о дготовкой · пи

лотов частной авиации . В 

прошлом году ' уже осуще ств

лен п е релет из Москв ы в 

канадский гор од Сизт л че

р ез Аляску . 

О дн ако необхо дим о под

'iePIUfYTb: как ' та ков ой ны

н е шний перелет - не само

ц ел ь . Гл авн о е - установление 

дружес~их контактов меж 

ду ' представителями Рос

сии , А вс т рали и и стран 

А зии, по дтверждение о б ще

го стремления к миру и 

взаимопон им ани ю на плане

т е. 

На крыльях самолетов 

мы понесем инфо рмац ию о , 

т ом : что пр оис ходит в на

ш ей cTpali:e, об августовских 

соiытиях, о Il'OM, как разви ., 

в а ются лроцессы 

ти зац ии. П онесе м 

волю России. 

демокра

добрую 

- Полет, 

виз имеет: 

кажется, и де

"Полет Добр'ОЙ 

Воли,.? 

- Да . Неподдельный жи

вой инт ере с к нему прояви- ' 

ло р оссийское ' правительст

во. С У'iастниками переле~ 

та встретился вице-прези

де нт РСФСР А. Руцкой , сам 

первоклассный лет'iик . Как 

профессионалу ему O'ieHb 
понятно стреМJlение коллеr 

со ве ршить столь СЛОЖНЪJЙ 
воз ду шный бросок через 

океан . А как политик Алек

сандр Владимирович вс е м ё р
но п о ддер живает его благо

родную цель. Он надеется, 

что перелет, помимо вс е го, 
внес е т свою долю и в уста

новление дело в ых отноше

ний между пре дп ринимате

лями России и сТран регио

на. От имени Президента 

р е с пу блики и от себя лично 

А. Р уцкой просил . пер ед ать 

пожелания мира, С'i а стья и 

процветания народам Авст

ра л ии и стран Азии, кото

рые посет:Йт наша авиазкс
tiедици , Я . . 

_ Федерация любит , елей 
авиации предложила А . Руц-

«Патруль» проходитиспытаНИJl 

кому стать почетным руко

во д ителем пе репета . 

- ·· Кто конкретно учаc't

вует ' в перелете? 

~ Лет'iики - ' профессиона- . 
лы, а также Jjетчики-люби

тели., среди которых И . иже

неры, рабо'iие, Y'ieHble, биз

несмены. Всего более 30 че
ловек . надо сказать, что ид&

' ей перелета заr:орелся фран
цузский космонавт Жан-Л У 

Кретьен : Он летит с нами, 
правда, на собственном I са

молете. А на одном ' из 
участков перелета должен 

еще приооединиться кто-то 

из американских астронав-

тов. • 
- , ~втин Викторон_, 

а вы то* . е ПIIJlОт-JIю6итеJl.? 

- В . ' общем-то , я: БыJJ весь
ма далек от авиации, хотя 

постоянно вращался среди 

друзей-летчиКОВ . . . И , . при-
. знаюсь, их мечта · о сверх

дальнем . перелете в Австра- ' 
лию полностью захватИJ1а 

ме . ня. \ 
Более того, я C'I'8JI' учить

ся пилотажу и уже доволь

но прилично освоил «Лк», 

ПоэтОму В полете, надеюсь, 

мне пусть на пару минут, НО 

доверят управление самоле

том в качестве второго пило

'1'3. 

" 

- Сам , ЫЙ протяженнъiй уча

сток - в преде.nах 700 кило
метров, Для "Лков» это 

ВПОJlНе достижимо. 

- Такой серьезный пе

релет, очев~во, поТребовaJI 
СТОЛЬ _ _ е ' сеРJ.eзной _ате-

р.альвоЙ поддер"ки' 

- , Естественно .' Без спон

соров, наверное, ничего бы и 

не было, ведь, даже по 

caMbiM скромным nOAC'ieтaM, 
перелет обойдется в 100 ты
сяч долларов и , столько же 

рублей , Экспедицию фи

нансируют российские де

ловые круги. в том числе ту

ристско оздоровительная 

фир~а .. Лаванд,а»; icoнцерны 

"ПОдOJlЬСК», «Али(!е'к». НПО 

"МA)JC», агр6промбиржа. 

«Маркет» И другие. 

Интерес кперелету про

явиnа и известная зарубеж

ная фирма «Филиппс». 

- - Что *, .РоеснЙская га
зет __ елает __ счктл.-

вW:It , В3J1eтpB • посадок. 

. -. . Спасибо . . 
Вa~ •• ачмEliвикоВА. 

~ i ЫЗОВ ':': ПР - ЙН ' ЯТ Г' 
Новые подразделения, спе

циализирующиеся на рас

крытииr убийств И других 

тяжких престyr1лений, созда
ны в При морье. ЭТо застави

ла сделать резко обострив

шаяся в крае криминогенная 

обстановка : Если раньше на 

здешнее население, менее 

трех МИJlлионов, приходилось ' , 

100-150, убийств, '1'0 сейчас 
тол ьк о за минувшИе . девятЬ 
месяцев число насильСтвенно , , . 
лишенных жи . зни людеи прк- , 

близилось к 300. . . 
Еще боле е у:гнетает цифра, 

Rоторая характеризует общее 

R~ИЧество правонарушений : 

Она ПРJ:lближаетс!l к 40 TЫ~ 
СЯilам _ . на треть больше про- . 
ш . hргоднего -j и Намного . ' пре
вышает показатель КРИМИНО

генности в дpyг~ обnaстях 

региона. ' . 

- Реорганизации C'l'pYKTYPЫ 

органов УВД , а именно со

здание криминальной служ

бы мl1лиции, IJ03воляет со

брать ' все силы В один кулак. 

ИлЮС I к - этому JIЫ ПОЛУ'iиJlИ ' 

сonидную маfl'eриаnьную по~

держку ' со стороны крупных 

п~АПРИЯТИЙ ПриморЫl, та ": 
ких, <' как ( .r ~ПРИМОf>c'кnес». 
ДальневОстоЧНое ' пароход
ство, рыбной отрасли , - ска

заn корРеспонденту ТАСС за
меститепь начальника УВД 

Геннадий ЗолОТарев.- На их 

средства, переданные нам че

рез крайисполком, мы опла

чиваем труд ДОПOJlнительно 

к . штату шестнадцати специа

листов, бг.агодаря им приоб
реnи технику : с ПОМОЩЬЮ ко
'Фрой можем быстрее реаги
p<?вaTI /, Ha «ВЫЗОВ» автомото
P'9й~HHЫ~ , преступников. 

ДЕЛОВАЯ РОССИЯ 

. . ~,( - ";~( _.- - - ~ _. ---о I ; ". ' . - . .. 

К
· 

.:. ' УП~!1 : ~ . СТ · ВО 

в . ьз · раЖДается 
Россин BcerAa славилас. кменитыми купеческими д~ 

настиями. мамонтовы , третьяковы' Бахрушины' Деми

ДОВЫ, Рябушинские ... -они внесли громадный вк:лад в 

разВlIтие национальной промыJlенности,' торговли, куль

TYPЬL Из ПОКОJlения в поколение переда вались не только 

производственныe секреты, но _ традиции меценат z тва, 

, блаroтворительности. 

Сегодня poec_~eKoe kупечество возрождается. И это ра

ДУет. Так, скоро ксполнится rOA, как создано и функцио

нирует Российское купеческое собрание. Наш корреспон

дент беседУет с одним IIЗ его организаторов Н. Е. ОЛО

ВИПlНИКОВЫМ. 

- НIIКОJlай FBreHьeB_, 

когда-то купеческое собра

вие баз_ровалось на Ильии

ке, ПОТОIII на Большой Дмит

ровке (сейчас улица Пуш

кинскаи), потом на Малой 

Дм_тровке (улица Чехова), 

потом в здании нынешне-

1'0 Театра _мени Jlенинского 

комсомола. И rAe Бы ни pac~ 
полагале. знаменитый купе

ческнй Jt.JIуб, ему всегда 

удавалось быть цеНТРОIII рб
щественвой и культурной 

жизни сто,nицы. Здесь про

ВОДИJIИс. AeJlOBble встреч .. 
устраивaJJJlСЬ балы, бла~ 

rOТBDPвтenьHwe вечера, вы

с:т&вки, концерты. А где 
сеroдви баз_руe'J'CИ 'купече
ское собрание, чем оно за

вимаетсн? 

- Собрание создано при 

ЭRОНОМИЧеской . академии 
имени Плеханова . 

К сожалению, за семь

десят минувших лет слой 

настоящих предпринимате

лей в нашей стране был раз

рушен. Сейчас у нас стара

ютсн ИД'I'И по пути Запа

да '- слова « бизнес, бизнес
мены» стали модными. Но 

не надо изобретать . велоси

пед. Давайте вернем утра

ченное ' лицо российско~ ку

печеC'l'ва вместо того, что

бы метаться в поисках 

искусственного. которое мо

жет ОRазаться всего nишь 

маской ... 
Есть у рас и, так СКj1зать, 

психологическая • задача. До 

сих пор в · нашем обществе 

сохраннетсll негаТИВ!fое' от

ношение к богатству, успе

ху: они С'iитаются чуть JIИ 

не злом, · греХОМ . Нужно 

формировать НОВУ!О . пси-

хологию: люди должны 

стремитЬ<;я к богатству. Не 

любой ценой, а максималь
но реализуя свои возможно

сти и способности. К слов у, 

МНQгие именитые . купцы на

чинали "с нуля». 

Купеческое ' сословие 
промежуточное , поддержи

вающее баланс в обществе. 

То есть мы работаем на ста

билизацию об,rцества, чтоБЬJ 

«лодка», в которой все мы 

«ппы�ем>>.. не опрокин ул ась . 

- Кто входит в состав ку

печеского собрания? 

- Надо сказать , что оно 

всегда отличалось демокра

ТИЧНОСТЬЮ: ' сюда, ' скажем , 
в отличие от дворянского 

собраНИR могли входить 

предстаВJfтели самых раз

ных сословий , профессий, 

без различия «званий И со

С1:0ЯНИЙ » . То же и сейчас . В 
клуб входят предприни

матели Москвы, Елабуги, 

Санкт-Петербурга, Рыбин
ска, Нижнего Новгорода. 

Есть здесь и потомки зна

менитых Елисеевых , Куз

нецовых, Демидовых, Со

РОКОУМОВСКИХ ... 
- Никола.Й Евreвьев_ч, 

знаlO, что • вы из ,.звестноЙ 

купеческой динктии 

ОJlОВ_ШВИКОВЫХ .•. 
- Да, товарищество 

"ОnОВИШНИRОВ П . И. и сы

новья» занималось в основ

ном колокололитейным де

лом -- отливало в Лрослав

ле лучши -;. колокола России. 

Последними владельцами 

фирмы ' были мои дед и пра

бабушка. ПРИ'iем прабабуш

ка была генеральным - ди

ректором . К сожалению, сек

рет литья звонких колоко-

лов ут еря н и до сих пор не 

восстановлен, ка к, iШР О 'iем, 
и многие секреты других 

ремесел . 

В Москве О л овишни к овы 

владе~ ф абр икой церков

ной утвари , изготов лял и 

краску, б ел~ла, которые 

. экспортировались в Герма

. НИЮ. Неда вн о была ор гани 

зована выставка «Русск ий 

модерн», где. посетители по

мимо ПРО'iего увид ел и и из

делия фирмы <\ Оловишни ков , 

И сыновья.; образцы ц ерков - ' 

ной пар'iИ, убранства иконо

стаса . Образцы великолеП

ные, ведь фир ма сотрудни

чала с ЛУ'iшими художни

ками. Ka'ieCTBO для нее было 

~лом чести. 

Кстати, фирма выпуска л а 

ж ур нал «Светильник». На

деюсь, мне уд а стся его воз

родить. " 

В л етоп иси н а шей СемЬи 

немало и 'iepHbIX страниц; в 

тридцаты е годы ос уд или и 
сослали б абушку, посадили 

мать. Пришлось уничтожать 

"жументы, перериску, 

книги . Но все же удалось со

хранить что-то главное, дух, 

достойным прее м ником ко

торого стараюсь быть се

годня :. 

- Николай Евгеньевич, 

ЧТО удалось сделать Рос

сийскому купеческому со

бравию за . год? 

- Мы в числе других ор

ганизаторов провели \le
сколько выставок, QoJlЬш и:ё -" 

благотворительные в ечера 

в Георгиевской церкви на 

Варварке и акцию Росси й 

ского телевидения, посвя

щенную возрождению Ma ~ 

лых городов России . По дг о · 

товилtl праздник к 150- ле -

тию Саввы Мамонтова. " 

У'iаствовали и в а lСЦИ И "Ро с 

сийский пало м нИl С', з адУ) 

манной Р оссийск и м дворян

ским . собранием . А в пе~ 
ди - фестиваль . « Дещ ; '! iа я 

Россия», который откр с 

ся В декабре. Кроме '1'0('( 

лытаемся восст а:н. 

истОрию купеческих I>I. 

Татьяна ХАРЛАМОВ 

v' ~ МАРИйСКАЯ ССР. В стуg е н ческомl к онстр ук торском бюро Марии с кого ЛО l\urеХН U'lе с кого 
института со зg ан новыи ЗКОl\огически безопаСНbl\l в е з gехоg -амф иб ия « Па r РУ J\ ь -1М». Машина, 

лреgнаЗЖJч енн ая gl\Я п е ревозки рабочих, о с матривающих и р ем онт иру ющих )щнии З Аек

'ргn~реgачu J/ УС А овиях безgорож ья , СКОJiструиров аца по зака з у объ еq,и Ji е ния «Сара~овзнер

' О ». Она CllDCо бн а перевq з ить семь - восемь чеАовек UJlи 900 кило гра ммо в грузов по РЫ ХЛ О 

му и г"убоJ(О_~ сне гу, болотистой ме С Тfюст и, п а шне, л еск ам и BOgHblM nperpagaM. OgHO из 

PCH _ OB~X go ~UJiCT B _ в е эqехо g а - амфибии - примеJiение ко лес С б ескамерн ы м и шинами 
~J/еРХНIlЗ К ОГО g~"eHUIl, не разру шающих грунт. 

ТОМ, как ' ~п 

обыск в доме 0'rЦ& ~: 
имова, где во A!lOpe • ra 'P'~ 
е были зарыты ро.цcrвe'нни :' 
ам. noд~еин~ D Аа8 

ыдачи Цеиности, cтok'r рас-

-; ; ::. . .. . 
~ . fl'IUJJO смогли бы сделать, 
e!{JIJC бw ИIJ' не меша~и. Так 
сле~IIМ КГБ, ВХОДИВ

шим • оос:Тав нашей группВl 

без особых усилий МО . ЖНО \ 1983 Г . сотрудники КГБ про- икон алуется 
ВЗJI'ГЬ еще крупную п8,f\IJ'RIO , водили обыск, обнаружили 

l1<?дПРЫГНУЛ на месте: . ак, \ доме Кудра'1'Ова, где в мае I н б 

ценностей?! ПОЛКО l " ' IИХ '!'f ~. еще одну - партию золотых • 

\, 

., В нас т оJIЩ~ ' J/peМ1l . по з а казу колхоза « Б е~ оморский рыбак» в СКБ собирают е ще g§a 
,;.gel,.pga, n . . ЗЖJченных g л я о БСJ\уживани я ры болове цки х бр J rag , работающих на поб е ре -
1чr~ АОЮ' / Ж> 11. 
НА "у,> i;;..llИМКЕ: лрохоgит 

~"-4 '?' 

! " . \. ' т '" 

Подписка на «(POCCIIIICKYIO (азету» 
, 

/' 

на терр.тори. РСФС~ продлена до · J5 HOI6pI··'99' Т. 

1 

Такое реwеиие прин_тq Ми

нистерст.ом РСФСР 00 св_зи, 

ннформатике If космосу, ПОД. 

пнска продпена такЖtI на еже· 

иедеп"ник" "РОСС"II", "Росси Й· 
скне .естн_, на .Крест~_нскуlO 

РОССНI08. 

Дороги. друз~_1 ПоДписна. К КОНЦУ HWHeWHero rOAa 5у-
цена на «P,-ОССIfЙСКУIO газеТУ" . на ДУ:Т ДОПQпнитеn~но OTKPWТЫ 

год 18 pytineH, С HOBoro года 'пунJCТW печати .0 .се){ opan~

мы намерены увепнчит~ объем ' НЫ){ rop0AaIl !!оссии, rAe печа
"азеты ДО 8 nonoc н переЯтн . таlOТС. центрапьные . газеты. 
на wестнразовын выпуск. r ' что позвопнт ДOCTIIBn.T~ .Рос-

l Это решенне прниJIТО по 

прос~бе редакцнй " в СВIIЗН С 

тем, что российскне rазеты мо, 

поды, MHorHe .. раждане Рос

снн, особенно в cenax, мапыж 
ropOAall, НХ просто не . знаЮт. 

Мы ОТКРЫ8еем собкоров- синскуlO r.~eTY" • де и .. ее · ... -
ские пуикты в сувереННЫII ro- ){оДа . . 

" . 
сударстваll, которые бумУ по- НаПОМИИllе~ • .. РОJННЧН , оJ1 

СТОIIННО ' рассназывать о собы- ' Topro.ne ( номер ' Кllшен газеты 
T~_){ • . БЫВWН){ С , ОIOЗНЫII рее- , 6удет CTO""~ ' от 15 ДО .0 нопе-
пубпНкаll. ;' ек ' (. за.жим · остн от объеМII). I , 

\- ' 
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' АБОНЕМЕНТА! 

На a60HeMelIТe должен быть проставлен оттиск кассовон 
машины . 

При ' оформлении подписки (переадресовки) без кассовой 
машины на абонементе проставляется оттиск календарного 

штемпеля отделеJtи , я связ · и . В этом случае абонемент !3ыдается 

подписчику с квитанцией об ~ ~плате стоимости подписки ~пе
реадреСО8КИ) 

_ :. __ . -- -- ~ --- - - - -- -- -... 

Дмi ' ОфОРМ!lения лuдпискн на газету или журнал, а также 
для переадресования издзвия бланк аБОllемента ё / 1.0ставоч . 

ной карточкой заполняется подписчнком чернилами. разб~

ЧИ80. без со~рзщеннЙ .• 8 соответствии с УСЛОВl'ями. изложен 

н!"мн в каталогах Союзпеча · ти . 

.• Заполнение ме F ЯЧНЫХ клеток при переадресоваllИИ изда
нн · и. а также клетки <ПВ-МЕСТО. ПРОИЗ80ДИТСН l'аБОТНII-

\ I .' " 
камн предприятии Связи ., Союзпечатн . 
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• ' ~"'I'Ь _ ~. ПосКOJlЪ1О' ...... 
(п рибыли &!:i' КаРIlIiЪ! 18 , ' RJf • 

r коем СЛУ'iае ,"1088 ~ыло по '
, казывать, '1'10 иам известно 

о его письме на волю и о 
; .... 

месте, где под~товJIены� . для 

~ . ~~~ ~ ~~ ' ''~ -. ~ = , r, . , обы 
,. , :lClilOТpa r: J.-. 
(!u. КJМ Ш . 0000ме-

нил ~e у казание. «Ваши 
, функции - охрана, а все ос

тальное - дело прокурату

РЫ •• - внушал о'"' ПОДЧИНеН

~ЫM. И :ry-r же, вопреки соб
етвенным директивам, само-

... ВОЛ . ьно , вмешивался в лрове- ·· 

дение . следственных меро

. приятий, произвольно сни
мал охрану с тех ИДИ иных 

объектов. Но мы терпели . Не

смотря на все трения, имея 

, поiцержку rocбeзoпасностн, 

ТеА'МЙff ГДЛЯН, 

ННКОАdЙ ИВАНОВ 

?ке \ OТIIeКМJI C80~ fl ке ...... v ь t:\Ч: IU!Т, КО1Орые ·,., .. ке , нашли ~ретии 
-_It,. .... I'IccмoтpJ ,. lICe I ~ьpt Р.М ч ... ..а '1 ~ КуАРа- yiiiиiЬjI. из 
наWJ( ' в~~жеIWЯ ~ , ' . ___ . \ тов · > ПРS · ' ' ; OB rт .. (J!ti , ...... iЧA ~~~ . --- -. 
вeMe~eннo . кочыо \ ~ Каримова , ' на JI8-за аи ;cr.·. 1* и,) lIII0' 

в гончарную мастерскую свр- Музnффа ' ва"е успел ~_ иll.llelDlЙ 
их подчиненных. Те pblJIи- дать. Дали результат и рас- тeprema ОАНОЙ JI8 К1I8p
рыли и вернулись ни с чем: копки в одном из дальних тир по ул ,лаэо. 'l"Iмet<e . 
как потом выяснилось, копа- кишлаков У доверенных :лиц Нев ' иди . МЫЙ х « Никон. (~ ! 
:Ли ' на расстоянии метра от Ку д ратова . Пока шла вся эта ная надпис ПО 1l вилась н 
нужного места. На другой Rропотливая и изнуритель- ст еfIЗХ KBa p~ ' 1) бьет f10cy 
день , наши следователи при- ная работа, ГенеральныЙ . про- ду, поджигает ещи роняет 

слали подробные схемы рас- курор СССР и предс.едатель меб~ь. Ни ' од н " r~пот t'r о 
положен и я тайников . Верто- КГБ СССР Чебриков напра- ПР.~'iин~х дейс'l' й. -i. по ,р 
летом в Шахрисабз был до- ВИЛИ в I;Jолитбюро ЦК КПСС геиста пока не да );. F 
ставлен Кулол-бобо. Со дна информацию о том, что в хо- тельного объяснени 

арыков, ПОД деревьями в за- де COB"1eC'l\HbIX мероприятий 
брошенном садУ, в гончар- у Каримова изъято ценностей 

на сумму десять миллионов 

рубnеЙ. Откуда взяла сь эта 

цифра? А с ПОТОJllta: началь

ство определяло на глазок, 

да и не считало за грех ~a

высить, при писать : Экспер

тиза же определила стои-

Шоколад 
'1' ,. 
для ~. грабителя 

выдачи , ценности. И . бо В ЩЮ ~ 

тивном , случае последcТВ!ir ' k 
дл~ оперативни~ и ~x ПQ

мощников мог:! .. 5 p t:l'Ь самы

ми неприятнЫМИ. Впо.'I ' не ло

гично договори.nись не начи

нать оБЫС . к I с гаража: ведь 

тогда и дураку стало бы .по

нятно, что СЛ31ЧИ'nОСЬ . Специ

ально еще . раз предупредИли 
об зтом - старшего группы 

КГБ. работавшей вместе с 

нами. Договорились : ближе к 

Be'iepy, обы с ки · вая помеще

кие за помещением, подойти 

к гаражу . и вроде бы случай

но обнаружить тайник. Так 

как обыски были в тот день 

и в других местах, наши дей-

~~::й~ен~ь~::~о б':;l е r:,~~~~ 
наШе удивление, 'когда при:' 

мерно через час после ~ача

.па работы" ёлучайно вьtйДII 

во двор, мы УВИД4JJlИ, ЧТО со

трудники КГБ роют В гара

же землю. И все ЭТО I проис

ходит В присутC1'IIИИ родст

венников Каримова, которые 

знают о Т!lЙl;Iике. Сqраwива

ем старшего ' ГРУIIЛЫ госбезо
пасности: в чем дело? Ведь 

зто даже не ДИJIетантизм , а 

вредительство какое-то. , А 

вдруг, oтse'iaeT , пока прово

дитея обыск, кто-нибудь про

никнет . в гараж с другого 

двора и выроет ценности, По 
всему же пери метру . двора 
стоит ваша o~paHa, говорим, 

все просматривается, да и га

раж из железобетонных плит. 

Молчит . ~ чеlSИСТЫ тем lIре

менем уже извлеlUlИ упаков

ку с драгоценностями. Трудно . 

отделаться от МЫСJlИ, что '1'8.

кой неПрофессионализ ' М в ра

боте не бьт случайностью. 

Дело в том, что руково.цИJI 

группой КГБ СССР о,i{И1l 

полковник - контрразведчик. 

Ввиду специфики e~ работы 

не называем его фамилии, но 

отметим, что ои .цаже прИ

близительно не ориентиро

ваЛСII в законодательстве , ни

когда не держал в рукаХ' '' не 

roл~ко . уголовного ,цела, но и 

уголовно - процеccy8Jlыfоro . 
кодекса. Зато был хорошо 

осведомлен о нашиXl разно

гласиях с рукрводством КГБ 

при ра з работке плана опера

ции и , в этом Позднее не ос

тало с ь сомнений , ПОЛУЧИJl 

сов се м другие инструкции от 

своего начальства. Вместе с 

ним в операции учаC1'llовали 

сотрудники КГБ СССР из 

Моск.вы , следователи и onе- ' 
ративники к ' ГБ ' Узбекской 
ССР из Ташкента. Многие 
'iекисты работали на совесть 

W , ЕФ . :- А , О , КТО . РУ ' : 
мость J:8:t:!f '1'OГo 11 6 РЯIННШ8: 

• нов рублей , Позднее, когда 
при разгроме дела в адрес 

следственной группы ' звуча

ли нахальные обвинения в 

недостаче нескольких мил

л,!онов, следователи угрюмо 

шутили: « Поскольку Рекун

к ов с Чебри , КОВЫlМ изъяли у 

ЗаКЛЮ'iе~ н ые т рех ТЮРСI\f 
Латвии объявили ' ГОЛОДОВl tУ' , 

выдвинув ряд т ребовани i 

главное из которых - а мни 

СТИЯ Tel\!, ' кто был осужд ен п~ 

законам Ла т вийской ССР и, 

сл ед овательно, ' является 

«же ртвой коммунистов » . 

Представители депута тс кой 

комиссии ВС ЛР, о бр азо в ан

ной по поводу забаС1:0 ВКИ , 3ft
явили, ЧТО это требовани е Ht 

обосновано , так как грабите

.пи, убийцы и flаСИЛЬНИI<И 

должны " нести наказание 

незanисимо . от ' госуд арствен 

ного строя. Однако справед-

ТУ , МАН :" С : ( ' V ' ЩА , ЕУ ·, Сt 
., 

Главы ив uовои книги ' 

(ПРОАОЛасение, Ha'l&Jlo 
. в номере за 31 октября) 

I 
группа могла использовать 

ее людей для организации 

охраны во время проведения 

оперативных " мероприятий, 

=:.а~~~:и~~ т:::: 
ным вертолетом, видео- к 

фотосъемкой. 

Московский шеф из КГВ 

СССР за~к~лся ДОМQЙ. 
Изъятие уже известных след

СТВИЮ ценностей Каримова 
чекисты считanи отличньПl - ,. 
результатом: есть о чем до-

.ложnть начальству . А пока 

д.nя ' столичных чекистов бы
.па организована ' экскурсия 

по историческим ДОСТОПРИ

мечатenьнОСТlIм Шахрисаб

за - родины Тимура. На дру_ 
грй день 0IfJ( уже отбывали. 

Напрасно мы докЩJЫВ8nи, что 

ИЗ'ЫI"l'а лйшъ мала", часть

достаточно заГЛIIНУТЬ в за
писи Каримова .. В ответ слы

шали толь!Со: «Эro ваша ра
БОта, мы свое дело сделали». 
Перед самым о'l"Leз:цом че

кистов . получаем информа

цию из ДушаНбе: наши ре

бята , l1з группы, которую 

возглавлЯJI ОАЮL из лучших 

сnедователей Вахти_р Абду
рахимов, установили, что в 

rOнчарной ' мастерской Ку
ЛОJl !:. бобо нахо д ится тайник, 
есть ~aнHыe, что . там YKPId
ты неМ8Jlые каримовские ка:" 

питалы. ПОдУмали, ,, может, 

не ' стоит сообщать об этой 

кнформ~ци , И 'iекистам, раз 

о"!и назавтра все равно уез

жают ,. управимся и без . них, • 
об охране ДОГОВОРИМСR с под
разделениям~ МВД. НО ' в ин
тересах дела поступили ина

че. Столичный weqp даже 

ной ' мастерской, из стен-

откуда ТОЛЬRО не извлека

лись карИмовские богаТC1'IIа. 
МОЛО'i . ные бидоны, доверху 

набитые ювелирными из ,,; 

делиями, асбестовы~ трубы с 

упаRованными в них золо

тыми монетами , баКJtи из

' ПОд ' кОФе с кольцами и оже
реЛЫlми. И все нужно было 

подробно описать, пересчи

тать, ОФ9тограqpировать, ула

ковать . сдать под охрану . В 

течение двух дней значитель

ная часть ценностей была 

изъята. Столичные ·, чекисты 

вновь заторолились домой, 

за ними прислал и служеб
ный самолет МВД СССР, мы 
сдали охране ценности, и 

сотрудники КГБ с чувством 

исполненного долга отбыли в 

Мос_у. Они попучили нв.

грады и повышение В чинах. 

Кстати , когда в 1989 г. на
. чался разгром дела, аресты 

~=~нн~;и~::с:г:хх х&: 
гатСтв, как и само изъятие 

ценностей , были признаны 
преСТУЩ-lЫМИ , использование 

военных вертол.етов и других 

техниче с ких средств - ЗJIо

употреблением по службе, то 

никому из Сотрудников ~ГБ 
H.irктo даже пальцем не по
!'розил за ~, ЧТО они прими

М8JlИ самое . непосредствеиное 

участие в этих самых пре

ступлениях. 

Наша же группа ещ~ . це
лый мес . яц продолжала опе

рацию. Удалось изъять еще 

многое из лреступно нажи

тых богатств Каримова . При

шлось вернуться и к ста

рым адресам . В Бухаре в 

.Россмilсна" rueтa. ..... атаnca: а . Мос,,_, 
Краснодар.. 80,. .. 01'1>811_, "..... Екатермнбур"., 
HOBOCH4ttPCK., MMK.pan~H"'X ВОАаХ, Нижм •• 
!io ... opoA., ИРКУТСК., CaHкy·neT.pCSypr., О.СК., • 

\. Сарато •• , KpaCHOIIpCK8. Ч.""~М"С,!.. Кааанм. 
\!peKC5y"r.. ЧeCloксарах Ворон_ж.. У,.."но.",к., 
AFTPaxaHH, Самара, Вnа"м.осток.. &арнаУn8. 
Н О; М.РО ••• Росто_на,Дому. 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 109316, МОСК.8, 

Воnr~rраАСК"Й проспект, 16 . 

\ 

ТепеТII"" ftf168 Kn •• HW. ТепефОНЫ: 170.11-85, 
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• Каримова 10 миллионов , а 

СУД конфисковал лишь 6, 
пусть они и вернут каждый 

по 2 м~ллиона в доход госу

дарства ». Потом и сами ор

ганизаторы травли нашей 

следственной груплы призна ' 

ли вздорность подобных об

винений. 

11. 
Аресты Музаффарова , 

Кудратова , Каримова, изъя

тие крупных партий ценно

стей ОТ'iетливо обозна 'iИЛ И 

следы , ведущие · к покрови
телям взяточников из пар

тийного штаба республики . 

Чтобы сохранить первого 

секретаря ЦК ко мпа ртии Уз

бекистана Усманходжаева , в 

Москве предпочли пожертво

вa'I'Ь несколькими его сорат

никами. КОТОРЫМ , предложи

ли подаТь . в отставку в де
кабре 1985 г . 7 января 1986 г. 
на пленуме ЦК компартии 

Узбекистана все они были 

освобож д ены от занимаемых 

должностей. Оказался в чис

ле опальных и второЙ секре

тарь ЦК узбекской компар

тии Осетров , которому покро

вительC1'llОВал Лигачев. Они 

знали друг друга не один де- ' 

сяток лет, были в приятель 

ских оТношениях. О с етРов 
мног.ие годы проработал в 

отделе оргпартра60ТЫ ЦК 

КПСС , Rур~рова:л он и Узбе

кистан . В 1979 Г . Рашидов 

пригласи.n его на пост пер

вого заместителя Предсе д а

теля Совета Министров 

Y~CCP. ОсетРОВУ'iаствовал 
во всех на'jинаниях Рашидо

ва , ПРОЯВИJI исключительную 

преданность, был ПРИ'iастен 

к маХl1нациям , ЛРИПИСlсам , 

ЗJIОУПОТреблениям в респуб

лике. Кopo'ie , был, как ГоВО" 
'р'ИТСЯ, « свой в дОСку » . . 

' JlJiВЫ Ьf И были признаны н е 
кото р ые ком мунально-быто 

в ые требования заКЛЮ'iеНl-lЫ } 

С этим согласи лс я и дкре" 
тор департамента - мест З С 

ключения Латвии Михаи . 

Александрович , Он сказал 

что следует отменить целы} 

ряд устаревших требований 

например, облег'iИТЬ возмож , 

НОСТЬ встре'iаться с родными 

позволить носить элементlо 

гражданской ' о дежд ы. В лат 

. вийских тюрьма х уже раз 

решено носить часы, имет 

кофе и шоколад , а в ж енски; 
тюрьм ах - сл уша ть ' ЛИ'iНЫ 

транзисторные присмнИlШ. 

Огненный . трюк 
Пла'iевно зав е рши л ся ОДJ> 

из TPJ<,>KOB артистки ори п 

нального жанра С ветлан 

Тим на сц ене RaЛужс ко . 

концертного зала . В нем едю 

ственная в стран е ж ен щин. 

. маг, чл ен ' междунаРОДНОJ 

братства ' магов, заслуженна 

а ртистн а РоссИи в ыступает 
горящими факелами. 
Ассист ен т вместо керо с ! 

на, 'сак пр едп олага етс я , 

ошибке по дал бензин. Ц е f 

невнимательности 0 6< 
жж ен ное . ЛИЦО, брови , во л , 

сы , руки а к трисы . 

, П рос то ЧУ Д QМ ей удало , 

выплю ну ть ГОРЮ'iУЮ смесь 

известны случ а и , ког.да в n 
добной ситу ации исполни'! 

л ей редкого трюка БУRва л 
но разрывало . 
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